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ПЛОХАЯ ПОГОДА УСКОРИЛА РОСТ ЦЕН

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

   НАТАЛИ вернулась на сцену после декрет-
ного отпуска, который длился чуть больше двух 
месяцев. «МК-Бульвар» встретился с певицей и 
многодетной мамой и обсудил с ней мытье полов, 
песни для семьи и идеальную диету.

   ПАВЕЛ ПРИЛУЧНЫЙ живет в последнее время 
в статусе главного мажора нашего телевидения. 
Но сам он не имеет с «золотой молодежью» ничего 
общего. «МК-Бульвар» вспомнил, как актер стал 
кумиром миллионов и роли, которые он считает 
для себя главными.

   А ТАКЖЕ: Илья Зудин привез в Москву лето, 
Максим Виторган встал на колени перед Марией 
Шалаевой, Дональд Трамп угрожает авторам 
сериала «Карточный домик» и многое другое.
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СОЦИАЛИЗМ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ  
И ГОТОВ ПОБЕЖДАТЬ

СВОБОДНАЯ 
ТЕМА

Аббас ГАЛЛЯМОВ, 
политолог

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела репортеров

ХОЛОДНО БЕЗ ХОЛОДОВА

Он бы сегодня обязательно накрыл стол. И мы все обязательно 
пришли бы выпить за его полтинник — полтос, полувековой юбилей. 
В общем, за пятьдесят прожитых им лет. И говорили бы друг другу в 
редакционном коридоре: «Димке-то Холодову уже пятьдесят! Надо 
обязательно его поздравить!» И поднимали бы бокалы. И деклари-
ровали тосты. И конечно, кто-то обязательно сказал бы: «А помнишь 
94-й? Как ты таскал в дипломате секретные данные? И как тебя боялся 
сам тогдашний министр обороны? Сегодняшние-то «салаги от пера» и 
в подметки тебе не годятся! Это дар Божий, Димка! Дар, упрямство и 
твоя чисто журналистская удача. Которая тоже, между прочим, большой 
талант!» А он бы отмахивался от комплиментов и защищал молодых. 
Говорил бы, что тогда «просто было другое время»... 

А вот было ли оно другое? 
Дмитрий Холодов, военный корреспондент «МК», погиб 17 октября 

1994 года. В этот день в редакции раздался взрыв. Намеренный, на-
правленный, адресный. Его целью было уничтожение Димы Холодова, 
и цель была достигнута. Ему мстили. За разоблачительные статьи, 
за борьбу против коррупции в армии, за те информационные утечки, 
которые позволяли перекрыть финансовые ручейки, утекающие из 
бюджета в личные карманы. Его убили за его сверхчестное выполнение 
своего профессионального долга. 

Прошло 23 года. Изменилось ли время? Изменилось. Из отчаян-
ного, шального, во многом беззаконного оно стало размеренным и 
куда более регламентированным сверху с помощью законов, запретов, 
рекомендаций и предписаний. Изменилась ли власть? Изменилась. И 
как минимум стала куда больше заботиться о своей репутации в глазах 
общества и куда сильнее стремиться контролировать СМИ. Изменились 
ли люди? Изменились. Они наелись досыта, красиво оделись и стали 
куда больше думать о своих потребительских интересах. Изменились 
ли журналисты? Изменились. Разделились на либералов и патриотов 
и много дискутируют между собой, не на то тратя драгоценное рабо-
чее время. Изменились ли цели, которые стоят перед СМИ? Нет, цели 
остались прежними. И цели эти — борьба против тех власть имущих, кто 
ставит собственные интересы выше государственных, путает народные 
деньги и личные, игнорирует свои профессиональные обязанности, 
зато широко пользует всевластие. Проще говоря, развивает уже суще-
ствующую коррупцию и порождает все новую и новую. Только бороться 
с ними все сложнее и сложнее, и все меньше и меньше журналистов 
встает на этот путь. 
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РУССКОГО ПРОФЕССОРА 
ДОУЭЛЯ НЕ БУДЕТ

Операция  
по трансплантации 

другого тела 
россиянину отменена

Совсем недавно казалось, что 
роман Беляева «Голова профессора 
Доуэля» вот-вот станет явью: транс-
плантация человеческого тела пла-
нировалась на декабрь 2017 года. 
Новое туловище должен был полу-
чить россиянин — владимирский 
программист Валерий Спиридонов. 
Ровно четыре года назад, 23 июня 
2013 года, он узнал о такой возмож-
ности из интервью итальянского ней-
рохирурга Серджио Канаверо. Было 
объявлено, что на операцию нужно 
около 15 миллионов долларов и она 
может продлиться 36 часов. 

И вот гора родила мышь. Теперь 
уже ясно: фантастической хирургии 
не будет, Спиридонов уже обратился 
в российский фонд для сбора средств 
на операцию позвоночника.
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Михаил РОСТОВСКИЙ

КОНФЛИКТ РОССИИ И АМЕРИКИ 
ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ 

Осенью 2018 года все может стать еще хуже 
Нет, не так, совсем не так в России 

планировали отметить пятимесячный 
«юбилей» пребывания «друга Путина» 
Дональда Трампа на посту прези-
дента США. Даже фраза «отношения 
Москвы и Вашингтона накалились 
до предела» не отражает в полной 
мере всю драматичность ситуации. 
Не отражает потому, что предел на-
кала или предел падения еще явно 
не достигнут. До промежуточных 
выборов в американский конгресс в 

ноябре 2018 года лучшее, на что мож-
но рассчитывать, это сохранение ны-
нешнего замороженно-враждебного 
состояния связей между двумя глав-
ными ядерными державами мира. 
Ну а если на выборах следующего 
года победу одержат «обожающие» 
Путина и Россию демократы, то воз-
можно, что даже о теперешнем по-
ложении дел мы будем вспоминать 
с ностальгией. 
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Для того чтобы пытать, 
не обязательно бить и резать. 
Можно просто... покатать по 
Белокаменной. 

 Московские заключен-
ные взвыли: они массово жа-
луются на автозаки, в которых 
их перевозят. Арестанты рас-
сказывают о мучениях, кото-
рые с недавних пор им прихо-
дится переносить по дороге в 
суд и обратно. Даже скот, по 
их словам, транспортируют 
в лучших условиях...

В каждый автозак набива-
ют по 40 человек. Выезжают 
они на рассвете и возвраща-
ются в свои камеры далеко за 
полночь. В пути в душных са-
лонах (вентиляция зачастую 
не работает) они проводят по 
10–12 часов. Без еды, воды, 
без возможности справить 
нужду. Больные и здоровые, 
убийцы и мелкие мошенни-
ки — все вперемежку и все 
стонут. 

«Это же Москва. Проб-
ки» — примерно так отвеча-
ют им на жалобы чиновники. 
И умалчивают о проблеме, 
которая грозит обернуться 
массовыми акциями протеста 
заключенных. 
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КРУТОЙ МАРШРУТ 
МОСКОВСКИХ ЗЭКОВ

Перевозка арестантов из СИЗО в суды 
превратилась в пытку
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СЕГОДНЯ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ СЕРГЕЯ 
СЕМЕНОВИЧА СОБЯНИНА.
В ЭТОТ ПРАЗДНИЧНЫЙ 
ДЕНЬ ЕГО ОТ ВСЕГО 
СЕРДЦА ПОЗДРАВЛЯЮТ 
ЗНАМЕНИТЫЕ ЖИТЕЛИ 
СТОЛИЦЫ
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«ЕСТЬ ДТП — СДЕЛАЙ 
ПЕШЕХОДА ВИНОВАТЫМ»

Отец «пьяного» мальчика опровергает 
версию судмедэксперта о невозможности 

подмены результатов анализов
Только в конце недели будут из-

вестны результаты ДНК-экспертизы 
по делу «пьяного» мальчика. Тогда 
и станет ясно, была в пробирках 
кровь 6-летнего Алеши или другого 
человека. Эксперт, проводивший 
вскрытие, в интервью «МК» уве-
рял: вероятность ошибки ничтожно 

мала — на экспертизу отправили 
два образца крови, и поехали они в 
разные лаборатории. Отец мальчи-
ка изучил посмертное заключение. 
Он уверяет: все данные указывают 
на то, что спиртное Алеша не мог 
глотнуть даже случайно. 

Читайте 3-ю стр.
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ГЛАВНЫЙ ПИОНЕРСКИЙ ЗНАЧОК 
ПЕРЕСТАНЕТ НАПОМИНАТЬ 

НЕУХОЖЕННУЮ КЛУМБУ
Мозаичному панно «Пио-

нерский значок» на Воробье-
вых горах вернут прежний об-
лик к середине осени этого 
года. На проведение работ по 
реставрации, согласно усло-
виям тендера, власти гото-
вы потратить почти 11,4 млн 
рублей. 

В документации отмечает-
ся плачевное состояние объ-
екта культурного наследия: 
вся облицовка отвалилась, 
панно покрылось 
мхом и травой, а 
лестницы вокруг него 
дали трещины. Под-
рядчик должен вос-
создать прежний вид 
панно и наладить си-
стему дренажа, для 
того чтобы звезда 
могла снова красиво 
омываться водными 
струями. 

«Пионерский 

значок» с прилегающими 
лестницами и декоративным 
бассейном был установлен у 
Дворца детского творчества 
в 1962 году.  Авторами про-
екта выступали три совет-
ских архитектора: Владимир 
Кубасов, проектировавший 
здание МХАТ им. Горького, 
Феликс Новиков и Виктор 
Егерев, известные по стан-
ции метро «Краснопреснен-
ская». 

ЖЕРТВА УРАГАНА ПОЛУЧИЛА 
РОКОВУЮ ТРАВМУ НА РАБОТЕ

Еще один пострадавший от 
майского урагана скончался 
в московской больнице утром 
20 июня. Таким образом, чис-
ло жертв стихии выросло до 
18 человек.

Как стало известно «МК», 
сердце остановилось у 56-
летнего Александра Цыгано-
ва, это произошло во вторник 
около 9.00. 

Тяжелую травму мужчина 
получил 29 мая — тогда его 
придавило внушительной 
веткой возле дома 6 на ули-
це Кунцевской. Александр 
вместе с сыном работал де-
журным в ТСЖ этого элитно-
го дома. В роковой день он 
вышел осмотреть парковку, 
как вдруг поднялся ураган. 

Мужчину сзади по голове 
ударило веткой, со слов оче-
видцев, он тут же потерял со-
знание. Экстренные службы 
города вызвали прохожие. 
Находившийся в диспетчер-
ской сын выбежал на улицу 
и отодвинул от отца ветку. 
Фактически само дерево 
не упало, ветром оторвало 
верхушку.

Раненого госпитализи-
ровали в 67-ю больницу, 
поместили в реанимацию. 
Пациент вскоре впал в кому. 
За жизнь Александра врачи 
боролись более трех недель, 
но 20 июня он скончался, так 
и не придя в сознание. У муж-
чины остались жена и двое 
взрослых детей.  

РЕКТОР, ОБВИНЕННЫЙ В ПОЛУЧЕНИИ ВЗЯТКИ ОТ УБОРЩИКОВ,  
ВЫШЕЛ ИЗ СУДА ЧИСТЫМ

Бывший ректор Государ-
ственного университета 
управления Виктор Козба-
ненко, который обвинялся в 
мздоимстве в 2013 году, был 
оправдан 19 июня в Преобра-
женском суде столицы. 

Как уже писал «МК», резо-
нансная история началась 
6 марта 2013 года. Козба-
ненко, который в то время 
еще являлся ректором ГУУ, 
находился в ресторане «Топ-
чан» на улице Сергия Радо-
нежского в компании двух 
приятелей. Чуть позже к ним 
присоединился и его быв-
ший коллега по вузу Сергей 
Миносян. Именно он принес 

предназначенный чиновнику 
красный бумажный пакет, в 
котором находилось 7 млн 
рублей. В ту же минуту в 
здание ворвались опера-
тивники, которые скрутили 
Козбаненко. Мужчина пытал-
ся донести до стражей по-
рядка, что это деньги, кото-
рые он получил от приятеля 
взаймы, но тщетно. Позже 
выяснились и детали: яко-
бы ректор «требовал через 
доверенных лиц незаконное 
денежное вознаграждение 
от представителя коммерче-
ской организации за заклю-
чение госконтракта на осу-
ществление хозяйственного 

обслуживания и комплекс-
ную уборку территории уни-
верситета общей стоимо-
стью около 58 млн рублей». 
Компанией, с руководства 
которой, по мнению след-
ствия, ректор требовал 
деньги, была Электрогор-
ская городская обществен-
ная организация инвалидов. 
Действительно, в 2011 году 
эта компания фигурировала 
в конкурсном списке претен-
дентов на клининговый тен-
дер от ГУУ, но выиграть его 
не смогла. Тогда сотрудники 
учреждения подали жалобу 
в ФАС, результаты конкур-
са были оспорены, и ЭГООИ 

заключила с вузом годовой 
контракт на сумму почти 60 
млн рублей). Именно за этот 
контракт Козбаненко якобы и 
получил свой семимиллион-
ный откат. В июле 2015 года 
ГСУ СКР по Москве отправи-
ло в прокуратуру уголовное 
дело, однако там сочли, что 
следователи не нашли до-
статочных доказательств 
вины Козбаненко, и доку-
менты были возвращены 
на доследование. Лишь в 
декабре 2016 года начались 
судебные слушания. В итоге 
экс-чиновник был полностью 
оправдан за недостаточно-
стью доказательств вины. 

БЕЗ «ТРУБКИ» ПЬЯНЫЙ ВОДИТЕЛЬ 
ПРЕВРАТИТСЯ В ТРЕЗВОГО

Шанс не расставаться с 
водительскими правами 
появился у тех автолюби-
телей, у которых в крови 
нашли алкоголь. Суды будут 
вставать на сторону шофе-
ра, если сотрудник ГИБДД 
не предложил ему дунуть в 
«трубку», а сразу отправил 
на медосвидетельствование 
в больницу.

Как сообщили «МК» в 
Верховном суде РФ, судь-
боносное для многих авто-
любителей решение высшая 
судебная инстанция вынесла 
на примере истории водите-
ля из города Коврова Вла-
димирской области. Еще в 
конце 2015 года машину муж-
чины остановил сотрудник 
ГИБДД. Автоинспектору по-
казалось, что водитель пьян. 
Но дуть в «трубку» он ему не 
предложил, а сразу отпра-
вил на медосвидетельство-
вание. Мужчина согласился, 
проехал в клинику, где у него 
взяли кровь на анализ, а тот 
показал наличие в организ-
ме алкоголя. Ковровский го-
родской суд за езду в пьяном 
виде оштрафовал его на 30 
тысяч рублей и лишил права 
управления транспортными 

средствами на срок 1 год 6 
месяцев. Мужчина с таким 
решением не согласился и 
привел свои доводы. По его 
мнению, сотрудник ГИБДД 
нарушил его права, когда не 
предложил дунуть в алкоте-
стер. Согласно Инструкции 
по проведению медицинско-
го освидетельствования на 
состояние опьянения лица, 
во всех случаях осущест-
вляется исследование вы-
дыхаемого воздуха на ал-
коголь. Причем результаты 
обязательно должны быть 
занесены в акт. 

Владимирский областной 
суд, куда подал апелляцию 
водитель, с его доводами не 
согласился и оставил реше-
ние в силе. А вот Верховный 
суд за мужчину заступился. 
ВС признал: установленные 
КоАП и Инструкцией требова-
ния не были соблюдены ав-
тоинспектором, а сомнения 
в виновности лица, привле-
каемого к административной 
ответственности, толкуются 
в его пользу. В итоге ВС на-
казание водителю отменил, 
и само дело об администра-
тивном правонарушении 
было прекращено. 

ДЕВУШКА С ВЕСЛОМ ПРОНИКНЕТ  
В МОСКОВСКУЮ ТОПОНИМИКУ

Сразу девять улиц в столи-
це получат названия — соот-
ветствующее постановление 
подписал мэр столицы Сер-
гей Собянин. 

Самые большие изме-
нения ждут север Москвы, 
а именно Хорошевский рай-
он. Здесь названия получат 
ранее безымянные про-
ектируемые проезды. Так, 
проезд №5486, между Хо-
рошевским шоссе и 3-м Хо-
дынским проездом, станет 
улицей Генерала Ивашутина 
— в честь руководителя ор-
ганов государственной безо-
пасности и военной разведки 
СССР. А перпендикулярный 
ему проезд №6084 — улицей 
Веры Волошиной, в память 
Героя Российской Федера-
ции и натурщицы известной 
скульптуры «Девушка с вес-
лом». Проезд №5487, между 
Хорошевским шоссе и ули-
цей Полины Осипенко, будет 
называться улицей Генерала 
Колесника, который полу-
чил звание Героя Советско-
го Союза за штурм дворца 
президента Амина во время 
войны в Афганистане. 

Еще получат название 

две улицы в СВАО. В райо-
не Южное Медведково 
проезд №6108, между По-
лярной улицей и проездом 
Шокальского, станет про-
ездом Пахтусова, россий-
ского мореплавателя и 
гидрографа. А проектируе-
мый проезд №5003 в районе 
Отрадное, расположенный 
перпендикулярно улице 
Римского-Корсакова, назо-
вут Казеевским переулком, 
в честь заслуженного трене-
ра по легкой атлетике. 

Кроме того, безымянному 
проезду, расположенному в 
районе Нагатинский Затон 
Южного округа города Мо-
сквы, между Коломенской 
улицей и улицей Речников, 
присвоят наименование Ко-
рабельная улица. 

Проезд №5314 в Ясеневе 
(ЮЗАО) станет улицей Миха-
ила Грешилова. Безымянный 
проезд, расположенный в 
районе Тропарево–Никулино 
(ЗАО), от проспекта Вернад-
ского до улицы 26 Бакинских 
Комиссаров, — улицей Док-
тора Гааза, а проезд №6390 
в Кунцеве (ЗАО) — улицей 
Маршала Сергеева.
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Правительство продолжает искать спо-
соб покрыть дефицит бюджета. На этот 
раз власти добрались до Фонда нацио-
нального благосостояния, где хранятся 
средства на финансирование пенсион-
ных выплат. Однако, чтобы чиновники 
могли потрать эти деньги на латание 
«дыры» в казне, требуется изменение 
в законодательстве. И Минфин нашел 
способ обойти острые углы. Как зая-
вил глава ведомства Антон Силуанов, 
в планах объединить ФНБ с Резервным 
фондом, который будет исчерпан уже 
в 2017 году. Таким образом, чиновни-
ки решили запустить руку в последнюю 
«кубышку» страны.

Слова министра финансов не стали неожи-
данностью. Еще несколько лет назад, когда рухнули 
цены на нефть, на повестку дня встал вопрос: где 
изыскать средства, чтобы залатать «дыру» в казне. 
Первым на глаза попался Резервный фонд. Тем 
более что его средства должны использоваться 
именно для компенсации расходов на социальные 
нужды и погашение внешнего долга. Но уже тогда 
в правительстве понимали, что настанет момент, 

когда придется обратиться к другой «кубышке» — 
Фонду национального благосостояния. 

Судя по заявлению Силуанова, время пришло. 
Резервный фонд пустеет буквально на глазах. По 
данным Минфина, к 1 июня его объем составляет 
932 млрд рублей, а в ФНБ насчитывается 4,192 трлн 
рублей. Между тем ожидается, что в 2017 году 
«дыра» в казне достигнет 2,75 трлн рублей. 

Частично залатать ее власти намерены средствами 
из Резервного фонда и ФНБ (из которого возьмут 
668 млрд рублей). Таким образом, уже в этом году 
Резервный фонд полностью опустеет. 

Поэтому в Минфине не придумали ничего 
лучше, как распечатать ФНБ, который предна-
значен, в частности, для обеспечения устойчи-
вости пенсионной системы. «Это не означает, что 
пенсии не будут выплачиваться. Для этого есть 
Пенсионный фонд России, а также трансфер из 
федерального бюджета. Однако «кубышка», ко-
торая предназначалась как раз для поддержания 
устойчивости пенсионной системы в трудные 
времена, формально перестает существовать. 
И, по всей видимости, она реально тоже иссяк-
нет», — комментирует «МК» профессор Высшей 
школы экономики Игорь Николаев. 

Деньги из ФНБ также идут на инвестирование 
инфраструктурных проектов. Как отметил министр 
финансов, решения по ним должны быть выполне-
ны. «Но другая, оставшаяся часть ФНБ — это тот 
же самый источник для финансирования расходов 
федерального бюджета, такие же средства, как 
и Резервный фонд. Не исключаю, что мы можем 
рассмотреть вопрос о консолидации ресурсов этих 
резервных фондов для того, чтобы создать единый 

объем финансирования ресурсов источников де-
фицита бюджета», — разъяснил Силуанов. 

Правда, как подчеркнул Николаев, просто 
взять и пустить средства ФНБ на покрытие де-
фицитного бюджета нельзя. «Слияние ФНБ и Ре-
зервного фонда позволит потратить средства на 
бюджетные нужды. Прежде всего на покрытие 
дефицита бюджета. Хотя их бы использовали и 
без объединения после исчерпания Резервно-
го фонда. Однако в нынешнем виде сделать это 
сложнее. Необходимо внести изменения в зако-
нодательство», — поясняет «МК» эксперт. 

Тем временем правительство уже сделало 
первый шаг к слиянию фондов. На прошлой не-
деле были одобрены поправки в Бюджетный ко-
декс — из текста исключили нормативную величину 
Резервного фонда, после достижения которой 
власти начинают пополнять Фонд национального 
благосостояния. 

Поддерживает инициативу Силуанова его 
предшественник Алексей Кудрин. «Объединить 
Резервный фонд и ФНБ разумно. Предлагал это 
в январе 2016 года. Поддерживаю инициативу 
Минфина», — пишет экс-министр финансов в 
своем Twtter. 

Ирина БАДМАЕВА. 

МИНФИН 
РАСПЕЧАТАЕТ 
ПОСЛЕДНЮЮ 
«КУБЫШКУ»

Подобный прогноз может пока-
заться излишне пессимистичным 
на фоне двух неплохих новостей 
последних дней. В американской 

прессе появилась похожая на правду утечка о 
секретном плане госсекретаря США Рекса Тил-
лерсона обеспечить «стратегическую стабиль-
ность» в отношениях с Россией. Одновременно 
палата представителей американского конгрес-
са отложила голосование по поводу принятия 
одобренного сенатом нового пакета санкций в 
отношении нашей страны. Не буду отрицать: и 
то и другое событие — повод для осторожного 
оптимизма. 

Но вот что есть оптимизм применительно 
к нынешнему состоянию связей между Рос-
сией и Америкой? Я отвечаю на этот вопрос 
так: оптимизм — это вера в то, что отношения 
между нашими странами не начнут развиваться 
по уж совсем катастрофическому сценарию. 
Все лазейки для стратегического прорыва, для 
нормализации и разрядки, для новой «переза-
грузки», для «большой сделки», к несчастью, 
намертво законопачены. Если не случится какого-
нибудь из ряда вон выходящего события типа 
терактов 11 сентября 2001 года, то российско-
американские отношения обречены дрейфовать 
в нынешнем русле.

Недавно я задумался: почему при «враге 
России» Бараке Обаме связи Вашингтона и Мо-
сквы находились в объективно лучшем состоя-
нии, чем при уважительно высказывавшемся о 
Путине Дональде Трампе? Вот к какому выводу я 
пришел: в силу своей политической неопытности 
Трамп изначально нарушил один из главных не-
писаных законов американской политики. Звучит 
этот закон так: если президент твердо решил 
кардинально изменить вектор американского 
государственного курса на каком-нибудь важ-
ном направлении, то на первом этапе он должен 
действовать только скрытно. 

Как выяснилось позднее из мемуаров по-
литиков и исследований историков, президент 
США Франклин Делано Рузвельт очень быстро 
решил: Америка не может остаться в стороне 
от конфликта в Европе. Америка должна плечом 
к плечу с Великобританией сражаться против 
Гитлера. Но на публике Рузвельт заявлял со-
всем о другом. Президент США словно мантру 
повторял: «Я не допущу, чтобы наши юноши ста-
ли пушечным мясом для разборок европейцев 
между собой». 

Став президентом США в 1953 году, прослав-
ленный генерал и кумир американской публики 
Дуайт Эйзенхауэр изначально намеревался рас-
правиться с сенатором Джозефом Маккарти — 
интриганом и фантазером, обвинившим многих 
представителей вашингтонской элиты в «работе 
на Москву». Но сделать вывод о подобных намере-
ниях президента исходя из его публичных заявле-
ний долгое время было невозможно. Эйзенхауэр 
высказывался о Маккарти либо в нейтральных, 
либо даже в уважительных тонах. 

Возглавив Америку в 1969 году, Ричард Ник-
сон изначально намеревался нормализовать 
отношения между Вашингтоном и Пекином. Но 
в течение нескольких лет направленные на до-
стижение этой цели усилия Никсона являлись 
строжайше охраняемым секретом. Президент 
даже не решался действовать через собствен-
ных дипломатов. Посредником в налаживании 

отношений между Никсоном и Мао Цзэдуном 
был президент Пакистана Яхья Хан. 

Почему Рузвельт, Эйзенхауэр и Никсон вели 
себя подобным образом? Потому, что каждый из 
этих опытных политиков осознавал: президент 
Америки не является всесильным. Он не может 
изменить господствующее в общественном мне-
нии представление о той или иной проблеме с 
помощью лихой кавалерийской атаки. Он может 
это сделать только исподволь, постепенно под-
готавливая почву и медленно приоткрывая свои 
карты. Открыть свои карты сразу — обрекать 
себя на внутриполитическое поражение и, воз-
можно, на политическую смерть. Рузвельта могли 
уничтожить господствующие в американском 
общественном мнении в период начала Второй 
мировой войны сторонники изоляционизма — 
принципа невмешательства США в европейские 
конфликты. Эйзенхауэра — сторонники Маккарти, 
а Никсона — сторонники тезиса, что единствен-
ное законное правительство Китая находится на 
острове Тайвань. 

Действуя скрытно, поступательно и осто-
рожно, Рузвельт, Эйзенхауэр и Никсон добились 
своих целей. И если бы Дональд Трамп взял их 
опыт на вооружение, то не исключено, что через 
год-другой мы имели бы принципиально иное 
состояние российско-американских отношений. 
Но брать чей-то политический опыт на воору-
жение — это не про Трампа. Нынешний лидер 
США был уверен, что он сам с усами, что ему по 
силам с помощью магнетизма своей личности 
переломить господствующее в американском 
общественном мнении негативное представ-
ление о России. Выяснилось, однако, что Трамп 
ошибался, а три его знаменитых предшествен-
ника были правы. 

В результате в июне 2017-го всех амери-
канских политиков по отношению к России мож-
но условно разделить на три лагеря. В первом, 
самом малочисленном, находится сам Трамп 
и кучка людей из его ближайшего окружения. 
Трамп нынешнего образца мало напоминает са-
мого себя в прошлогоднем варианте — политика, 
полного амбициозных идей и веры в их быстрое 
осуществление. Нынешний Трамп — лидер, ко-
торый борется за собственное выживание и для 
которого все остальное глубоко вторично. 

Во втором, тоже очень малочисленном 
лагере находится нынешний государственный 
секретарь США Рекс Тиллерсон. Я не знаю, в 
какой мере Тиллерсона можно назвать «другом» 

России. Дружба в мировой политике — это во-
обще понятие относительное. Но Тиллерсон — это 
независимая и содержательная фигура, которая 
не заинтересована в собственном карьерном 
росте и которая ориентируется лишь на фунда-
ментальные национальные интересы США. Это 
автоматом делает государственного секретаря 
сторонником разумности и умеренности по от-
ношению к России. 

Но вот что Рекс Тиллерсон может сделать 
в одиночку — или почти в одиночку, учитывая 
его общий вес в администрации и партнерские 
отношения с министром обороны США Джейм-
сом Мэттисом? К сожалению, не очень много. 
Судьба отношений РФ и США находится сей-
час под контролем третьего лагеря, в который 
входят почти все остальные вашингтонские 
политические игроки. Эти люди не притворя-
ются, когда говорят о своем резко негативном 
отношении к Путину и России. Но в первую, во 
вторую и третью очередь они рассматривают 
тему отношений США с РФ как средство вну-
триполитической борьбы.

Именно этим обстоятельством объясняется, 
например, тот факт, что принятый сенатом законо-
проект о введении новых санкций против Москвы 
застрял в палате представителей. Республикан-
ская партия США ведет сейчас политическую 
войну на два фронта. С одной стороны, очень мно-
гие республиканские партийные гранды активно 
пытаются сейчас прижать к ногтю президента от 
собственной партии. С другой стороны, сопер-
ничество республиканцев и демократов никуда 
не ушло. Если контролируемый республиканцами 
конгресс потопит собственного президента, он 
одновременно потопит и самого себя. 

Поддержав законопроект о введении новых 
санкций против РФ, сенаторы-республиканцы 
показали Трампу, кто в доме хозяин. Но двигать 
этот документ дальше — в сторону принятия — не 
в интересах Республиканской партии. Респу-
бликанцам не нужно демонстративно унижать 
президента от своей партии, официально лишать 
его права вести от имени Америки внешнюю 
политику. Документ будет либо отложен, либо 
серьезно изменен. Но опять же все это не про 
Россию. Все это про разборки американских 
политиков между собой. Безумно жаль, что мы 
оказались в их эпицентре. Однако изменить такое 
пакостное положение дел не может ни Трамп, ни 
сама Россия. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.

Во вторник, 20 июня, первый заме-
ститель главы миссии ОБСЕ в Украине 
Александр Хуг собрал журналистов для 
экстренного заявления. Прессу позвали 
в Сартану и Павлополь — села на линии 
огня под Мариуполем — для совместного 
патрулирования с формулировкой «без 
гарантии безопасности и пропуска» для 
журналистов. Там же фермеры и главы 
поселков под Мариуполем обратились 
через ОБСЕ с открытым письмом ко 
всем, кого это касается, с требованием 
объявить перемирие на два месяца для 
сбора урожая.

Как наблюдатель ОБСЕ Александр Хуг обла-
дает непререкаемым авторитетом по обе стороны 
линии фронта еще с 2015 года, когда лично вы-
возил и уговаривал последних мирных жителей в 
Широкине и лично контролировал разминирование 
тел убитых бойцов в поселке для последующей 
передачи их представителям «родных» подразде-
лений. С ним связано много историй, и он многое 
повидал на этой войне.

Но в Сартане Хуг выглядел непривычно взвол-
нованным. «Сегодня я встречался с поселковыми 
головами Сартаны, Талаковки, Павлополя, Ле-
бединского, представителями общественности 
поселка Широкино и главой военно-гражданской 
администрации села Пикузы, — начал Хуг свое 
заявление для прессы. — Представители этих 
населенных пунктов имеют большую обеспокоен-
ность по поводу перспектив сбора урожая. Что 
необходимо: доступ к полям и безопасность для 
фермеров!»

Пикузы — село Коминтерново, которому в 
Украине вернули старое греческое название по 
закону о декоммунизации, но при этом занимал 
его до последнего времени батальон вооружен-
ных формирований ДНР, в котором в качестве 
замполита засветился майор Захар Прилепин и 
на днях туда из-за минирования дорог не смогла 
пробиться группа ОБСЕ. Широкино не имеет по-
селкового головы, жителей в домах и даже доступа 
к кладбищу — через курортный поселок идет линия 
фронта. Талаковка и Павлополь просто стоят на 
этой линии фронта в серой зоне. А Сартана — 
пригород Мариуполя, где погибло от обстрелов 
больше всего мирных жителей в этих краях. Если 
не считать Широкино, конечно.

«В прошлом году подсолнечник посадили, он 
горит не так, — чуть ли не виновато оправдывается 
поселковый голова Павлополя Сергей Шапкин. — 
А теперь люди заняли денег на дизель и посеяли 
пшеницу, урожай хороший, она по пояс и сгорит от 
любой пули. Верю ли я в перемирие? Нет, конечно! 
Но оно очень нужно, хлебное перемирие хотя бы 
на два месяца!»

 «СММ выражает свое восхищение предста-
вителям сельских громад за то, что они не сдают-
ся! — где-то рядом вещает Александр Хуг. — И мы 
не перестанем поддерживать любые инициативы, 
которые имеют целью вернуть нормальную жизнь. 
И мои коллеги будут находиться на местах, чтобы 
наблюдать, соблюдаются ли обещания сторон и 
могут ли фермеры работать дальше. Мы будем 
продолжать патрулировать территории по обе 
стороны линии противостояния. Мы не наивные 
и не полагаем, что ситуация изменится от ката-
строфической до нормальной за одну ночь, но мы 
будем стараться!»

Хуг понимает то, что говорят селяне, и тоже не 
верит в перемирие ради хлеба. Говорит о минских 
переговорах, обещаниях, которые должны выпол-
няться, и границах разминированных территорий, 
где удалось посеять хлеб. О размещении послед-
них сообщат «всем заинтересованным сторонам». 
Руководство миссии ОБСЕ в ближайшую пару дней 
будет гостить в Донецке.

Дмитрий ДУРНЕВ, Мариуполь.

Фермеры надеются собрать 
урожай пшеницы

НА ДОНБАССЕ 
ПРОСЯТ 
«ХЛЕБНОГО» 
ПЕРЕМИРИЯ

В Кремле с прощальным визитом по-
бывал президент Киргизии Алмазбек 
Атамбаев, демонстрирующий удиви-
тельную для Центральной Азии (да и 
не только) приверженность принципам 
демократии. Киргизская конституция 
предусматривает для лидера страны 
только один 6-летний срок, и Атамбаев 
будет соблюдать это условие. Никаких 
поправок, обмена креслами и прочих 
ухищрений — 15 октября в Киргизии 
будет избран новый президент. Вла-
димир Путин выразил надежду, что 
смена власти в братской республике 
не приведет к очередной «цветной 
революции». 

Нельзя сказать, чтобы у Владимира Путина и 
Алмазбека Атамбаева еще не было возможности 
подробно обсудить двусторонние отношения. С 
начала года они встречались уже четыре раза 
— причем последний неделю назад на самми-
те ШОС в Астане. Поэтому нынешний визит, по 
настоянию киргизской стороны получивший 
статус государственного, выглядел как цере-
мониальный: исполнение гимнов, проход караула 
и возложение венков заняли чуть ли не больше 
времени, чем сами переговоры, уложившиеся 
всего лишь в полтора часа. Впрочем, совсем без-
результатными их назвать нельзя. России удалось 
добиться от Киргизии подписания договора о 
развитии военно-технического сотрудничества 
и публичного признания важности нахождения в 
республике нашей военной базы, а Киргизии — 
списания очередной порции долгов в объеме 240 
млн долларов. В итоге обе стороны решили, что 
прощальный визит прошел не только помпезно, 
но и плодотворно. 

Уже на встрече тет-а-тет Алмазбек Атамбаев 
счел своим долгом поблагодарить Владимира 
Путина за многолетнюю поддержку — не только 
финансовую, но и моральную. Не секрет, что 
сразу после его избрания отношения Бишкека 
и Москвы складывались не лучшим образом: 
Атамбаев был лидером «цветной революции», а 
таких в Кремле на дух не переносят. Однако ВВП 
смог преодолеть себя и выстроить отношения с 
новым руководством республики в конструктив-
ном ключе, тем более что и сам «революционер» 
в отличие от предшественников взял курс на 
постепенное сближение с Россией.

— Главным достижением моего президент-
ства я считаю вывод двусторонних отношений 
именно в то русло, в котором они должны быть 
всегда, — русло дружбы и братства, — признал-
ся Путину Атамбаев. Перед новыми выборами 
ситуация в Киргизии, по его словам, коренным 
образом отличается от 2010 года. У населения и 
политической элиты есть настрой на стабильность 

и понимание, что страна должна больше зани-
маться экономикой и меньше играть в полити-
ческие игры.

— Очень надеемся, что период нестабиль-
ности уже в прошлом и ситуация не только нор-
мализовалась, но и приобрела необратимый 
характер в направлении позитивного развития, 
— поддержал оптимизм Атамбаева российский 
президент. Он уже говорил, что сожалеет об уходе 
киргизского коллеги. И, по слухам, даже пытался 
отговорить его от этого шага, но безуспешно. 
Впрочем, у Атамбаева, естественно, есть свой 
кандидат на пост президента — нынешний пре-
мьер Сооронбай Жээнбеков, который был пред-
ставлен Путину в ходе его визита в Бишкек весной 
этого года.

— Рассчитываю, что все, что было заложено 
за годы вашего президентства, будет продолже-
но, и мы будем идти по этому пути укрепления 
двусторонних связей и ситуации в регионе в 
целом, — послал сигнал будущему преемнику 
Атамбаева ВВП. Региональные эксперты говорят, 
что, несмотря на административную поддержку, 
100%-ной уверенности в победе Жээнбекова 
нет и киргизские выборы вполне могут препод-
нести Кремлю неприятный сюрприз. Уже сейчас, 
через четыре дня после начала регистрации, о 
своем желании побороться за пост президента 
заявили 5 человек.

Чтобы снизить вероятность такого развития 
событий, российские власти согласились списать 
с Киргизии очередную порцию долгов. А Путин в 
своем заключительном слове назвал несколько 
преимуществ стратегического партнерства с 
РФ — $500 млн инвестиций в рамках российско-
киргизского фонда, $230 млн малому и среднему 
бизнесу, $30 млн ежегодно на поддержку бюджета 
и $200 млн на адаптацию киргизской экономики 
к требованиям ЕАЭС. «Денежные трансферты 
граждан, работающих в России, составляют треть 
ВВП республики. В прошлом году их объем вырос 
почти на 20%, до 2 млрд долларов, а в первом 
квартале текущего года еще на 67%», — заявил 
ВВП, напомнив, что киргизы также имеют льгот-
ные условия для устройства на работу, получения 
медицинской и социальной помощи. 

Очевидно, что эта братская помощь далеко 
не бескорыстна: рассчитывать на ее продолжение 
новые власти Киргизии смогут только при со-
хранении курса уходящего президента.

Елена ЕГОРОВА.

Киргизии списали часть 
долга в обмен на признание 
необходимости российской 
военной базы

ПОМПЕЗНО-
ПЛОДОТВОРНОЕ 
ПРОЩАНИЕ

Если бы Дмитрий Холодов сегод-
ня был жив, то в России было бы 
меньше коррупции. И его родная, 
любимая страна была бы более 

европейской, с более благоприятными для про-
стых людей условиями жизни… Но его убили. 
А вместе с ним и тех детей, которые не роди-
лись просто потому, что для их потенциальных 
родителей не нашлось работы и жилья. И тех 
стариков, которые умерли в интернатах по при-
чине недофинансирования и халатности властей. 
И многих-многих других и многое-многое другое 
уничтожили 17 октября 1994 года вместе с Дми-
трием Холодовым и его будущими расследова-
ниями, с его неподкупностью и верой в особую 
миссию профессии журналиста.

Каким бы он был сегодня, наш Дима? Навер-
ное, все таким же стремительным и пластичным, 
внимательным к товарищам и компанейским, со 
смеющимися глазами и непослушным вихром на 
голове. Он бы так же не курил и не пил спиртного, 
как и 23 года назад. Писал бы свои замечательные 
сказки, и, наверное, коллеги уже читали бы их, 
изданные в толстых, хорошо иллюстрированных 
книгах, своим детям. И у него, наверное, очень 
возможно, в этом году оканчивал бы школу сын. 
А может, дочка. И он бы, скорее всего, отговари-
вал своих детей от карьеры журналиста, втайне 
гордясь, что они, вопреки всем предостереже-
ниям, упрямо идут по его стезе, и боясь за их 
завтрашний день. Потому что он учил бы их той 
журналистике, которая бесстрашна и поэтому 
в любой момент может закончиться взрывом 
прямо в твоих руках.

Нам так не хватает тебя, Димка, лучший из 
нас Дмитрий Холодов.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ХОЛОДНО...

...ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ Так лихо начавший Дональд Трамп уже почти ничего 
не может сделать для улучшения российско-

американских отношений. Отстаивать позицию, 
основанную на здравом смысле, Рексу Тиллерсону 

приходится практически в одиночку. 
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Ведомство планирует 
потратить все средства 
из Фонда национального 
благосостояния
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Светофор с 
Мэри Поппинс 

появился в Мэриборо — ав-
стралийском городе, где 
родилась автор книг о няне-
волшебнице, Памела Трэ-
верс. Городской совет ре-
шил почтить память 
писательницы, установив 
необычный светофор непо-
далеку от дома, где она ро-
дилась. Когда загорается 
красный свет, пешеходы и 
водители видят силуэт 
Мэри с опущенным зонти-
ком. В зеленом свете няня 
изображена с поднятым 
зонтиком. Светофор мо-
ментально стал достопри-
мечательностью города — 
туристы и местные жители 
охотно публикуют в соцсе-
тях множество его снимков. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР
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В ГЕРМАНИИ ВЫНЕСЛИ ПРИГОВОР ПО «ДЕЛУ ЛИЗЫ»

МИЗАНТРОПОВ РЕШИЛИ ИСПРАВИТЬ ТЮРЬМОЙ

ШОЙГУ ПРИГЛАСИЛ ВОЕННЫХ МЬЯНМЫ НА МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
АРМЕЙСКИЕ ИГРЫ

В 2018 ГОДУ БУДЕТ МЕНЬШЕ ПРАЗДНИЧНЫХ ДНЕЙ

КИНОТЕАТР «ПЕРВОМАЙСКИЙ» ОТПРАВИТСЯ В БОЛЬШОЕ 
«ПЛАВАНИЕ»

ШЕНГЕНСКАЯ ВИЗА ИЗМЕНИТ СВОЙ ВИД

Обвиняемый в изнаси-
ловании русскоязычной 
девочки Лизы приговорен 
к одному году и девяти 
месяцам лишения свободы 
условно в Германии. Суд 
установил, что 24-летний 
житель Берлина Исмет С. 
имел сексуальные контакты 
с несовершеннолетней, не 
достигшей возраста сексу-
ального согласия (в Германии 

он составляет 14 лет). Кроме 
условного срока подсудимый 
получил штраф 3000 евро, ко-
торый он обязан перевести в 
фонд защиты жертв насилия. 
Сама Лиза присутствовала на 
процессе, но отказалась от 
комментариев. В суде подчер-
кнули, что дело, по которому 
осудили Исмета, относится 
к октябрю-ноябрю 2015 года 
и не имеет ничего общего с 

исчезновением Лизы в 2016 
году. Напомним, что пропажа 
и предполагаемое изна-
силование девочки Лизы в 
январе прошлого года вызва-
ли международный скандал. 
Однако позже выяснилось, 
что ни похищения, ни насилия 
не было, а случаи сексуальных 
контактов девочки с совер-
шеннолетними мужчинами 
имели место еще в 2015 году. 

Московский окружной 
военный суд (МОВС) во 
вторник признал троих 
участников запрещенной 
в России организации 
Misanthropic division вино-
вными в экстремизме. Об-
виняемому Кириллу Халепо 
назначили наказание в виде 
3 лет колонии-поселения, Ви-
талию Царуку — в виде 3 лет 
2 месяцев лишения свободы 
в колонии общего режима, 
Виктору Пехтереву — в виде 

3,5 года колонии общего ре-
жима. По данным обвинения, 
Misanthropic division была 
создана в 2013 году при-
держивающимся расистских 
и неонацистских взглядов 
гражданином Белоруссии 
Дмитрием Павловым. В со-
циальной сети «ВКонтакте» 
группа МD распространяла 
запрещенные материалы, 
например, «Адольф Гитлер 
о евреях», «Высшая нация — 
это арийцы» и тому подроб-

ное. В одной из переписок 
участники группы обсуждали 
возможность взорвать один 
из христианских храмов. 
В зависимости от роли каж-
дого Кирилл Халепо, Виталий 
Царук и Виктор Пехтерев 
обвинялись в организации 
экстремистского сообще-
ства, возбуждении ненависти 
и вражды, а равно унижении 
человеческого достоинства, 
призывах к экстремистской 
деятельности.

Министр обороны РФ 
Сергей Шойгу во вторник 
на встрече с главнокоман-
дующим вооруженными 
силами Мьянмы Мин 
Аун Хлайном пригласил 
представителей воору-
женных сил этой страны 
на Армейские междуна-
родные игры (пройдут 
29 июля — 12 августа) и 
международный военно-
технический форум 
«Армия-2017» (22–27 ав-

густа). Шойгу напомнил, что 
Россию и Мьянму связывают 
почти 70 лет дипломатиче-
ских отношений. «Видим 
хорошие перспективы 
взаимодействия наших во-
енных ведомств в многосто-
ронних форматах. Уверен, 
сегодняшние переговоры 
будут способствовать 
дальнейшему развитию 
дружественных отношений 
между нашими странами и 
вооруженными силами», — 

добавил он. В свою очередь 
Мин Аун Хлайн сообщил, что 
основной целью его визита в 
Россию является укрепление 
двустороннего сотрудни-
чества в военной области. 
«Наши военнослужащие 
часто бывают в России для 
обмена опытом. На сегод-
няшний день выпускниками 
различных военных вузов 
России стали многие воен-
нослужащие Мьянмы», — от-
метил он.

Министерство труда и 
социальной защиты РФ 
обнародовало проект 
переноса выходных дней 
в 2018 году. Например, 
количество дней отдыха в 
мае и марте увеличится: 
выходные дни 6 и 7 января 
(суббота и воскресенье), 

совпадающие с нерабочи-
ми праздничными днями, 
предлагается перенести 
на 9 марта и 2 мая соот-
ветственно. Также отдых в 
субботние дни 28 апреля, 
9 июня и 29 декабря будет 
перенесен на соответ-
ствующие понедельни-

ки — 30 апреля, 11 июня 
и 31 декабря. В проекте 
поясняется, что перенос 
дней отдыха предлагается 
в целях «рационального 
планирования рабочего вре-
мени в организациях и учета 
интересов различных катего-
рий граждан Российской 
Федерации по созданию 
условий для полноценного 
отдыха и организации досуга 
не только в зимнее время, 
но и в весенний и летний 
периоды». Всего же вы-
ходных и праздничных дней 
в 2018-м ожидается 118, на 
три меньше, чем в текущем. 
В соответствии с расчетами 
экспертов НИУ ВШЭ каждый 
«лишний» выходной день 
чреват для отечественной 
экономики потерей от 70 до 
130 млрд рублей.

Кинотеатр «Первомай-
ский» на востоке Москвы 
превратится в стеклян-
ный корабль с садами на 
крыше. Москомархитектура 
утвердила проект рекон-
струкции строения. Вход 
в четырехэтажное здание 
с одним уровнем подзем-
ной парковки станет похож 
на нос корабля благодаря 
стеклянным витражам и 
керамическим панелям. А на 
крыше разобьют небольшой 
сад и откроют кафе. Вечером 
«Первомайский» будет 
подсвечиваться теплым 
светом. Как отмечают в 
ведомстве, это уже третий 
подобный проект. Дизайн в 
виде корабля из стекла также 
утвержден для кинотеатров 
«Киргизия» в Новогирееве 

и «Аврора» в Теплом Стане. 
Всего по плану властей в 
городе реконструируют 

39 старых киноцентров. 
Скорее всего, все они будут 
выполнены в одном стиле. 

Дизайн шенгенской визо-
вой наклейки будет изме-
нен — такое решение Совет 
ЕС принял в целях безопас-
ности. Нововведения при-
званы усилить защиту визы 
от подделок. Действующий 
дизайн визы, дающей право 
на въезд в страны Шенген-
ского соглашения, который 
находится в обращении уже 
20 лет, был скомпрометиро-
ван серьезными инцидентами 
с подделками. Ожидается, что 
документ о вступлении в силу 
новых правил будет подписан 
Советом ЕС и Европарла-
ментом в июле, после его 
обнародуют.

ЯНВАРЬ ФЕВРАЛЬ МАРТ

АПРЕЛЬ-МАЙ ИЮНЬ НОЯБРЬ
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Новый дизайн шенгенской визы.
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В год столетия Октябрьской революции 
социалистическая идея обретает новую жизнь. 
Вновь, как и сто лет назад, мода на него придет 
к нам с Запада.

Главным итогом только что прошедших 
выборов в Великобритании стал успех находя-
щейся в оппозиции Лейбористской партии. На 
старте кампании эксперты предсказывали, что 
она потеряет около тридцати мест в парламенте, 
вместо этого лейбористы эти тридцать мест 
выиграли. Для их лидера Джереми Корбина 
это было крещением огнем — первые выборы 
в качестве партийного руководителя.

Корбин — классический социалист, который 
считает, что партии надо сдвигаться влево — 
туда, откуда она была выдавлена в начале 80-х 
Маргарет Тэтчер. Он выступает за национали-
зацию многих секторов британской экономики, 
поэтому партийный ареопаг недолюбливает его 
и называет «радикалом». Лидером Корбин стал 
два года назад вопреки желанию истеблишмента 
и исключительно благодаря массовой поддержке 
рядовых активистов. 

Одним из первых с победой Корбина по-
здравил американец Берни Сандерс — еще 
один политик, называющий себя социалистом и 
требующий перераспределения национального 
богатства в пользу бедных. Год назад, выиграв 
предварительное голосование Демпартии почти 
в половине штатов, он стал главной сенсацией 
американских выборов. Лишь ценой невероятных 
усилий Хиллари Клинтон удалось тогда захватить 
партийную номинацию. Чем это закончилось, 
все помнят: разочарованные демократические 
избиратели остались дома, и на основных вы-
борах победил республиканец Трамп. Очень 
многие считают, что если бы в финале Трампу 
противостоял Сандерс, то победу одержал бы 
именно последний.

Американские социологи фиксируют рост 
популярности левых идей. Среди молодежи со-
циализм уже опережает капитализм. Два года 
назад исследование Гарвардского универси-
тета показало, что положительно к социализ-
му относятся 49 процентов молодых людей в 
возрасте до 29 лет. Симпатии к капитализму 
тогда продемонстрировали лишь 42 процен-
та. Это самый высокий рейтинг социализма 
за всю историю исследований. Корбин своим 
успехом тоже обязан молодежи. По сравнению 
с предыдущими выборами явка среди изби-
рателей 18–24 лет выросла в Англии с 43 до 69 
процентов — именно они и принесли победные 
голоса лейбористам. 

В качестве важной причины роста инте-
реса к социализму в своих странах западные 
эксперты называют тот факт, что он перестал 
быть «идеологией врага». Строившего социа-
лизм Советского Союза нет, а Россия в смысле 
общественной формации от Запада ничем не 
отличается. Эта логика применима и в обрат-
ном направлении. Популярность социализма в 
Европе и Америке обязательно привлечет вни-
мание к нему в России. Помешать этому могли 
бы напряженные отношения между нами, одна-
ко дело в том, что многие западные политики-
социалисты относятся к России совсем иначе, 
чем традиционный истеблишмент этих стран. 
Корбин, например, считает расширение НАТО 
на Восток провокацией, которая и привела к 
росту напряженности между нами и Западом. 
Вину за присоединение Крыма он возлагает на 
лидеров западного мира, заявляя, что именно 
они спровоцировали этот шаг России. Главной 
проблемой американской внешней политики 
Корбин называет то, что проводится она в ин-
тересах американского капитала, — точка зре-
ния, которую многие российские либеральные 
мыслители по привычке считают маргинальной и 
которая, напомню, недавно завоевала поддержку 
британских избирателей. 

Одной из важных особенностей «нового 
социализма» является его респектабельность. 
Идеологию классового конфликта заменила 
идея сотрудничества классов. Поэтому за со-
циализм сейчас голосуют не только бедные, 
но и богатые. Только что в Лондоне, например, 
впервые в истории свой голос за кандидата от 
лейбористов отдал Кенсингтон — самый богатый 
округ страны, да, пожалуй, и всей Европы. 

В год юбилея российской революции стоит 
вспомнить, что в 1881 году, обращаясь к фран-
цузским социалистам, Карл Маркс писал, что, 
используя демократические институты, рабочий 
класс в принципе может взять власть мирным 
путем. Зафиксировав этот тезис и избавившись 
от имиджа «радикалов», российские сторонники 
социалистической идеи могут значительно по-
полнить свои ряды.

Важнейшая особенность левой идеи — ее 
нацеленность в будущее. Не в том смысле, что 

ее не интересует сегодняшний день — конечно, 
интересует. Чтобы убедиться в этом, достаточно 
посмотреть на результаты правления, например, 
шведских социалистов, сумевших добиться для 
своей страны высочайшего уровня жизни и вы-
сочайшего же уровня социального равенства. И 
тем не менее повторюсь: главное, что отличает 
социализм, — это не решение проблем, которые 
капитализм решить не в состоянии, а ориентация 
на завтрашний день. Капиталист занят обустрой-
ством настоящего, социалист — строительством 
будущего. Капиталист эксплуатирует имеющие-
ся общественные институты, он работает со 
статус-кво; социалиста текущее положение дел 
не устраивает. Он хочет улучшения. 

В этом подходе кроется серьезный потенци-
ал. Потому что сейчас с планированием будущего 
у жителей России большие проблемы. Они не 
верят в завтрашний день и не хотят думать о 
нем. Согласно опросам социологов из «Левада-
Центра», без малого половина жителей страны 
(46%) «не знают, что будет даже в ближайшие 
месяцы», еще треть (33%) может планировать 
лишь «на 1–2 года вперед». И только 5 процентов 
населения способны строить планы «на много 
лет вперед». Не так давно руководитель Все-
российского центра изучения общественного 
мнения Валерий Федоров очень хорошо описал 
проблему в своем интервью: «Мы боимся буду-
щего… Мы не считаем, что завтра будет лучше, 
чем сегодня. Будущее повернулось к нам своей 
темной стороной. Будущее, как выяснилось, — 
это не прекрасные технологии, не красивые 
авиалайнеры или электромобили… Будущее 
— это потоки беженцев, теракты, странные ве-
роучения, безработица, пугающее разнообра-
зие, ситуация, когда твои навыки оказываются 
никому не нужны…» 

Конечно, эта бесперспективность угнетает, 
и люди были бы рады вновь обрести уверен-
ность в завтрашнем дне. Три года назад Крым 
вдохнул в россиян надежду: тогда казалось, что 
еще чуть-чуть — и все будет хорошо. Теперь эта 
надежда греет все меньше. Крым наш, но к эко-
номической стабильности и росту уровня жизни 
это не привело. Скорее наоборот. Люди вновь 
разочарованы. Их опять лишили будущего. Со-
циализм, с его верой в завтра, может заполнить 
этот вакуум. Так же, как он делает это сейчас в 
Европе и Америке. 

Когда ты обсуждаешь с избирателями идео-
логические проблемы, ты часто слышишь: «Идея 
социализма нам, конечно, нравится, но ведь ее 
время вышло. Это идеология вчерашнего дня». 
На самом деле не все так просто, и успех Корбина 
с Сандерсом это подтверждает. Если россий-
ские левые сфокусируются на этих примерах, 
то сумеют объяснить избирателю, что смена 
формации — это не разовый акт, а длительный 
процесс со своими приливами и отливами. 

Социализм начал набирать силу чуть боль-
ше ста лет назад — во второй половине XIX века. 
До конца 70-х годов ХХ века он находился на 
подъеме: сначала победа Октябрьской револю-
ции в России, затем внедрение его элементов 
во всех капиталистических странах — посмотри-
те, например, на Рузвельта и его «новый курс», 
спасший Америку от Великой депрессии, или 
на торжество «государства всеобщего благо-
состояния» в Скандинавских странах. 

Затем начался откат. С начала 80-х капи-
тализм перешел в контрнаступление. Три по-
следующих десятилетия стали эпохой торже-
ства неолиберализма. Это было время, когда 
Рейган, Тэтчер и их последователи по всему 
миру демонтировали механизмы перераспреде-
ления национальных богатств между богатыми 
и бедными и дерегулировали рынки; когда не-
равенство, неуклонно снижавшееся в течение 
нескольких предыдущих десятилетий, вновь 
начало расти. После распада Советского Союза 
победа капитализма казалась окончательной. В 
2000 году редактор главного марксистского жур-
нала западного мира «Новое левое обозрение» 
Перри Андерсен признал поражение: «Впервые 
со времен Реформации в мире больше нет уче-
ния, способного противостоять доминирующей 
идеологии. Каковы бы ни были сложности с прак-
тическим воплощением неолиберальных идей, 
сами они правят миром. Это самая успешная 
идеология в мировой истории. Никто не сможет 
бросить ей вызов — по крайне мере до тех пор, 
пока на Западе не разразится полномасштаб-
ный кризис…» 

В 2008-м — через восемь лет после этого 
признания — кризис разразился. Еще через не-
сколько лет социологи стали фиксировать рост 
симпатий к социализму со стороны населения 
большинства западных стран. Возможно, Россия 
— следующая на очереди. 
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■ Экстракт дерезы обыкновенной (ягод годжи)
■ Кордицепс китайский 
■ Дамиану (тернера раскидистая)
■ Экстракт плодов Со Пальметто
■ Экстракт имбиря

Каждая таблетка ВиВаСеКС содержит:

ВиВаСеКС. Potencia есть и сила есть.

ЧТО ЭТО ДАЁТ?
✔ Продлевает половой акт
✔ Усиливает сексуальное влечение
✔ Не вызывает привыкания
✔ Совместим с разумными дозами алкоголя

700 мг

Новый российский препарат для улучшения качества половой жизни
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Справочная:
8-495-643-39-19

При покупке одной упаковки в сети «36,6», «ГорЗдрав», «А.в.е.», «Витрум», «03»,
«А5», «Фармадар», «Норма» каждый покупатель  вторую получает бесплатно.

Спрашивайте в аптеках Вашего города! www.vivasex.ru, www.lideron.ru
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БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

СОЦИАЛИЗМ ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
И ГОТОВ ПОБЕЖДАТЬ
Социологи фиксируют рост популярности левых идей

Всеармейский этап международного 
конкурса «Дорожный патруль» стартовал 
на полигоне «Ногинский» в рамках армей-
ских международных игр «АРМИ-2017». 
Этот конкурс проводится впервые, и в 
нем участвуют помимо шести армейских 
команд команда Росгвардии и команда 
ГИБДД. За первым днем соревнований 
наблюдал корреспондент «МК».

Полигон «Ногинский» был специально постро-
ен для этих соревнований. Он будет базовым для 
подготовки сотрудников военно-автомобильной 
инспекции.

Пока происходят последние приготовления, 
настраивают звук и пытаются спрятать под зонты 
всю аппаратуру, на плацу выстаиваются участники 
соревнований. К месту проведения торжественно-
го открытия их ведут юнармейцы, которые несут 
таблички с номерами команд.

На протяжении пяти дней команды будут со-
ревноваться и в индивидуальном, и в командном 
зачетах. Всего предусмотрено три номинации: 
лучший регулировщик, лучший эксперт по техни-
ческому надзору и лучший экстремал.

Начальник Главного управления военной по-
лиции Министерства обороны генерал-лейтенант 
Владимир Ивановский поприветствовал всех 
участников конкурса, рассказал о важной роли 
военной полиции в рамках операции в Сирии и 
выразил надежду на то, что такие конкурсы будут 
поднимать авторитет наших Вооруженных сил. 

Зрителей и гостей познакомили с основными 
образцами военной автомобильной техники, в 
том числе и новейшими автомобилями «Тигр». 
Этот бронеавтомобиль предназначен для работы 
в зонах контртеррористических операций и во-
енных конфликтов.

После приветственных речей пришло время 
показательных выступлений. Открыл эту про-
грамму «Автомобильный вальс». Никаких пар и 
привычных па — исключительно приемы контра-
варийного и синхронного вождения. В какой-то 
момент кажется, что вот-вот машины непремен-
но снесут друг другу зеркала, но они виртуозно 
разъезжаются. 

За ними свое мастерство демонстриру-
ют 12 инспекторов ГИБДД из группы «Каскад». 
Дистанция между мотоциклами минимальная, 
скорость точно выверена, и опять удивляешься, 
как инспекторам удается разъехаться, не задев 
друг друга.

Следующими на полигон выезжают два ин-
спектора ДПС и демонстрируют трюковую езду на 
мотоциклах — стантрайдинг. Они едут на одном 
заднем колесе, балансируют, стоя на одной ноге. 

Настоящее каскадерское шоу. Чудеса эквилибри-
стики проявили и водители автомобилей. Они уди-
вили всех ездой на двух колесах, а в завершение 
на крыше автомобилей прокатились сотрудники 
ГИБДД с флагами России и Армейских между-
народных игр.

После сотрудников ГИБДД свое мастерство 
демонстрировали и военнослужащие ВАИ. Задачи 
перед ними стояли сложные.

Сначала нужно было отразить нападение 
диверсионной группы на патрульный отряд ВАИ. 
Визг тормозов, стрельба — и «злоумышленники» 
задержаны. Все происходит так быстро, что толь-
ко и успеваешь удивиться слаженности работы 
военнослужащих.

Следующее показательное выступление — 
эвакуация пострадавшего, тушение пожара и 
оказание первой помощи пострадавшим. Две 
машины сталкиваются на наших глазах. Из ка-
бины выходит хромающий человек и указывает 
подъехавшему патрулю ВАИ на кабину — там его 
пострадавший товарищ без сознания. Место ДТП 
быстро ограждают ярко-оранжевыми конусами, 
а пострадавшего вытаскивают и укладывают на 
землю. Пока один из военнослужащих проводит 
реанимационные мероприятия, его коллега борет-
ся с возникшим в результате ДТП пожаром. И вот 
пострадавшего уже грузят в «скорую помощь», а 
пожар локализован.

И снова на патрульную машину ВАИ со-
вершено нападение. Теперь «нарушители» 

оказывают ожесточенное сопротивление, но 
военнослужащие все равно скручивают их и 
конвоируют в машину сопровождения. 

Последнее упражнение всегда самое 
сложное. По легенде, сотрудники ВАИ получи-
ли сведения о перевозке взрывчатых веществ 
в автомобиле. Однако при попытке досмотра 
подозрительной машины по сотрудникам ВАИ 
был открыт огонь. Завязалась перестрелка. 
На автомобиле «Тигр» к военнослужащим по-
дошло подкрепление, и преступники были 
обезврежены.

Завершил церемонию открытия парад 
ретроавтомобилей.

Пока гости отогревались, на полигоне уже 
начали расставлять конусы для первого этапа 
соревнований. Участники должны были демон-
стрировать навыки экстремального вождения. 
Они проходят «змейку», делают «полицейский 
разворот», маневрируют в узком дворике.

По закону жанра под конец первого дня со-
ревнований, когда все уже промокли, выглянуло 
солнце. Похоже, погода просто решила немного 
усложнить жизнь конкурсантам.

Победители всеармейских соревнований 
будут представлять Россию на международном 
этапе конкурса. В нем примут участие команды 
Узбекистана, Казахстана, есть намерение у ко-
манды Армении. А коллеги из Пакистана будут 
на этом конкурсе наблюдателями.

Екатерина ГАБЕЛЬ.

АРМИЯ

ВОЕННЫЕ СЫГРАЛИ 
В «ДОРОЖНЫЙ 
ПАТРУЛЬ»
В Подмосковье стартовал один 
из этапов международных 
армейских соревнований

КРУТОЙ 
МАРШРУТ 
МОСКОВСКИХ 
ЗЭКОВ

ПРОБЛЕМА
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Жалоб на конвой в последнее 
время практически не было. Кон-
воиры стали вежливее, прино-
сили заключенным кипяток и 

выводили в туалет, перестали давать пинки и 
подзатыльники (эти поразительные перемены 
произошли после встречи членов Обществен-
ной наблюдательной комиссии Москвы с руко-
водством конвойного полка). Но вот новая 
беда. 

Не только каждый СИЗО, едва ли не каж-
дая камера сегодня жалуется на перевозку в 
автозаке. В общей сложности таких обращений 
у правозащитников уже сотни! 

— Мы написали всей камерой обращение 
в конвойный полк, — рассказывает членам ОНК 
арестант Максим. — Привели конкретный при-
мер: в один из дней выехали из Мосгорсуда 
в 19.30, а прибыли в СИЗО в 1.15. Те мучения, 
которые мы перенесли за это время, не описать 
словами. Последние четыре часа мы ехали 
без вентиляции — конвоиры сказали, что сел 
аккумулятор и из-за этого она не работает. Мы 
потребовали компенсацию в размере 50 тысяч 
рублей за «пытку перевозкой». Пришел ответ. 
Вот посмотрите.

В документе руководство конвойного пол-
ка объясняет ситуацию так: мол, на условия и 
время доставки заключенных влияет дорожно-
транспортная обстановка Москвы и террито-
риальная удаленность судебно-следственных 
органов от СИЗО. Ну и дописали, что вопрос о 
компенсации решает суд. 

Отписка, одним словом. Но так ли серьезна 
проблема? 

Очень показателен в этом смысле «крем-
левский централ» — маленький изолятор фе-
дерального подчинения, в котором находятся 
вип-заключенные (проходят по самым громким 
делам). Обычно их доставляют быстрее, чем 
арестантов других СИЗО. И если уж у них есть 
жалобы — значит, у остальных дела точно очень 
и очень плохи. 

— Я составил таблицу по доставке в суд 
и из суда, — говорит заключенный СИЗО 99/1 
полковник ФСБ Владимир Заречнев. — Вот 
смотрите. В мае меня вывозили 10 раз. Лишь 
пару дней были относительно благополучными: 
транспортировка ограничилась 7 часами. А так 
в среднем перевозка туда и обратно занимала 
по 10–11 часов. Обычно в суд доставляли по 
5–6 часов. Все это время ты сидишь в накурен-
ном автозаке — а курят большинство, плотно 
зажат со всех сторон. К моменту приезда в 
суд ты уже ничего не соображаешь, устал до 
изнеможения. Как можно в таком состоянии 
защищаться? 

— Автозак не останавливают, даже если 
кому-то становится плохо, — говорит отец пол-
ковника Захарченко (напомним, что его тоже 
арестовали). — У людей может прихватить 
сердце от спертости воздуха. Однажды я сам 
думал, что не доеду... Давление... После каж-
дой такой транспортировки я несколько дней 
прихожу в себя. 

— Это походе на путешествие в ад, — 
подхватывает экс-мэр Владивостока Игорь 
Пушкарев. — Когда меня везли 25 мая, то в ав-
тозак набили порядка 40 человек, хотя должно 
быть 24 — по 12 в каждом из двух отделений. 
Сидели так плотно, что невозможно было поше-
велиться. Причем были среди нас и больные ту-
беркулезом, и ВИЧ-инфицированные — они счи-
тали необходимым предупредить об этом. 

— Это и без того весьма мучительное ме-
роприятие делают еще непереносимее кон-
воиры, — рассказывает экс-глава Российского 
авторского общества Сергей Федоров. — В по-
следний раз нас в автозаке было так много и 
всем было так тесно, что все были на взводе. 
Стали препираться с конвоирами. А те в отмест-
ку взяли и выключили вентиляцию. Через не-
сколько минут с потолка автозака стала капать 
вода. Это конденсат, возникший от испарений, 
дыхания заключенных. Не все были уверены, 
что выдержат эту пытку до конца. 

Что вообще представляет собой автозак? 
Внутри он разделен на две части, или два от-
деления. Плюс там есть еще два «стакана»: 
изолированные одиночные места, куда обычно 
сажают тех, кому может угрожать опасность в 
общем «салоне». С учетом этого, по идее, боль-
ше чем 26 человек одновременно перевозить 
не должны. Но перевозят. Почему? 

— Я попытался провести свое малень-
кое расследование, — говорит чекист Зареч-
нев. — Конвоиры признались, что необходимо 
60 автозаков, чтобы обеспечить перевозку всех 
заключенных по Москве. У них же в рабочем со-
стоянии 18–20. На территории судов набитые 
людьми автозаки стоят по 3–4 часа: ждут, пока 
закончится очередной процесс. В итоге те, кто 
«отсудился» еще в обед, едут в одной машине с 
теми, чьи дела слушали вечером. Видимо, это 
делается конвойным полком, чтобы не гонять 
автозак дважды. Плюс есть большие проблемы 
с логистикой. Везут не прямо в нужное СИЗО, 
а через несколько других изоляторов, причем 
иногда там даже никого не высаживают. Такое 
ощущение, что просто катают. В итоге никто 
раньше полуночи практически в свою камеру 
не возвращается. А людям запрещают брать 
с собой еду, воду. И, разумеется, в автозаке 
нет туалета. 

 Хуже всего приходится заключенным 
больших СИЗО — уже после того, как их при-
везут «домой», они ждут в закрытом автозаке 
по нескольку часов, пока придут сотрудники и 
отведут их в камеру. Почему так происходит? 
Потому что не хватает работников. Но проблема 
нехватки кадров и автозаков — это ведь не про-
блема заключенных. Пока они просто умоляют 
о помощи, но в дальнейшем грозятся подавать 
иски в Европейский суд по правам человека. 
И говорят, что будут массово отказываться 
от поездок в суд пусть даже под страхом на-
казания карцером. 

Ева МЕРКАЧЕВА, заместитель 
председателя ОНК Москвы.
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Аббас ГАЛЛЯМОВ, политолог

Спустя ровно год после трагедии на 
Сямозере спасатели в Карелии вновь 
были подняты по тревоге. 19 июня в 21.20 
в экстренные службы поступил сигнал 
о том, что в Ладожском озере, в районе 
деревни Импилахти, во время шторма 
перевернулась моторная лодка с пятью 
подростками в возрасте 16–17 лет. 

Двоим ребятам удалось добраться до берега, 
трое числятся пропавшими без вести. 

«МК» узнал об обстоятельствах трагедии, 
а также выяснил, был ли шанс у молодых людей 
спастись. 

Все подростки были из Сортавалы, истори-
ческого города, расположенного на северном 
берегу Ладожского озера в 240 километрах от 
Петрозаводска. 19 июня они собрались отметить 
день рождения единственной в компании девуш-
ки Николь. Друзья рассказали, что Николь очень 
ждала своего 16-летия и хотела отпраздновать его 
как-то по-особому. В результате друзья решили 
отправиться в поход в живописное место в 80 км от 
Сортавалы — на острова в заливе Импилахти. 

19 июня, как рассказали «МК» в администра-
ции Импилахтинского сельского поселения, всем 
жителям Питкярантского района на сотовые теле-
фоны пришло штормовое предупреждение. Но, 
несмотря на непогоду, молодые люди погрузились 
в моторную лодку, которую им предоставили зна-
комые одного из подростков, и вышли на воду. 

А в 21.20 на пульт дежурного регионального 
МЧС поступил сигнал о том, что на выходе из за-
лива Импилахти перевернулась алюминиевая 
«Казанка» с 5 молодыми людьми. Один из них, 
16-летний Игорь, выплыл на берег, где его подо-
брали туристы. Они растерли парня и переодели 
его. И тут же передали информацию в экстренные 
службы. 17-летнего Андрея нашли на берегу уже 
поднятые по тревоге местные жители. Медики 

констатировали у них переохлаждение и состояние 
психической неуравновешенности. 

Еще двое ребят и единственная девушка чис-
лятся пропавшими без вести. Надежды найти жи-
вой именинницу, похоже, нет. Выжившие подростки 
рассказали жителям деревни Импилахти, что, 
когда перевернулась лодка, девушка на их глазах 
ушла под воду. В заливе и на прилегающей тер-
ритории продолжаются поисково-спасательные 
работы, в которых задействовано, по сообще-
нию МЧС, 273 человека, 72 единицы техники, в 
том числе 32 плавсредства. Одни спасатели в 
гидрокостюмах обследуют прибрежную часть, по-
росшую тростником, другие с правоохранителями 
и волонтерами прочесывают берег. Уже обследо-
вано 26 километров береговой линии. Водолазы 
провели 17 спусков под воду. Глубина на выходе 
из залива — 40 метров. Задействованы также 
гидролокаторы. А в воздух подняты вертолеты 
МИ-8 и беспилотники. Спасателям пока удалось 
обнаружить только перевернутую лодку, на кото-
рой подростки отправились на острова. 

А друзья пропавших без вести верят, что под-
ростки найдутся. 

«Рома за несколько дней до трагедии спра-
шивал у меня спальный мешок. Я знал, что он 
собирается в поход, — рассказывает его знако-
мый. — Рома сдал все экзамены за 11-й класс, 
собирался поступать в железнодорожный колледж 
в Петрозаводске. А в начале июля у него должен 
был быть выпускной, и будет! Рома очень крепкий 
парень, отлично плавает. Мы верим, что он выжил, 
что его найдут». 

«Роман — очень разносторонний молодой 
человек. Закончил музыкальную школу. В старших 
классах активно занимался боксом и рукопашным 
боем», — говорит его одноклассница.

Костя успел закончить 10-й класс. По расска-
зам друзей, был очень общительным, заводилой, 

увлекался музыкой, серьезно занимался лыжами. 
С ребятами, которым удалось спастись, они долгое 
время общались в одной компании. 

По мнению специалистов, ребят на озере 
подвела самонадеянность.

— У людей, которые живут около Ладоги, в 
том числе и у подростков, притупляется чувство 
опасности. У них нет страха перед водной стихи-
ей, ведь они растут на воде, постоянно выходят 
на лодках на реки и озера, — говорит известный 
путешественник Виктор Симонов. — К большому 
сожалению, местные жители не пользуются спа-
сательными жилетами, пренебрегают мерами 
безопасности. 

Жители Импилахти рассказали «МК», что в тот 
вечер порывы ветра достигали 15 метров в секунду. 
Подростки пошли по озеру на старенькой плоско-
донной дюралевой лодке. Бывалые рыбаки, выходя 
на подобном судне на воду, стараются при непо-
годе и усилении ветра держаться около берега. 
Потому как этот тип судна достаточно неустойчив, 
рассчитан на высоту волны до 25 см. 

— Грузоподъемность у «Казанки» около 400 
килограммов. Ребят было пятеро плюс небольшой 
багаж и подвесной мотор. Перегруза, скорее всего, 
не было. Другое дело, что у этой лодки плоское 
дно, и для большой волны у нее весьма неваж-
ные судоходные качества, — говорит местный 
житель Олег. 

— Мне в тот день тоже пришла рассылка МЧС 
с штормовым предупреждением. Пространства 
там большие, волна может подняться до 3 метров, 
— согласен с рыбаком Виктор Симонов. — Лодкой 
управлял один из подростков. Скорее всего, по 
неопытности поставил судно к волне боком, этого 
было достаточно, чтобы вода захлестнула «Ка-
занку». Потом стал ее выправлять, сделал резкий 
поворот, и моторка перевернулась. Сейчас воду 
в заливах Ладоги ледяной назвать нельзя. Она 
примерно 17 градусов. Около часа в ней точно 
можно продержаться. Понятно, что потом будет 
переохлаждение, но спастись в этих условиях 
реально. До берега от места, где перевернулась 
лодка с подростками, было сто метров. Ветер 
дул как раз юго-западный, в сторону берега. Тех 
ребят, которые спаслись, скорее всего, вынесло 
на берег. Они просто держались на воде. Если 
бы на молодых людях были спасжилеты, все бы 
спаслись. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ТРАГЕДИИ

ДРАМА СЯМОЗЕРА 
ПОВТОРИЛАСЬ НА ЛАДОГЕ
Трое подростков пропали без вести после прогулки в шторм
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За два месяца, которые прошли с 
момента ДТП, унесшего жизнь 
6-летнего Алеши, его папа Роман 
Шимко превратился в следователя 

и судмедэксперта в одном лице. Он скрупулезно 
изучает каждый документ по этому делу. И ему 
есть что ответить эксперту, который утверждает, 
что 6-летний Алеша в момент ДТП, скорее всего, 
был пьян. 

Напомним, в интервью «МК» заведующий 
Железнодорожным отделением Бюро судебно-
медицинской экспертизы Михаил Клеменов рас-
сказал, что взял две пробирки с кровью ребенка и 
отправил их в разные лаборатории одного инсти-
тута. Материал из первой должен был определить 
группу крови погибшего, кровь из второй пред-
назначалась для проверки на наличие алкоголя. 
Когда пришел результат с 2,7 промилле, Клеменов 
назначил молекулярно-генетическое исследова-
ние обоих образцов крови. Результаты совпали. 
Чтобы сфальсифицировать результаты, нужно 
было подменить обе пробирки, которые находи-
лись в разных лабораториях, что, по словам экс-
перта, технически сложно. Более того, в образцах 
нашли ацетальдегид. Он появляется после того, 
как вырабатываемый печенью фермент расщепит 
алкоголь. Печень не работает — ацетальдегид не 
выделяется. То есть версия, что спирт вкололи уже 
умершему мальчику, безосновательна. 

Но отец ребенка говорит, что данные иссле-
дования на алкоголь противоречат тем, которые 
были получены при вскрытии. 

— В экспертизе написано, что у моего сына 
не обожжены ни слизистая, ни трахея. Если бы 
он вдруг глотнул крепкий алкоголь, картина бы 
была совсем другой, на слизистой остались бы 

следы. Судмедэксперт предполагает, что маль-
чик мог глотнуть, к примеру, вина. Но чтобы до-
биться 2,7 промилле, он должен был выпить как 
минимум полбутылки легкого спиртного. В экс-
пертизе же сказано, что в мочевом пузыре мочи 
не обнаружено. 

— Судмедэксперт утверждает, что под-
менить разом две пробирки сложно, тем более 
они запечатаны, на них нет фамилии...

— Не вижу сложности заменить кровь сразу 
после забора. И потом уже отправить пробирки 
в разные лаборатории. Кроме того, в интервью 
Клеменов сказал, что отдал образцы для транспор-
тировки сотруднику полиции, который отвез их в 
больницу. Только из-за этого факта всю экспертизу 
можно считать недействительной, потому как об-
разцы по нормативам нужно отдавать специально 
назначенному курьеру службы судмедэкспертизы. 
Но никак не сотруднику полиции. 

Во вторник, 20 июня, следователи также про-
вели повторный осмотр места ДТП и следственный 
эксперимент. Они взяли аналогичную машину, 
попробовали на ней разогнаться в том же дворе, 
замерили тормозной путь.

— Было установлено, что ехала Ольга Али-
сова со скоростью 40 километров в час. Это в 
жилой зоне, где положено 20, — возмущается 
папа мальчика.

— Но были данные, что при первом из-
мерении у машины был тормозной путь 
10 метров. 

— Чушь. 10 метров — это не тормозной путь, 
а расстояние от места столкновения до места 
остановки машины. Из этого можно, кстати, пред-
ставить скорость. Тормозной путь, насколько я 
знаю, вовсе отсутствует.

— Адвокат Ольги утверждает, что после 
того, как ее подзащитная сбила мальчика, к 
ней подбежал дедушка ребенка и начал требо-
вать, чтобы она подала назад. Алисова якобы 
так и сделала. Затем проехала вперед — опять 
же по требованию дедушки...

— Полный бред. Я уточнял у свидетелей — 
никто не помнит, чтобы Алисова сдавала назад. 
Но многие помнят, как из-под колес пытались вы-
тащить руку моего сына... Да, дедушка подбежал 
к машине, начал стучать по капоту. А кто поступил 
бы иначе? К слову, адвокат Алисовой утверждала, 
что дедушка был нетрезв. Но он по медицинским 
показаниям употреблять алкоголь не может, у него 
сахарный диабет в сильной степени. Уже лет 10 
живет по принципу «ни капли в рот». 

К слову, до сих пор неясно, разговаривала ли 
автоледи в момент ДТП по телефону, как уверяют 
многочисленные свидетели. 

— Биллинг должны запрашивать следователи 
в рамках уголовного дела. Но так как его месяц 
не возбуждали, то и оснований потребовать у 
сотового оператора распечатку переговоров не 
было. Я не раз просил у следствия провести эту 
процедуру. И вот, чтобы от меня отвязаться, мне 
выдали бумажку — запрос, с которым я должен 
был пойти в салон сотовой связи. Естественно, мне 
выдать такие данные отказались. Другой важный 
момент: у человека в наши дни может быть не одна 
сим-карта и, соответственно, не один телефон. 
Все это нужно проверять.

Задали мы Роману и главный вопрос: зачем, 
по его мнению, фальсифицировать экспертизу 
столь глупейшим образом? 

— Мое предположение таково: результаты 
анализов идут обезличенными, то есть на про-
бирке нет ни имени-фамилии жертвы, ни возраста. 
Думаю, тому, кто фальсифицировал экспертизу, 
сказали: «Есть смертельное ДТП, сделай пешехода 
виноватым». Возраст же при этом не уточнили...

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

«ЕСТЬ ДТП — СДЕЛАЙ ПЕШЕХОДА ВИНОВАТЫМ»

Игорю и Андрею удалось добраться до берега. Николь, Роман и Константин числятся пропавшими без вести.
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ФИНАНСЫ

Что общего у политической элиты 
с... погодой? Чем привлечь 
передовые научные кадры в нашу 
страну? Слабый или сильный рубль 
выгодней для стабильного роста 
экономики и развития науки? 
«МК» побеседовал с человеком, 
который может дать ответы на все 
эти вопросы, а вдобавок знает, 
как правильно принять сигналы из 
центра Галактики... Это академик 
РАН, директор нижегородского 
Института прикладной физики РАН 
Александр СЕРГЕЕВ. 

Придя 40 лет назад по окончании радиофизи-
ческого факультета Нижегородского университета 
в ИПФ РАН стажером-исследователем, Александр 
Михайлович неизменно трудится в родном ин-
ституте, правда, теперь уже на посту директора. 
Организация науки — его третья специализация 
после теоретической физики нелинейных волн и 
экспериментальной лазерной физики. Александр 
Михайлович возглавляет нижегородскую группу 
физиков, входящих в коллаборацию LIGO Scientific 
Collaboration, зафиксировавшую в 2015 году гра-
витационные волны, возникшие в результате 
слияния двух черных дыр. Если бы не оптические 
изоляторы ИПФ РАН, которые отфильтровали 
все посторонние шумы, никакого результата и не 
было бы. Теперь перед Сергеевым стоит новая 
высота: победить на выборах в президенты РАН. 
Нелегкая задача, особенно в сложившихся для 
академиков условиях. Мой собеседник трезво 
оценивает обстановку, понимает, что место пре-
зидента РАН в новых политических условиях — это 
фактически лобное место, да и вообще надо еще 
дойти до выборов. Накануне нашего разговора 
в Госдуму внесли законопроект о сокращении 
кандидатов-академиков до трех человек, которых 
перед выборами должно утвердить Правитель-
ство РФ. По мнению многих коллег Сергеева, в 
частности членов «Клуба 1 июля», это нарушение 
демократических свобод, фактически переход к 
назначению главы РАН «свыше» без особого учета 
мнения членов академии. Вот с этой невеселой 
темы мы и начинаем нашу беседу. 

«К подрыву научного 
потенциала в стране 
привело непредсказуемое 
поведение коэффициентов»
— Александр Михайлович, как по-вашему, 

в чем причина такого небрежного, что ли, от-
ношения власти к науке в последние годы? Все 
эти «спецоперации» с реформой РАН, с пере-
дачей институтов РАН в ведение ФАНО?

— Раньше взаимоотношения правительства 
с учеными действительно были другими, в них 
присутствовал некий пиетет к людям науки. Все 
понимали, что это мощная сила для поддержания 
обороноспособности страны, после того как уче-
ные создали атомную бомбу, ракетно-космическую 
технику... Сейчас уважение пропало. 

— Почему? У нас что, очень спокойная 
обстановка в мире или страна не нуждается 
в наукоемких технологиях, чтобы вырваться 
наконец из разряда развивающихся?

— Попытаюсь объяснить видение проблемы 
с точки зрения физика. У людей нашей специали-
зации модельное мышление, которое развилось 
в результате необходимости изучать сложные 
явления. Есть даже специальное направление — 
«физика сложных систем», то есть систем с боль-
шим числом степеней свободы. И для того, чтобы 
их изучать, нужно учитывать много факторов. Так 
вот, я бы сравнил, к примеру, государственную 
политику с физикой атмосферы. Это одна из са-
мых сложных систем, изучаемых физиками. Для 
того чтобы понять процессы, которые приводят 
к образованию озоновых дыр, процессы фор-
мирования погоды и дальше — климата, нужно 
учитывать массу разных факторов, сотни хими-
ческих компонентов газа, передвижение масс, 
ветер, инсоляцию и пр. Описать эволюцию этой 
системы, особенно на длительном интервале 
времени, очень непросто. Сложные системы ведут 
себя принципиально непредсказуемо, потому что 
даже самое ничтожно малое изменение исходных 
параметров, к примеру, небольшое отклонение 
в концентрации газов или изменение скорости 
ветра, могут приводить к так называемой «экспо-
ненциально быстрой расходимости траекторий», 
или, как говорят физики, к динамическому хаосу. 
Поэтому и предсказания погоды больше чем на 
два-три дня оказываются часто неправильными.

— И какие же здесь параллели с эконо-
микой или политикой?

— Когда количество взаимовлияющих фак-
торов или степеней свободы велико, возникает 
сильная непредсказуемость. Попробуйте спрог-
нозировать курс рубля на неделю вперед — почти 
как спросить гадалку. Но в экономике на эту объ-
ективную особенность развития сложных систем 
накладываются еще и субъективные человеческие 
и политические факторы. Если хотите, в отличие 
от природы коэффициенты в уравнениях можно 
«дергать руками». Американцы вдруг решили напе-
чатать еще один ничем не обеспеченный триллион 
долларов — и все, экономическая теория «поеха-
ла». А в динамике общественных систем, где, я 
уверен, все-таки действуют объективные законы 
эволюции, субъективные факторы играют еще 
большую роль и добавляют непредсказуемость. 
Это могут быть и человеческие отношения, и амби-
ции, да мало ли что еще. Отдельно взятый активный 
человек в данной системе может оказаться таким 
влиятельным фактором, как ветер, солнечная 
активность или газ, вкрапление которого в эту 
систему может привести к сильным, порой не 

ожидаемым изменениям. Вроде бы у нас есть де-
мократическое государство, выбранный народом 
президент, правительство, Дума, которые должны 
обеспечивать не развал образования и науки, а 
их подъем. Все должно работать эффективно на 
благо общества, как в других демократических 
развитых странах. Но это, увы, происходит не 
всегда, потому что в систему вторгаются те самые 
«непредсказуемые коэффициенты». 

— Каков же выход? Наверное, физики 
нашли его, раз 40 лет изучают проблему?

— Физики пришли к выводу, что наука не 
может предсказать развитие сложных систем на 
достаточно больших временах эволюции. Они в 
принципе непредсказуемы! Во всем мире ученые 
поняли, что не стоит больше искать способов их 
предсказания — надо изменить свое отношение 
к проблеме. А именно найти способы ограничения 
динамического хаоса и компенсации действия 
непредсказуемых факторов. По крайней мере, в 
общественно-политической области и в экономике 
эти механизмы интуитивно понятны. Политическая 
воля, жесткое финансовое регулирование и т.д. 

— Похоже, у нас предпочитают более 
неопределенную модель...

— Похоже, что в отношении науки — да.

«Сильный рубль — 
сильная наука. Есть силы, 
которые в сильном рубле 
не заинтересованы»
— Если дальше пытаться анализировать 

влияние экономических факторов на науку, 
как вы считаете, какой курс рубля предпо-
чтителен для ее развития?

— Вы задали вопрос, который проецируется 
на все состояние науки. В 2013 году в нашей стране 
произошла реформа РАН. О результатах этого 
преобразования идет много споров не в пользу 
реформаторов. И невольно возникает вопрос: а в 
целом нашей экономике, нашим элитам, которые 
определяют не только экономику, но и политику в 
стране, насколько вообще нужна фундаментальная 
наука? Как мы знаем, у нас есть элита, связанная 
с инновационной экономикой, которая говорит, 
что слабый рубль — это плохо, с ним мы не можем 
осуществить индустриализацию страны, заку-
пить за границей современную технику. Слабый 
рубль — это еще и большая утечка мозгов, осо-
бенно молодых, за границу. Но есть и сырьевая 

элита. Для нее хорошо, когда рубль слабый. Они 
качают здесь нефть, продают за границу, и рублей 
в итоге получается больше. С их точки зрения, не 
очень понятно, зачем вообще развивать науку. 
Чтобы разведывать новые полезные ископаемые? 
Разведанных на наш век хватит. Создавать новые 
машины, которые нефть качают? Тут фундамен-
тальная наука не нужна: санкции ослабнут — можно 
опять их купить. Поэтому какая элита сильнее, 
такой и рубль будет, и отношение к науке соответ-
ствующее. Мне иногда кажется, что многие влия-
тельные фигуры в нашей стране воспринимают 
исследователей больше как социальную обузу, чем 
экономическую производительную силу. Если мы 
будем и дальше все мерить по этой шкале, в России 
еще долго ничего не поменяется. Сейчас в связи 
с нестабильностью в области международных 
отношений силовой блок нашей страны обеспоко-
ился состоянием нашего научного потенциала для 
повышения обороноспособности. Это не качание 
нефти импортными машинами. Это современное 
оружие, которое вам никто не продаст. У нас же 
научно-исследовательский потенциал, который 
оставался еще с советских времен, во многих 
направлениях уже исчерпан.

Способ получения сигнала 
от черной дыры предложил 
советский ученый в 60-х
— Тем не менее не везде науку приторма-

живают. Какие ее направления вы бы назвали 
сегодня в числе самых передовых?

— Скажу за физику. Здесь местами притя-
жения всех ученых мира являются сейчас круп-
ные международные проекты, такие как Большой 
адронный коллайдер (LHC — крупнейшая в мире 
лаборатория физики высоких энергий, установ-
ленная на границе Франции и Швейцарии), Ев-
ропейский рентгеновский лазер на свободных 
электронах, созданный под Гамбургом (XFEL), 
Проект международного экспериментального 
термоядерного реактора ITER (Франция). Все они 
строились в складчину и обеспечивают сейчас 
такие параметры, которые нигде больше иссле-
дователи получить не могут. 

— Россия, насколько я знаю, представ-
лена во всех этих проектах. 

— Но при этом мы должны понимать: мы всег-
да будем участвовать в них не на первых ролях, 
даже если будем вносить заметный вклад в их 
финансирование. Да, нас упомянут в публикаци-
ях, а в каких-то забудут. Но самое главное — мы, 
вкладываясь в крупные проекты за рубежом, сами 
организуем утечку умов из своей страны. Это не 
вопрос патриотизма, это любознательность. Лю-
бой увлеченный исследователь-экспериментатор 
едет туда, где есть инструментарий. Вы знаете, 
сколько наших ученых работают на БАКе! Теперь 
скажите, о многих из них вы слышали, в частности 
в связи с открытием бозона Хиггса?

А ведь Нобелевская премия за это открытие, 
возможно, могла бы оказаться в копилке нашей 
страны, ведь мы начинали строить аналог БАКа 
еще в 80-е годы в Протвине. Потом в постсовет-
ское время возобладала точка зрения, что своих 
денег мало, а потому мы будем довольствоваться 
участием в зарубежных фабриках знаний. На таких 
принципах мы работаем сегодня и в проекте LIGO, 
который детектировал гравитационные волны от 
слияния черных дыр. И мало кто знает, что именно 

наш, советский ученый — ныне здравствующий 
научный руководитель приборостроительного 
института из Черноголовки Владислав Иванович 
Пустовойт еще в 60-е годы предложил схему гра-
витационного интерферометра, на основе которой 
сейчас построен детектор LIGO. Лет 10 назад, вы-
ступая на одной из конференций в США, знакомый 
американский профессор сказал: «Многие из нас 
считают, что наши работы мы проводим на основе 
идей советских ученых, придуманных в 70–80-е 
годы. Это не так... Сегодня я расскажу о результа-
тах, основанных на их идеях 60-х годов». Вот это 
как раз правильно про Пустовойта! Увы, пройдет 
еще 10 лет — и никто ни на какой международной 
конференции уже не скажет таких приятных на-
шему уху слов.

— Наши теоретики хотя бы имеют какие-
то дивиденды за свои открытия? Насколько 
мы знаем, Нобелевскими премиями их не 
балуют.

— Мало у нас дивидендов. А за детектирова-
ние гравитационных волн «Нобеля» обязательно 
дадут, хотя скорее не нашему ученому — как-то 
не принято в последнее время чествовать рос-
сийских ученых. Но — по секрету — я слышал, что 
некоторые наши большие ученые отправили в этом 

году заявку на включение в список номинантов 
Владислава Пустовойта. 

— Так что нам делать с наукой?
— Конечно, дублировать уже существующие 

крупные установки нет смысла — надо создавать 
другие по тем направлениям, в которых наша стра-
на еще является лидером. 

Как развернуть мозги? 
— Чем мы сейчас могли бы быть 

оригинальны?
— В 2011 году правительственная комиссия 

по инновациям и высоким технологиям, которую 
возглавлял Владимир Путин — он был тогда пред-
седателем правительства, — отобрала шесть 
мегасайенс-проектов из тридцати, где мы явля-
емся мировым лидером в науке. Все они должны 
были стать международными, реализованными 
до 2020 года. Один из этих проектов — создание 
самого мощного в мире лазера — был в их числе. 
Мы были очень довольны. Но он так и не стар-
товал... Нет денег, на реализацию нужны сотни 
миллионов долларов. И потом, приоритеты за эти 
годы сменились: появился конфликт с Украиной, 
озабоченность в связи с санкциями, усилилось 
влияние сырьевых элит. Но мы еще продолжаем 
надеяться, что когда-нибудь нам удастся развер-
нуть вектор утечки мозгов в обратную сторону и к 
нам будут больше ехать, чем от нас.

— Сколько из шести заявленных в 
2011 году проектов вообще получилось 
реализовать?

— Пока ждет своего окончательного запуска 
источник нейтронов в Гатчине — ПИК, проектом 
руководит Курчатовский институт. Задача этого 
реактора — создавать нейтроны с самыми различ-
ными свойствами для диагностики разнообразных 
объектов и материалов, например для получения 
детальной информации о структуре твердых тел. 
Если сейчас благодаря терагерцовому излучению 
мы можем воссоздать изображение объекта, скры-
того, к примеру, в конверте или за стеной, с раз-
решением в несколько миллиметров или санти-
метров, то с помощью нейтронов можно получать 
информацию о внутреннем устройстве вещества с 
субнанометровой точностью. В условиях, когда во 
всем мире из-за давления «зеленых» закрываются 
реакторы, дающие нейтроны для исследователей, 
наша установка может стать ведущим мировым 
центом в этой области. Второй проект, который 
получил поддержку правительства в прошлом году, 
— коллайдер тяжелых ионов в Дубне — НИКА. Если 
в БАКе сталкивают просто протоны, то в НИКе это 
будут гораздо более сложные сгустки материи. У 
нас появится возможность наблюдать совершенно 
новые ядерные процессы.  

«Нас больше не приглашают 
на международные 
конференции»
— Как потенциальный будущий президент 

РАН скажите, что делать для возвращения 
былого авторитета ученых, поднятия уровня 
науки?

— В тезисах моей программы у меня первым 
пунктом значится достижение консенсуса РАН и 
власти относительно состояния нашей науки. Мы 
должны признать, что состояние, мягко говоря, 
плохое. Важно, чтобы все с этим согласились, а 

то некоторые говорят еще: «Да что вы?! Все во-
все неплохо!»

— Что является главным доказательством 
плохого состояния науки?

— Цифры не нужны: число приглашенных 
докладов из России на крупные международные 
конференции почти обнулилось. Ничтожно мало 
публикаций по результатам российских экспери-
ментов в топовых журналах. Бюджетное финан-
сирование институтов со стороны ФАНО падает, 
парк инструментального оборудования во многих 
институтах уже перешагнул 30-летний возраст... 
Я мог бы привести и цифры, к примеру разницу 
финансирования нашей фундаментальной науки 
и японской. Это сравнение разумно, поскольку 
в наших странах проживает примерно равное 
количество людей. Возьмем государственный 
исследовательский центр RIKEN — аналог нашего 
крупного академического исследовательского 
центра. 3 тысячи сотрудников, финансирование 
750 млн долларов в год, почти как все финансиро-
вание ФАНО на десятки тысяч российских ученых, 
работающих в сотнях институтов. Зарплата ис-
следователя такого уровня, как наш доктор наук, 
в Стране восходящего солнца больше в 10 раз, а на 
новое оборудование для фундаментальных лабо-
раторий там тратят в 100 (!) раз больше, причем из 
госбюджета. Фундаментальная наука становится 
все более и более дорогой, мы проникаем все 
дальше в глубь материи, изучаем явления на новых 
пространственных и временных «срезах». Нужны 
новый инструментарий и новые установки, для 
того чтобы быть конкурентными в науке.

— Как при всей этой ситуации вы реши-
лись баллотироваться на должность прези-
дента РАН?

— У меня сначала не было даже мыслей на 
этот счет. Я директор академического институ-
та, в котором прошел все ступеньки, и знаю, как 
устроена работа на каждой из них. Это очень ценно 
для директора. Это такая гармония! Казалось, что 
может ее нарушить? Но случился март 17-го, срыв 
выборов под нажимом сверху, сильное беспокой-
ство в связи с тем, что ситуация отмены выборов не 
просто локальное событие, но первый шаг к тому, 
что академии в нашей стране вообще может не 
стать через полгода. Что, например, могут думать 
читатели «МК» обо всей этой ситуации? «Собра-
лись академики на выборы, а все кандидаты взяли 
и сняли свои кандидатуры. Да они там все в демен-
ции!» Следующим шагом демонстрации нашего 
слабоумия может быть собрание в сентябре, если 
выборы снова не состоятся. Вот после этого ваши 
читатели точно скажут: «Все, ребята, с этим надо 
кончать...» Это очень тревожная ситуация. И когда 
отделение физических наук, ведущее отделение 
в академии, попросило меня баллотироваться, 
я согласился.

Если фильтр, то только 
двойной!
— Вернемся к ограничению списка кан-

дидатов. Вы слышали, что в Госдуме уже и 
критерии разработали для вас? Не подойдете 
по ним — не включат даже в избирательный 
список.

— Появился законопроект, сначала иниции-
рованный РАН, которая хотела снизить макси-
мальное количество голосов, отданных во время 
голосования за президента РАН, но потом в этот 
законопроект от Думы предложили внести другую 
поправку: о желании государства иметь свое мне-
ние при выборах. Что ж, это понятно, ведь РАН — 
это не клуб, существующий на свои деньги, у нас 
Академия наук — государственная организация, 
а потому правительство имеет право влиять на вы-
боры. Было предложено согласование кандидатур, 
фильтр. Но хочу напомнить, что отмена выборов 
президента в марте объяснялась властью недоста-
точной демократичностью процедуры выдвижения 
кандидатов и правил проведения предвыборной 
кампании. В этой связи положение законопроекта 
о введении дополнительного фильтра согласова-
ния для кандидатов, т.е. очевидное уменьшение 
демократичности, выглядит на сегодня несколь-
ко странным. Я считаю, что изменение правил в 
ходе игры не является оправданным, какими бы 
«удобствами» для игроков оно ни объяснялось. 
Изменения необходимо вносить до объявления 
выборной кампании.

Если закон все же примут, как нам вести себя 
в этом случае? Ведь фильтр, согласование перед 
выборами — это выставление приоритетов. Ака-
демией выдвинуто, скажем, семь кандидатур, а 
правительство согласовывает, например, только 
три. Но по каким параметрам? На днях один из че-
тырех авторов законопроекта о фильтре произнес 
забавную фразу: «Надо посмотреть, нет ли в анам-
незе у кандидата неуживчивости». На это хочется 
ответить: «Введите сначала шкалу неуживчивости, 

чтобы мы могли понимать и сравнивать, какой 
коэффициент неуживчивости у г-на Сергеева, 
а какой у другого кандидата. Вот я, к примеру, 
сам считаю, что я о-очень уживчивый. Я всегда 
со всеми уживаюсь! (Смеется.)

И напоследок я хотел бы обратить внима-
ние еще на один весьма спорный момент нового 
законотворческого акта. Как, по предложению 
его авторов, будет работать фильтр? До выборов 
Академия наук отдает выдвинутых кандидатов на 
рассмотрение правительства, чтобы оно смогло по 
каким-то критериям отобрать троих «уживчивых». 
По существующему, весьма демократическому 
положению о выборах, когда можно выдвигаться 
не только от тематических отделений, но и просто 
собрав подписи 50 членов академии, теоретически 
может получиться, что 50 выборщиков выберут 
троих, которых они искренне считают достойными 
звания президента РАН, а правительство возьмет 
и из семи выдвинутых оставит этих троих. Полу-
чается, что опять всех направляют на нарушение 
принципов демократии: как может мнение 50 че-
ловек быть принято, если оно, к примеру, пойдет 
вразрез с мнением большинства академиков? 
Чтобы этого не случилось, у нас должна быть воз-
можность еще до отправки фамилий кандидатов 
в правительство выбрать свои приоритеты. Это 
будет означать, что академия гарантированно вы-
берет потом президента, и тогда на пересечении 
приоритетов академии и правительства появится 
консенсус. Но, по-моему, все это должно иметь 
отношение только к последующим выборам.

Даже небольшие изменения начальных 
условий могут, по мнению специалистов, 
быстро приводить к существенному изме-
нению эволюции сложных систем. Александр 
Сергеев верит, что, если еще избавиться от 
субъективно-непредсказуемых факторов и 
добавить политическую волю, погоду в нашей 
науке можно быстро улучшить. «Чтобы запу-
стить большую электростанцию, требуется 
нажать маленькую кнопку. Пусть это вместе 
сделают в сентябре академия и власть».

Беседовала Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПО НАУКАМ
Академик РАН 
Александр СЕРГЕЕВ: 
«Надеюсь, нам 
удастся развернуть 
вектор утечки мозгов 
в обратную сторону»

Хождение 

Первоочередные меры 
от академика Александра Сергеева 

для спасения науки в России

1. Достижение консенсуса между академией 
и органами власти относительно понима-
ния причин теперешнего состояния отече-

ственной науки, путей выхода из кризиса и роли 
в этом РАН и фундаментальной науки. Если мы 
все хотим, чтобы наша наука была конкурентной 
и имела результаты, признаваемые в мире, она 
должна достойно финансироваться государством, 
и прежде всего в отношении ее материальной и 
инструментальной базы. Речь идет и о базовом 
финансировании фундаментальной науки, на-
зываемым сегодня госзаданием, и о грантовой 
поддержке, и об организации более крупномас-
штабных проектов во всех областях научного зна-
ния. Для выхода из кризиса необходимо также 
изменить характер управления академической 
наукой и установить приоритеты во взаимоотно-
шениях РАН и ФАНО на основе принципа — наукой 
должны управлять ученые.

2. Добиваться того, чтобы академия, даже в 
рамках существующего правового поля — 
253-го ФЗ и Устава РАН, получила реальные 

инструменты для работы на уровне подзаконных 
актов. Сейчас мы не имеем реальной «техниче-
ской» возможности для участия в формировании 
государственной научно-технической политики, 
хотя по закону должны это делать. Куда ни обра-
щаемся, нигде нас не ждут — ни в Минфине РФ, 
ни в Министерстве экономического развития РФ, 
везде приоритеты уже расставлены, и во мнении 
академиков не нуждаются. 

Еще по закону мы должны проводить экс-
пертизу больших проектов. А где критерии, что эти 
проекты должны даваться на экспертизу в РАН? У 
нас получается так, что те министерства, которые 
разрабатывает наукоемкие проекты, сами их дви-
гают и сами финансируют, за счет государства, 
конечно же. Я считаю, что это неправильно.

3. Существенная перестройка деятельности 
самой РАН. Я считаю, что в руководстве 
должно появиться достаточно большое 

количество людей, для которых работа в РАН будет 
основной. Сейчас для многих — это вторичная 
работа к основной по руководству институтами 
или другими структурами. Я считаю, что необхо-
димо менять отношение нас самих к Академии: это 
должна быть работа, а не присутствие по заслу-
гам. На необходимость работы в государственной 
Академии совершенно справедливо указывал 
в ноябре и президент страны. Путин говорит — 
государство платит академикам за работу. Ну он 
же прав! С другой стороны, что такое работа без 
инструментов? Как копать, если лопаты нет?

Наука и власть пока не пришли к абсолютному консенсусу. Академик Жорес 
Алферов, премьер Дмитрий Медведев, академик Владимир Фортов на 
общем собрании РАН. 2016 год.

Александр Сергеев показывает 
и.о. президента РАН Валерию 
Козлову, как в ИПФ РАН 
выращивают крупногабаритный 
кристалл для сверхмощного 
лазера.

Резиденция президента 
РАН (Ленинский, 14) 

ждет нового шефа.
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Холода и дожди в весенне-летний пе-
риод заставили понервничать Банк Рос-
сии, отвечающий в стране за инфля-
цию. Из-за неурожая она ускорилась до 
4,2% в годовом выражении, что на 0,2% 
выше целевого уровня ЦБ. Еще недавно 
достигнутый контроль над инфляцией 
был предметом гордости финансовых 
властей страны. Но теперь оптими-
стичная риторика Центробанка смени-
лась осторожными предупреждения-
ми, что в III квартале инфляция может 
пойти вверх. Виной тому плохая погода 
как один из непредсказуемых рисков. 
Кроме того, ускорить инфляцию мо-
жет и слабеющая в последнее время 
нацвалюта. Но выход есть: чтобы не 
прогнуться под изменчивый рубль и не 
допустить увеличения объемов продо-
вольственного импорта, нужно строить 
теплицы — так считает глава ЦБ Эльви-
ра Набиуллина.

Ускорившаяся инфляция сразу же отрази-
лась и на росте продовольственных цен: в мае 
они выросли на 0,6% к апрелю, а в пяти регио-
нах и того больше — прибавили от 1 до 2%. ЦБ 
объясняет это исчерпанием запасов прошлого 
урожая и плохой погодой в конце весны и начале 
лета, из-за которых увеличился приток импорта в 
страну. По словам Набиуллиной, сезонность цен, 
связанная с урожаем, очень беспокоит регулятор. 
Чтобы снизить сезонный всплеск цен, нужно 
строить теплицы, а также повышать мобильность 
и оперативность поставок продуктов между ре-
гионами со стабильным урожаем и зависимыми 
от погоды областями. 

Аграрии тоже уже успели пожаловаться на 
природные катаклизмы. Заместитель председа-
теля комитета по развитию агропромышленного 
комплекса ТПП Павел Грудинин на днях сообщал, 
что холодная погода полностью уничтожила уро-
жай красной и черной смородины, проблемы с 
клубникой и крыжовником, а больших объемов 
вишни и черешни в этом году точно ждать не 
стоит. Ягоды, так же как и фрукты с овощами, — из 
категории товаров, цены на которые повышаются 
быстрее всего, и скоро граждане увидят это на 
ценниках в магазинах. К слову, овощеводство в 
России пострадало еще осенью 2016 года, когда 
снизилось качество этих продуктов, а объемы 
поставок уменьшились отчасти из-за сопутствую-
щих введению системы «Платон» забастовок 
водителей. 

В середине июня к плохой погоде прибави-
лась еще одна напасть: несмотря на относительно 
стабильные нефтяные цены, начал падать рубль. 
В начале текущей недели он впервые за полто-
ра месяца опустился до 58 рублей. При этом 
ЦБ рискнул понизить ключевую ставку до 9%, 
а вот Федрезерв США ответил ужесточением 
кредитно-денежной политики и повысил базовую 
ставку до диапазона 1–1,25%. Такие действия 
ФРС совсем невыгодны «деревянному» и могут 
привести к выходу иностранного капитала из Рос-
сии и, как следствие, ослаблению нацвалюты. 

Впрочем, ЦБ не дает пессимизму взять вверх 
над собой и россиянами. Регулятор надеется на 
достижение таргета инфляции в 4% к концу года, 
возлагая надежды на продолжающееся уменьше-
ние инфляционных ожиданий и зафиксированное 
восстановление экономической активности.

А вот эксперты более скептичны в своих 
оценках. Как считает главный аналитик «Теле-
трейд Групп» Олег Богданов, вполне вероятно, 
что погодные условия и сезонность окажут повы-
шательное воздействие на инфляцию. Его про-
гноз по инфляции — 4,5% с учетом начавшегося 
снижения рубля и роста девальвационных на-
строений. «Это не позволит в ближайший квартал 
ЦБ РФ дальше снижать ставку, а население по-
чувствует рост цен в плодово-овощном сегменте. 
В остальном для потребителя изменения инфля-
ции на 0,4–0,5% будут незаметными», — полагает 
собеседник «МК».

Судя по всему, с овощей россиянам придет-
ся переходить на зерно. Аналитик Forex Optimum 
Иван Капустянский уверен, что ситуация с ростом 
цен на зерно и фрукты не столь уж критичная 
на данный момент. «Рост цен на зерно сдержат 
большие запасы с 2016 года, а в случае с фрук-
тами ситуацию может стабилизировать снятие 
продуктового эмбарго с Турции», — отметил 
эксперт.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Власти оправдывают ускорение инфляции плохой погодой
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В РОССИИ СНОВА 
ДОРОЖАЕТ ГРЕЧКА

За последнюю неделю гречне-
вая крупа в России резко подско-
чила в цене, сообщают специали-

сты аналитического центра «ПроЗерно». По 
их подсчетам, тонна крупы подорожала сразу 
на 1355 рублей и составила 29 585 рублей. На 
предыдущей неделе цена выросла на 530 ру-
блей. А вообще дорожать гречка начала уже в 
конце мая. Не первый год гречка удерживает 
статус самой непредсказуемой крупы на рос-
сийском рынке. Достаточно вспомнить дра-
матические события осени 2014 года, когда 
буквально за один день по всей стране цена на 
нее выросла чуть ли не в два раза, став своео-
бразным символом экономического кризиса в 
России. Правда, с конца прошлого года гречка 
все время дешевела. Как объясняет Ирина Гла-
зунова, заместитель гендиректора Института 
конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР), из-за 
ослабления спроса: многие покупатели оказа-
лись не готовы приобретать ее по возросшей за 
предыдущие два года цене. Да и предложений 
на рынке стало больше.

Нынешний взлет цены на крупу эксперт 
считает абсолютно нелогичным, поскольку и 
гречихи, и крупы в России достаточно. Она лишь 
предположила, что из-за предыдущего полуго-
дового удешевления переработчики подняли 
сейчас цены так резко. Однако, по словам Гла-
зуновой, уже в ближайшем будущем цены могут 
развернуться. Такие выводы можно сделать по 
итогам весеннего сева, поскольку площадь под 
гречиху значительно — в полтора раза по срав-
нению с прошлым годом — увеличилась.
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На днях в Кремле президент Путин вручал 
награды выдающимся гражданам нашей стра-
ны — дипломатам, актерам, ученым… Среди 
награжденных был создатель нескольких по-
колений крылатых ракет и почетный генераль-
ный директор — почетный генеральный кон-
структор военно-промышленной корпорации 
«НПО машиностроения» Герберт Ефремов, на 
сегодня единственный в стране обладатель 
двух почетных званий Герой Социалистическо-
го Труда (1963 год) и Герой Труда Российской 
Федерации (2017 год).

О том, за что именно его наградили, вслух 
никто не распространялся. Но и без того было 
ясно, что за какой-то серьезный успех в раке-
тостроении. Тем более что его награждение 
по странному стечению обстоятельств со-
впало с новостью, о которой вовсю трубили 
западные СМИ. Прямо-таки захлебываясь, 
они наперебой обсуждали, что Россия про-
вела успешные пуски гиперзвуковой ракеты 
морского базирования 3М22 «Циркон», которая 
на испытаниях достигла скорости 9800 км в 
час — то есть в 8 раз быстрее звука, что не 
оставляет противнику никаких шансов на ее 
перехват и уничтожение.

Подробных данных о новой ракете имеется 
пока немного — информация засекречена. Но 
из официальных источников уже известно, что 
дальность ее полета 350–500 км, длина — 8–10 
м, и в ближайшее время она уже поступит на 
вооружение. Сначала — российского флота, а 
затем будет унифицирована под задачи других 
видов и родов войск.

По мнению американской The Washington 
Times, эта российская разработка «представ-
ляет собой «квантовый скачок» в создании 
«асимметричного оружия», которое способно 
защитить от ядерной атаки». На его фоне, 
считает газета, американская ПРО выглядит 
абсолютно устаревшей. 

  
В США уже не один год тоже ведутся ра-

боты в области создания гиперзвуковых ракет, 
правда, не так успешно, как в России. Так, 
например, американцы долго работали над 
гиперзвуковой ракетой Х-43А. В августе 2014 
года ее испытали на Аляске. Х-43А, достиг-
нув скорости 6500 км/ч, на седьмой секунде 
полета сгорела в атмосфере. Но в США все 
же посчитали этот запуск успешным, так как 
ракета показала, что может набирать заданное 
ускорение. А всего через год, в декабре 2015-
го, Россия заявила об успешных пусках своей 
примерно такой же новой ракеты. Американцы 
заволновались. 

Работы по новой российской ракете на-
чались в 2011 году, когда на базе «НПО ма-
шиностроения» была сформирована группа 
главных конструкторов по теме 3М22 — меж-
видового жидкостного ракетного комплекса с 
гиперзвуковой противокорабельной ракетой 
оперативного назначения «Циркон».

Тогда же на авиасалоне МАКС впервые 
были показаны макеты, называемые ги-
перзвуковыми аппаратами. Там же впервые 

прозвучало и название. Макеты имели не-
обычную форму — граненый корпус с рас-
плющенным обтекателем, напоминающим 
морду утконоса.

Сегодня новая морская гиперзвуковая 
ракета уже реальность — в 2018–2020 годах она 
должна прийти на смену тяжелой противокора-
бельной ракете П-700 «Гранит» (по классифи-
кации НАТО — Shipwreck, «Кораблекрушение»), 
созданной еще в 70-е годы прошлого века и 
способной нести как фугасно-проникающий 
заряд массой до 750 кг, так и ядерный — мощ-
ностью до 500 килотонн.

На момент своего появления «Граниты» 
обладали уникальными характеристиками. 
Они стартовали как с надводных кораблей, 
так и с подлодок, в том числе из подводного 
положения. Эти ракеты имеют широкий вы-
сотный диапазон. В радиусе 150–200 км они 
способны летать на самых малых высотах. В 

других условиях могут подняться на 15–17 
км и, преодолев основной участок полета на 
высоте, направиться затем прямо к цели. Они 
способны отстреливать ложные цели, при-
менять генераторы активных помех, вводя в 
заблуждение ПВО противника, и даже прямо в 
полете обмениваться информацией, проводя 
корректировку целей в зависимости от смены 
боевой обстановки. Недостатком ракеты счи-
тается только ее большой вес: в снаряженном 
состоянии — семь тонн. 

Другой современной противокорабельной 

ракетой, стоящей на вооружении российской 
армии и флота, является П-800 «Оникс». Ею 
оснащен знаменитый береговой ракетный 
комплекс «Бастион», а также малые ракетные 
корабли. С «Ониксами» они практически на рав-
ных могут бороться с крупными оперативными 
корабельными группировками противника. 
Боевая часть «Оникс» — 700 кг, что гарантиро-
ванно наносит невосполнимый ущерб крупному 
кораблю, даже авианосцу. А если «Ониксы» 
запустить одновременно из нескольких точек, 
то любая крупная морская единица будет по-
топлена со стопроцентной гарантией.

Все эти ракеты с самого начала являлись 
серьезной головной болью для разработчи-
ков американской системы ПРО. Но пришла 
беда откуда не ждали — на вооружение фло-
та России вот-вот должны поступить новые, 
еще более мощные и маневренные ракеты 
«Циркон».

  
Самое неприятное в этом факте для Ва-

шингтона то, что из-за «Цирконов» принципи-
ально меняется расстановка сил в Мировом 
океане. Морские артиллерийские системы, ко-
рабельные системы ПВО вообще теряют какой 
бы то ни было смысл, так как скорость новой 
ракеты, как говорят специалисты, «находится 
за границей оперативного воздействия». 

Причем вооружить «Цирконами» плани-
руется не только крупные корабли типа «крей-
сер», но и более мелкие. С «Цирконами» на 
борту даже малые корабли становятся се-
рьезной угрозой для авианосцев, что резко 
снижает эффективность авианосных ударных 
группировок (АУГ), которые являются главным 
аргументом и показателем боевой мощи ВМФ 
США. Это касается даже самых современных 
авианосцев типа «Джеральд Форд» с кора-
блями сопровождения, так как их система 
защиты, всегда считавшаяся непробиваемой, 
не сможет противостоять новым российским 
гиперзвуковым ракетам.

В результате происходит перераспре-
деление сил и боевых возможностей на мор-
ском театре военных действий: роль крупных 
авианосных соединений, которыми всегда 
так годился американский флот, становится 
второстепенной, уступая первенство россий-
ским атомным крейсерам и даже фрегатам и 
корветам, оснащенным «Цирконами».

Эксперты считают, что ракета «Циркон» 
уже в самое ближайшее время станет главным 
козырем ВМФ России в противостоянии с аме-
риканскими АУГ. Они подсчитали: один тяжелый 
атомный ракетный крейсер «Петр Великий», 
вооруженный несколькими десятками «Цирко-
нов», теоретически способен затопить не только 
парочку авианосных групп США, но и целый 
флот, к примеру, такой страны, как Турция.

Вооружать «Цирконами» планируется 
атомные подводные лодки пятого поколения 
«Хаски» и АПЛ проекта «Ясень-М». Они так-
же войдут в боекомплект тяжелого атомного 
ракетного крейсера «Адмирал Нахимов» и 
«Петр Великий». Во время запланированной 
модернизации на единственном российском 
авианесущем крейсере «Адмирал Кузнецов» 
также будут развернуты пусковые установки 
для ракет «Циркон».

Причем, как считают специалисты, «Цир-
кон» для потенциального противника — это та 
цель, уничтожить которую не смогут не только 
нынешние средства ПВО, но и перспективные, 
работы над которыми еще только ведутся. 
Между тем зарубежные разработчики уже 
сейчас в спешном порядке принимают экстрен-
ные меры, пересматривая схемы и принципы 
размещения противовоздушного вооружения 
на всех кораблях. Но, как утверждают экспер-
ты, в ближайшие 12–15 лет ничего такого, что 
могло бы оказать реальное противодействие 
российским «Цирконам», в мире придумано 
не будет.

Ольга БОЖЬЕВА.

Достучаться до самого верха, чтобы ре-
шить свою проблему, — такой подход в России 
во многих случаях стал единственно работаю-
щим. Можно ломиться в двери региональных 
чиновников любого уровня, а тебя никто не 
услышит. Однако стоит пробиться со своим во-
просом на прямую линию к президенту страны 
— все, считайте, что вы вытащили счастливый 
лотерейный билет.

Правда, Даше Стариковой из Апатитов, 
которая рассказала Путину о своей беде, счаст-
ливый билет выпал с большим опозданием. Она 
и сама с горечью отметила, что с ее диагнозом 
ей вряд ли что поможет, а вот здравоохранение 
надо серьезно лечить.

Реакция чиновников последовала незамед-
лительно. На место срочно выехал разбираться 
губернатор Мурманской области. Следователи 
схватились за дело Даши хваткой бультерьера 
— теперь «слепых» врачей, проглядевших ее 
болезнь, наверняка выведут на чистую воду, 
накажут, уволят, устроят им публичную порку. 
Саму Дашу спецбортом экстренно направили 
в Москву, в Институт им. Герцена — в учреж-
дение с грамотными врачами и передовыми 
технологиями. И теперь ее будут лечить по всем 
стандартам, а за процессом станет наблюдать 
вся страна. А чиновники смогут отчитаться, что 
с проблемой этой пациентки разобрались — 
сделали все возможное.

А ведь Даша во время прямой линии с 
Путиным подняла и другую проблему — про-
блему неизлечимо больного здравоохранения. 
После звонка девушки вся страна, включая ее 
руководство, узнала о том, что рак на четвертой 
стадии у нас диагностируется не потому, что 
пациент сам дурак и тянет с визитом к медикам 
до последнего. А потому, что нет достаточно 
квалифицированных врачей, которые могли бы 
отличить остеохондроз от онкологии.

Да и откуда квалифицированным врачам 
взяться, если их, как они теперь привычно 
шутят, давно пооптимизировали. По дан-
ным Росстата на конец 2016 года, дефицит 
терапевтов, работающих в первичном звене 
здравоохранения, составил 27%, педиатров 
— 18%, а врачей общей практики — 23%. А это 
— основа того самого первичного звена нашего 
здравоохранения, которое, по идее, должно 
принимать на себя до 70% всей нагрузки. И 
ситуация только ухудшается. Как рассказал 
глава Фонда независимого мониторинга «Здо-
ровье» Эдуард Гаврилов, в 2015 году дефицит 
терапевтов и врачей общей практики составлял 
26%, а педиатров — 17%. За 2015–2016 годы 
общее число этих докторов сократилось на 
888 человек. «Мы видели немало примеров 
того, что врачам первичного звена приходится 
работать с огромной перегрузкой. В детской 
городской поликлинике №1 города Тверь на три 
участка работает один педиатр, а в поликли-
нике Псково-Печерской центральной районной 
больницы один терапевт обслуживает целых 
пять участков», — говорят в фонде.

О результатах оптимизации чиновники 
обычно сообщают бодро и радостно, ибо, с их 
точки зрения, для пациентов делается боль-
шое благо. Между тем, согласно недавно про-
веденному опросу, три четверти российских 
медработников видят прямую связь между 
проведенной оптимизацией и снижением до-
ступности медицинской помощи для населения. 
Более половины считают, что из-за оптимизации 
их профессиональная нагрузка возросла, а 

качество оказываемой ими медицинской по-
мощи снизилось. Кроме того, 65,5% отметили, 
что из-за оптимизации в государственных ме-
дицинских организациях вырос объем платных 
услуг. При этом более половины (56,2%) врачей 
уверены в том, что у нас стало расти количество 
больных с запущенной и тяжелой патологией, 
при этом болезни все чаще выявляют на поздних 
стадиях — а это прямое свидетельство того, что 
с кадрами в медицине серьезные проблемы. 

Тем временем оптимизация набирает обо-
роты. Недавно вот появился проект приказа 
о том, что с 2018 года из первого этапа дис-
пансеризации, на котором выявляются риски 
того или иного заболевания, исключат общий 
анализ мочи, клинический и биохимический 
анализ крови и некоторые другие исследова-
ния. Нетрудно предположить, что при таком 
раскладе выявлять болезни станут еще хуже, а 
количество платных услуг опять-таки вырастет. 
То есть болеть мы станем тяжелее, а медицин-
скую помощь будет получить сложнее. Ну, если, 
конечно, не удастся как-нибудь дозвониться по 
прямой линии Путину.

— Давайте теперь всех онкобольных пере-
ведем в Москву, — негодует глава Лиги паци-
ентов Александр Саверский. — Неужели непо-
нятно, что на всех больных Москвы не хватит? 
Сколько можно использовать систему «ручного 
управления» вместо того, чтобы обеспечить 
оказание медицинской помощи по стандартам 
в каждом уголке страны? Мне часто говорят: 
госсистема то не может, это не может... А не 
может она потому, что государство специально 
гнобит свою систему здравоохранения, чтобы 
зарабатывать деньги на пациентах. Я уверен, 
что очереди в поликлиниках и больницах су-
ществуют именно для этого. Таких пациентов, 
как Даша Старикова, сейчас тысячи. На днях 
беременная потеряла ребенка в Подмоско-
вье — ей на первом этаже роддома выписали 
лекарства, а на третьем сказали, что их нет. У 
нас нормой такие случаи стали. Сколько людей 
не дозвонилось до Путина? Кто будет лечить 
остальных больных в Апатитах и во всей стране? 
Надо не показухой заниматься, не раскручивать 
людей на платные услуги, а исправлять систему 
медицинской помощи в стране…

Возможно, ситуацию спасет принятие по-
правок в законодательство, которые обеспечат 
возврат к бесплатности медуслуг в госучреж-
дениях с 2021 года (он уже внесен в Госдуму Ко-
митетом по здравоохранению). «Консультация у 
профессора должна быть вопросом не денег, а 
показаний», — уверен Саверский. И подчерки-
вает, что медицинская помощь должна быть не 
только доступной, как заявил в ходе той же пря-
мой линии президент, но и качественной. Тогда 
ситуации, когда раковых больных безуспешно 
лечат от межпозвонкового остеохондроза, будут 
точно исключены.

Впрочем, директор Центра детской гема-
тологии, онкологии и иммунологии Росмедтех-
нологий, академик РАН и РАМН, уважаемый 
врач Александр Румянцев призывает не делать 
поспешных выводов из этой ситуации:

«Проблема эта типичная. Ведь рак не 
имеет жестких клинических диагностиче-
ских черт, очень часто людей беспокоят не-
специфические симптомы, с которыми они 
обращаются к разным специалистам. И чаще 
всего рассматриваются простые вещи. В дан-
ном случае женщина пожаловалась на боли в 
спине, которые были расценены как явления 
остеохондроза, что бывает часто. Но спустя 
месяц, когда началось маточное кровотечение 
и она стала серьезно обследоваться, был уста-
новлен рак, и сразу 4-й степени, что означает, 
что она была больна давно. И, думаю, у нее 
были какие-то симптомы со стороны женской 
половой сферы, которые давали основания 
для контроля у гинеколога. Любая женщина 
должна обязательно посещать гинеколога хотя 
бы раз в год, делать цитологию на рак шей-
ки матки, маммографию. Есть скрининговые 
программы в поликлиниках, есть программа 
диспансеризации. Но, к сожалению, основная 
часть пациентов у нас диагностируется на 
поздних сроках — людей очень сложно за-
ставить пройти диагностику. И не думаю, что 
в Апатитах есть проблемы с гинекологами, но 
Минздрав, конечно, разберется в этой ситуа-
ции в полной мере». 

Экономический кризис в России пере-
вернул с ног на голову традиционные 

представления об отдыхе. Многие, 
открыв свой кошелек и прослезив-

шись, предпочли провести свой отпуск 
дома (таких 47%) или на своем дачном 

участке (29%). Солнце и пляжи стали не 
по карману. Поток туристов к Черному 
морю заметно упал. Но это не мешает 
местным отельерам задирать цены на 

свои услуги. В 2017 году их стоимость в 
среднем возросла на 10–15%, что в не-

сколько раз больше потребительской 
инфляции. И тут включилась отече-

ственная смекалка: вырос медицин-
ский туризм внутри страны.

Календарное лето в разгаре, что не скажешь, 
выйдя на улицу, где весь июнь бушуют дожди и 
ураганы. Но как бы то ни было, пора массовых 
отпусков настала. Исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России Майя Ломидзе 
сообщила, что летом 2017 года граждане нашей 
страны преимущественно поедут в Сочи и Крым, 
они лидируют по количеству бронирований. Ли-
дерами по выездному туризму остаются Турция, 
Кипр, Греция, Болгария и Испания.

Куда податься без 
загранпаспорта
Впрочем, заграничный отдых — удел не-

многих. Более 70% граждан России до сих пор 
не имеют загранпаспорта, следует из соцопроса 
«Левада-Центра». Согласно тому же опросу, 96% 
респондентов никогда не были на Кипре, столько 
же — в Арабских Эмиратах, 88% не сверхпопу-
лярной Турции 81% россиян ни разу в жизни не 
были. По данным Росстата, общее количество 
туристических поездок граждан РФ за рубеж 
в 2016 году упало на 8% по сравнению с 2015 го-
дом — до 31,7 миллиона. 

Предстоящий туристический сезон в России, 
вероятно, пройдет менее бурно, нежели годом 
ранее, подтверждает Иван Капустянский, анали-
тик Forex Optimum. «Это связано с двумя основ-
ными причинами. Первая — это восстановление 
сообщения с Турцией, что уже заметно начало 
оттягивать поток туристов с отечественных курор-
тов. Второе — это относительная стабилизация 
валютного курса. Часть россиян начала пере-
ходить из режима аккумулирования сбережений 
в режим повышения расходов, в том числе и на 
путешествия за рубеж», — рассказал он. 

Речь преимущественно о гражданах нашей 
страны, которые оформили загранпаспорт. Таких 
немного (всего 30%), и большая часть из них 
проживает в городах-миллионниках. Согласно 
исследованию ВЦИОМ, покинуть пределы России 
на время летнего отпуска планируют лишь 6% 
опрошенных, это примерно в три раза меньше, 
чем годом ранее. 

К слову, средняя стоимость зарубежного 
отдыха в течение июня 2017 года составляет 
от 35 до 45 тысяч рублей на человека в неделю, 
говорит исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров РФ (АТОР) Майя Ломидзе.

Солнце на грядке
Самое интересное, что, даже несмотря на 

откровенный ценовой демпинг Анкары, пере-
манить всех «руссо туристо» к себе ей все равно 
не удастся. Исследование ВЦИОМ показало, 
что почти половина граждан (47% опрошенных) 
планирует провести летний отпуск дома, а 10% 

отдали предпочтение туристическим поездкам 
по России. Всему виной дороговизна выездного 
отдыха. Экономический кризис, как ни крути, 
в России еще не закончился, и материальное 
положение большинства граждан по сей день 
оставляет желать лучшего. Продолжающее-
ся снижение реальных доходов населения и 
изменение курса рубля серьезно влияют на 
туристический поток. И хотя курс доллара за 
последние месяцы снизился, зарубежные ку-
рорты продолжают оставаться для большин-
ства труднодоступными, отметил Марк Гойхман, 
ведущий аналитик ГК TeleTrade. «По опросам, 
в 2017 году треть россиян предпочтет внутрен-
ний туризм, — говорит он. — Цены внутренних 
турпоездок в текущем году, к сожалению, под-
нялись существенно — в среднем на 10–15%, 
что в несколько раз превышает общую потре-
бительскую инфляцию».

Почти треть (29%) респондентов, как следует 
из опроса ВЦИОМ, отправятся полоть грядки на 
дачные участки. Это совсем не удивило эксперта 
по туризму профессора РАНХиГС Галину Дехтярь: 
«Чувство собственника, колхозника и огородника 
присутствует у очень большого количества рос-
сиян. Они отказываются ехать к солнцу, к морю, 
а вместо этого едут к даче и к грядке». По словам 
эксперта, многие потенциальные отдыхающие 
могли потерять желание путешествовать, всего 

лишь один раз посмотрев на уровень сервиса и 
на цены, которые предлагают наши курорты.

Курортная засада
Сюрпризы, которые преподнесла летняя 

погода жителям России, весьма неприятные. По-
требность граждан в отдыхе и в солнечном свете 
возросла в разы, но, несмотря на это, начавшийся 
сезон для курортов юга нашей страны открылся 
с откровенного провала. Похоже, отельеры ори-
ентируются только на оптимистические отчеты 
правительства о выходе из кризиса и беспар-
донно задирают стоимость своих услуг. «Цены 
выше, чем в прошлом году, динамика турпотока 
снизилась, нет ажиотажного спроса, как год на-
зад», — заявила Майя Ломидзе.

А если конкретнее о снижении показателя 
внутри страны, то только в Сочи с начала лета 
2017 года число отдыхающих сократилось в сред-
нем на 30% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года, сообщила пресс-секретарь 
Российского союза туриндустрии Ирина Тюрина. 
По ее словам, туристы, которые летом прошлого 
года из-за закрытых курортов Турции поехали в 
Сочи, нынче могут не вернуться туда. Они больше 
не захотят платить за номер в переполненном 
отеле и «отдыхать» на пляжах, где яблоку негде 
упасть.

Безусловно, стоимость услуг, которые предо-
ставляют российские курорты, еще не соответ-
ствует их качеству, считает Галина Дехтярь. Люди 
уже знают, как их могут обслужить за рубежом, 
поэтому стали более требовательны. Но желания 
отдыхающих не всегда совпадают с их финансо-
выми возможностями.

Кроме несоответствия цены и качества у 

наших здравниц существуют и другие весомые 
минусы. «В Сочи климат очень влажный и неприго-
ден, предположим, для астматиков и аллергиков. 
Климат Крыма намного лучше, но там есть свой 
существенный минус — недостаточное качество 
размещения и высокая стоимость», — расска-
зывает Дехтярь. К негативным факторам также 
можно отнести запрет путешественникам ездить 
на своих машинах. «Если турист приехал и рас-
положился на расстоянии ближе чем 500 метров 
от моря, установив палатку или же автодом, ему 
грозит штраф», — отметила собеседница «МК».

В результате турпоток на крымские курор-
ты также упал по сравнению с прошлым годом. 
В министерстве курортов и туризма полуострова 
рассказали, что количество людей, отдохнувших 
в Крыму в январе—мае 2017 года, снизилось на 
0,3% — до 807,6 тыс. человек.

Иван Капустянский рассказал, кто же едет в 
Сочи и Крым, несмотря на все вышеперечислен-
ные минусы. «В эти места уже давно сформиро-
вался турпоток из категории граждан, которые по 
разным причинам не могут выезжать из страны. 
В частности, к таким относятся сотрудники си-
ловых ведомств РФ», — подытожил он.

Кризисные тренды
«С учетом того, что сейчас творится с при-

родой, уехать из городов центральной части на-
шей страны на солнце и на море хотят буквально 
все, — считает Галина Дехтярь. — Перспектива в 
конце июня ходить в кожаных куртках мало кого 
радует. Можно поехать в Антарктиду, а там будет 
столько же градусов, сколько сейчас в Москве». 

Возможно, именно поэтому эксперты от-
расли фиксируют увеличение притока путеше-
ственников в восточных регионах России — на 
Алтае, на Курилах. Однако, по мнению Галины 
Дехтярь, даже если процент наших отдыхающих, 
которые для летнего отдыха выбрали Курилы и 
Сахалин, вырос, то явно ненамного: «Стоимость 
таких туров сопоставима со стоимостью билетов 
к морю и пляжу». Поэтому, к примеру, экскурси-
онный тур по Золотому кольцу России и другие 
подобные поездки медленно, но верно отходят 
на второй план.

Куда же податься российским туристам, 
чтобы после отпуска не остаться на мели? Дей-
ствительно, нельзя сказать, что в 2017 году в 
России появились новые места массового отдыха. 
Но в стране есть отдыхающие, которые решают, 
куда им поехать, отталкиваясь от региональных 
событийных мероприятий. «Такие точечные фе-
стивали, выставки и концерты в первую очередь 
привлекают людей, которые находятся близко, 
и до их места проведения можно доехать на ав-
тотранспорте, что само по себе будет дешевле, 
чем путешествие на экскурсионном автобусе с 
размещением», — убеждена Галина Дехтярь.

Экономический кризис приводит и к нео-
бычным трендам: например, растет внутренний 
медицинский туризм. Жители Москвы и Санкт-
Петербурга часто едут в ближайшие области, 
чтобы там покупать стоматологические услу-
ги, которые в разы дешевле из-за более низкой 
арендной платы и зарплат. «Например, недалеко 
от Москвы есть города, которые славятся своими 
выпускниками стоматологических факультетов 
вузов. А цены в региональных стоматологических 
кабинетах на 40–50% ниже, чем в столичных кли-
никах. Стоматологический туризм идет далеко 
впереди, а за ним — косметология и пластическая 
хирургия», — рассказал «МК» аналитик «Алор 
Брокер» Алексей Антонов.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

“Московский коМсоМолец”    
21 июня 2017 года 
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«МК» решил узнать все из первых уст, об-
ратившись с вопросами к самому Валерию.

— Почему отменена ваша операция, 
которую должен был сделать Серджио 
Канаверо?

— Я не стал бы утверждать, что она от-
менена. Она отложена на неопределенный 
срок, так будет вернее. Серджио изначально 
имел несколько вариантов с расчетом, что 
сработает хотя бы один. Случилось так, что 
сыграла китайская карта (теперь Канаверо 
собирается провести аналогичную операцию 
пациенту из Китая. — Авт.). Правительство Ки-
тая оказалось наиболее гибким и способным 
принимать дальновидные смелые решения, 
развивая в том числе наиболее созидательную 
отрасль — биотехнологии. Финансирование 
исследований по трансплантации там ведется 
из бюджета, работы проводятся в Харбине. 
Очевидно, что они оказались готовы лучше, 
чем кто-то другой, хотя я со своей стороны 
получал от российских ученых и медиков се-
рьезную профессиональную поддержку, но, 
конечно, не эти люди должны обеспечивать 
организацию проведения операции.

— Была ли собрана нужная для опе-
рации сумма в 15 млн долларов? И как 
проходил сбор — это был ваш личный счет, 
фонд, какая-то еще площадка?

— Я лично никогда не собирал деньги 
на проведение операции по трансплантации 
тела. Ни один фонд или площадка не были 
для этого задействованы. Какие финансовые 
ресурсы получал Канаверо — мне неизвест-
но, однако, на мой взгляд, он мог бы быть в 
этом гораздо более эффективен, согласись 
он на командную работу. У него были к это-
му серьезные предпосылки и предложения, 
которые я пытался организовать. В связи с 
тем, что надеяться на итальянского коллегу не 
приходится, мне нужно брать свое состояние 
здоровья в собственные руки. 

— Какая операция вам требуется 
сейчас и сколько нужно собрать для нее 
денег, почему вы обратились для этого 
в фонд?

— К счастью, при моем заболевании 
существует вполне опробованная, прово-
димая достаточно часто в таких случаях опе-
рация по имплантации стального стержня 
для поддержания позвоночника в прямом, 
а не согнутом, как у меня, положении. Дан-
ная операция осуществляется в нескольких 
местах в России и служит для существенного 
улучшения состояния здоровья пациентов с 
моим диагнозом. После нее становится легче 
дышать, перемещаться в транспорте и про-
сто сидеть. Конечно, она не вернет крепость 
мышц и не позволит ходить, но качество жизни 
изменится радикально в позитивную сторону. 
Она стоит не таких фантастических денег, как 

объявил Канаверо. Гораздо более достижи-
мых — 2,4 миллиона рублей. Из них 994 тысячи 
за имплантат и остальное — за перечень работ 
по оперативному вмешательству и реабили-
тации. Несмотря на всю мою деятельность 
и плодотворную работу, сумма эта трудна в 
накоплении для меня. Поэтому я обратился 
за помощью в фонд. Люди из фонда любезно 
отозвались на мою просьбу и открыли сбор 
на имплантат. После этого я попытаюсь найти 
остальную часть средств.

— И немного о вашей жизни: чем 
вы сейчас заняты, в каких проектах 
участвуете?

— Я не считаю работу с Канаверо главным 
проектом своей жизни. Хотя, безусловно, он 
многое изменил и дал массу новых возможно-
стей, использовать которые эффективно — от-
дельное удовольствие. Например, организация 
объединения, позволяющего профессионалам 
от науки и просто интересующимся популяри-
зировать и развивать новейшие достижения 
вообще и медицины в частности. Также я яв-
ляюсь членом команды, создающей первый 
в мире массовый потребительский робот-
помощник, способный взять на себя часть 
тяжелой работы при перемещении грузов и 
багажа. А также веду разработку «умного» 
инвалидного кресла. Таким образом, у меня 
в жизни пока гораздо больше интересных и 
приятных дел, чем подготовка к противоре-
чивой операции по пересадке тела. Так что 
все к лучшему! К тому же сейчас у меня есть 
девушка, и мы много путешествуем вместе.

Марина ТАЛАГАЕВА.

РУССКОГО ПРОФЕССОРА 
ДОУЭЛЯ НЕ БУДЕТ

В нашумевшем фильме-интервью 
американского режиссера Оли-
вера Стоуна о Владимире Пути-

не наш президент заявил, что 
Россия даст адекватный ответ на 

размещение вблизи ее границ 
американской системы ПРО. По 
словам президента, «наш ответ 

будет гораздо дешевле. Мы тогда 
будем вынуждены развивать 

наши ударные ракетные систе-
мы, способные преодолевать 

любые системы противоракетной 
обороны». 

О каком же именно ракетном 
ответе говорил президент? По 

крайней мере одно слово из это-
го ответа «МК» узнал точно. Это 

слово — «Циркон».

Против новейшей 
гиперзвуковой ракеты 
«Циркон» бессильна 
любая защита

В АРМИЮ ПРИЗВАЛИ
УБИИЦУ 
АВИАНОСЦЕВ

Компьютерная модель 
ракеты «Циркон».

С «Цирконами» на борту 
даже малые корабли 

становятся серьезной 
угрозой для авианосцев.
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Канаверо.



которые они воздействуют. Например, иммуно-
модуляторы — весь мир от них отказывается, 
а у нас в стране они очень популярны. Кроме 
того, у нас продается много препаратов для 
лечения ОРВИ и гриппа, притом что только у 
трех из них (зарегистрированных в РФ) эф-
фективность доказана.

— Можно ли создать универсаль-
ные вакцины от всех вирусов или это 
фантастика?

— Одну на все случаи — нельзя. И даже не 
нужно так ставить вопрос. Разрабатывать вак-
цины нужно от заболеваний, которые широко 
распространены и наносят большой экономи-
ческий ущерб. Если же инфекция протекает 
легко или встречается редко, целесообраз-
ность создания вакцины неочевидна.

— Но вот, например, ветряная оспа — 
она же очень легко протекает у детей. 
А вакцину изобрели...

— Вы не правы. После 12 лет вероятность 
осложнений и их количество увеличиваются 
с каждым годом: чем старше человек, тем 
опаснее для него болезнь. Эта инфекция чре-
вата серьезными осложнениями вплоть до 
энцефалита и частичной или полной потери 
зрения.

— Планы по ликвидации кори во всем 
мире уже редактировались несколько раз. 
Теперь поставлена цель искоренить корь в 
мире к 2025 году. Почему с ней все не так, 
как с черной оспой, которую мир победил 
с помощью прививок?

— Проблема в том, что у нас огромное 
количество людей, отказавшихся от прививок. 
Некоторые родители не хотят прививать детей 
от болезней, с которыми они редко сталкива-
ются. Но эти болезни редко встречаются лишь 
в том случае, когда большинство населения 
иммунизировано. И если в окружении кто-то 
заболеет корью — непривитый ребенок за-
разится обязательно. Кстати, ВОЗ приводит 
данные, что в мире в 2000–2014 годах проти-
вокоревая вакцинация снизила глобальную 
смертность на 79% и предотвратила 17,1 млн 
случаев смерти. Возьмем пример с пневмо-
кокковой инфекцией. Несколько лет назад в 
нашей стране эта вакцина была включена в 
Национальный календарь профилактических 
прививок, потому что подсчитали, сколько 
детей умирает или становится инвалидами 
от заболеваний, вызываемых пневмококком, 
во что это обходится, и решили, что дешевле 
прививать, чем лечить и хоронить. Тем более 
в эру растущей устойчивости пневмококков к 
антибактериальным препаратам.

— Врачи говорят о необходимости 
дальнейшего расширения Национально-
го календаря прививок. Что в него нужно 
включить в первую очередь?

—  В России должен быть создан экс-
пертный совет по иммунопрофилактике. 
Чтобы рекомендовать какие-то изменения в 
Национальный календарь прививок, нужно 
учесть эпидемическую ситуацию, социальную 
и экономическую значимость инфекции и на-
личие и доступность эффективных и безопас-
ных специфических средств профилактики. 
Сегодня есть эпидемиологическая и эконо-
мическая потребность в вакцинации против 
ротавирусной инфекции. Ее нужно проводить 
планово в грудном возрасте — еще до встречи 
с диким вирусом. Необходимо решить вопрос 

о вакцинации против папилломави-
русной инфекции. Кроме этого 

в ближайшее время мы будем 
вынуждены пересмотреть 

контингент и схемы им-
мунопрофилактики в 

календаре прививок 
из-за увеличения 
количества людей 
пожилого возраста. 
Люди стали жить 
дольше, но это не 
значит, что они пере-

стали болеть.
—  П р а в д а 

ли, что врачи-
инфекционисты поч-

ти не болеют сами — у 
них вырабатывается им-

мунитет против вирусов?
— Неправда. Мы такие 

же люди. А если среди нас более 
низкий показатель заболеваемости, 

то это благодаря соблюдению санитарно-
эпидемиологических правил, вакцинации и 
знаниям. Кто информирован, тот вооружен.

— Но ведь вам чаще других приходится 
сталкиваться с опасными инфекциями?

— Да, но если соблюдать санэпидрежим, 
вероятность заразиться сводится к нулю. Когда 
студенты говорят мне, что боятся заразиться на 
практике, я отвечаю, что у них гораздо больше 
возможностей заразиться в общественном 
транспорте и в местах большого скопления 
народа, где люди ведут себя расслабленно 
и не знают, какие вирусы могут их окружать. 
А вот когда ты понимаешь, что это за инфекция, 
и знаешь, как от нее защититься, работать с 
ней безопасно.

— Как, кстати, защитить себя от ин-
фекций в транспорте?

— Прежде всего нужно знать эпидемио-
логическую обстановку в данной местности, 
чтобы понимать, от чего защищаться. Если 
сообщается о превышении порога заболевае-
мости по ОРВИ, нужно стараться держаться за 
поручни в перчатках, мыть руки, носить маску 
в местах скопления людей и менять ее каждые 
два часа, соблюдать этикет чихания и кашля. 
За рубежом еще маленьких детей учат, как 
правильно кашлять и чихать. А как мы чаще 
всего чихаем? Закрываем нос и рот руками, а 
потом беремся за поручни и предметы окру-
жающей обстановки, а значит, собственными 
руками помогаем вирусам распространяться. 
Это является нарушением всех правил. Пра-
вильно чихать и кашлять — прикрывая рот и 
нос одноразовым носовым платком (никогда 
не использовать повторно!) или прикрываясь 
локтевым сгибом руки. Все гениальное просто. 
Эти простые правила всегда работают.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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С тех пор как 
человечество 
изобрело вак-
цины и анти-
биотики, ин-
фекционные 
болезни вро-
де бы стали 
не такими уж 
и страшными. 
Однако врачи, 
которые стал-
киваются с 
ними каждый 
день, так не 
думают.
По данным 

Всемирной организации здравоохра-
нения, ежегодно в мире появляется 1–2 
новые инфекции, о которых мы не знаем 
ничего. 50% людей, умерших от инфек-
ций, — это люди в возрасте до 40 лет. 
«Мы развиваем кардиологию, онколо-
гию. Мы научились выхаживать детей, 
рожденных с весом от 500 граммов. Но 
чтобы такие дети могли жить долгие 
годы, нужно уделять огромное внимание 
профилактике и лечению инфекций», — 
говорит в интервью «МК» главный внеш-
татный специалист России в области 
инфекционных болезней, глава Между-
народной ассоциации специалистов в 
области инфекций профессор Ирина 
ШЕСТАКОВА.

— Ирина Викторовна, можете назвать топ 
основных бактерий и вирусов, от которых в 
мире чаще всего умирают или которые на-
носят самый большой ущерб здоровью?

— Ежегодно инфекционные болезни уносят 
сотни тысяч жизней, а многие переболевшие по-
лучают неизлечимые осложнения на всю остав-
шуюся жизнь. Наиболее проблемные инфекции 
сегодня — туберкулез, респираторные инфек-
ции с поражением нижних дыхательных путей, 
диарейные (особенно ротавирусная инфекция), 
ВИЧ/СПИД, корь и вирусные гепатиты В и С. Не-
которые из них для многих граждан по незнанию 
проблемы кажутся банальными. Особенно часто 
это приходится слышать о гриппе и ОРВИ. Однако 
грипп, по мнению ВОЗ, является непредсказуемой 
проблемой из-за трудности прогнозировать тече-
ние эпидемического процесса и большого числа 
осложнений у заболевшего. Так, в прошедшем году 
в России прирост заболеваемости пневмонией 
составил 25%, а более 80% экономического ущер-
ба, нанесенного 34 инфекционными болезнями, 
пришлось на ОРВИ и грипп.

— Какова в целом ситуация с инфекци-
онными заболеваниями в России? Хуже или 
лучше, чем в мире?

— По данным ВОЗ, такой показатель, как 
стандартизированный по возрасту коэффициент 
смертности от инфекционных болезней на 100 тыс. 
населения, в России в 2013 году был выше, чем в 
других странах Европейского региона и уступал 
лишь Украине. Некоторые инфекционные болезни 
имеют статус социально значимых. Это гепатиты В 
и С, ВИЧ, туберкулез и инфекции, передающиеся 
половым путем. Чтобы уменьшить пораженность 
населения ими, требуются системная профилак-
тика и значительные финансовые затраты. В мае 
2016 года Россия подписала первую в истории 
глобальную стратегию ВОЗ по борьбе с вирусными 
гепатитами, цель которой ликвидировать их к 2030 
году, для чего потребуется обеспечить лечением 
80% больных. От хронического гепатита В пока нет 
радикального лечения, позволяющего вылечить 
больного, однако существует эффективная вак-
цинация, которая сдерживает распространение 
болезни. От гепатита С, напротив, нет вакцины, 
но есть лечение, которое позволяет уничтожить 
вирус в организме. Используя эти инструменты, 
как и другие страны, мы должны в 6–10 раз со-
кратить число инфицированных и не менее чем в 
3 раза число смертей, связанных с последствиями 
вирусного гепатита. В любом случае, если сегод-
ня мы не начнем лечить этих людей, уже через 
5–10 лет мы столкнемся с тяжелейшей ситуацией 
по количеству больных циррозом печени вирусной 
этиологии.

— Почему?
— Сегодня от заболеваний печени умирают 

вдвое больше людей, чем от ДТП. Если в 1990 году 
рак печени был на 24-м месте в структуре основ-
ных причин смерти, то к 2010 году переместился 
уже на 16-е место. Одна из причин — масштабное 
распространение вирусных гепатитов. Прогноз 
по естественному течению инфекции крайне 
неблагоприятен. Официальная статистика ин-
фицированных как в нашей стране, так и в мире 
далека от реальной. Не исключено, что мы знаем 
лишь о пятой части людей, которые реально за-
ражены. Лечение же получают менее 15% паци-
ентов, выявляемых в год. При этом 96% больных 

хроническим гепатитом С — взрослые, 82% из 
них трудоспособного возраста. Особую трево-
гу вызывает тот факт, что каждый четвертый из 
умерших от ХГС узнает о своем диагнозе в год 
смерти. При сохранении динамики роста новых 
случаев к 2030 году в России количество инфи-
цированных может вырасти еще на полмиллиона 
и составит не менее 2,3 млн человек. И тогда мы 
столкнемся еще с одной проблемой — необхо-
димости оказания медицинской помощи, в том 
числе и высокотехнологической (трансплантация 
печени), большому числу больных, которые не по-
лучили своевременно противовирусной терапии 
на ранней стадии болезни. Мы подсчитали, что 
ежегодное увеличение охвата противовирусной 
терапией пациентов с ХГС приведет к снижению 
числа пациентов на 40%, а число пациентов с раком 
печени и циррозом снизится на 65 и 74%.

— Что-то уже делается в этом 
направлении?

— В России разрабатываются новые стандар-
ты лечения ХГС. Лекарства прямого противовирус-
ного действия — их много, — которые появились 
в последние годы, позволяют лечить гепатит С с 
эффективностью, достигающей 98–100%, в за-
висимости от генотипа вируса. Но и предыдущее 
поколение лекарств — интерфероны — нельзя 
сбрасывать со счетов. Эффективность этих пре-
паратов достигает 75%, и большинство пациентов 
хорошо их переносят. Цены на новые препараты 
высокие, но мы не можем допустить роста смерт-
ности от инфекционной болезни, которая лечит-
ся. К тому же, повторяю, трансплантация печени 
обходится значительно дороже. Есть еще одна 
серьезная проблема. Не имея финансовых воз-
можностей купить новые препараты, пациент на-
чинает участвовать в теневой цепочке реализации 
на территории нашей страны незарегистрирован-
ных лекарственных средств, распространяемых в 
Интернете. Увы, и некоторые врачи способствуют 
развитию теневого рынка незарегистрированных 
на территории России лекарственных препаратов 
для лечения хронического гепатита С.

— Есть ли у нас дефицит 
врачей-инфекционистов?

— Да, уже сейчас вра-
чей не хватает. При этом 
средний возраст врача-
инфекциониста в Рос-
сии — почти 50 лет. 
И если сейчас этому 
не уделить должного 
внимания, лет через 
5–10, когда работаю-
щие сегодня специа-
листы уйдут на пен-
сию, мы столкнемся 
с серьезной кадровой 
проблемой. Отрадно, 
что Министерство здра-
воохранения начало ра-
боту в этом направлении.

— Отличается ли ситу-
ация с инфекционной заболе-
ваемостью в Москве от остальных 
регионов?

— Нельзя сравнивать мегаполисы с другими 
регионами. По некоторым инфекциям заболевае-
мость в них может быть выше по ряду причин, и 
в первую очередь из-за потоков мигрирующего 
населения, в том числе нелегального, которое 
нередко приезжает из регионов с высокой рас-
пространенностью инфекционных заболеваний. 
Вместе с тем, например, в Москве немало делается 
для снижения инфекционной заболеваемости. 
Так, в 2016 году в Москве начала работать целе-
вая программа по вирусным гепатитам, в рамках 
которой был выделен 1 млрд рублей на лечение 
пациентов.

— В последнее время на слуху тема вей-
пов. Чаще всего их курят подростки, однако, 
как говорят наркологи, состав курительных 
смесей в этих аппаратах никому не известен 
и подцепить через них можно все что угодно. 
Какие инфекции, например?

— Любое инфекционное заболевание из чис-
ла тех, которые передаются фекально-оральным 
и контактно-бытовым путем. Например, гепатит А, 
ротавирус или инфекционный мононуклеоз, более 
известный как «поцелуйная болезнь».

— Если говорить о новых вирусах, какие 
из них вызывают особые опасения?

— Мы сталкиваемся как с совершенно новыми 
вирусами, так и с теми, которые уже известны 
человечеству, были побеждены и теперь вновь 
выявляются у населения. За последние 30 лет 
мир столкнулся с такими инфекциями, как ВИЧ, 
гепатиты С, D, E, TTV...

— Но с противовирусными пре-
паратами при этом ситуация не самая 
оптимистичная?

—  Дело в том, что у нас не так много противо-
вирусных препаратов с доказанной эффективно-
стью. Зато много лекарственных средств с неиз-
вестными механизмом действия и мишенями, на 

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68

* 16,9% годовых в рублях, от 50 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – 
ул. Большая Якиманка, д.39

Ежегодно в мире появляется 1–2 новые инфекции,  
о которых мы не знаем ничего

ЗАРАЗНОЕ ДАЛЁКО

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

Выпускные экзамены в школах уже по-
зади. Вчерашние школьники ждут ре-
зультатов ЕГЭ и, конечно же, выпускных 
вечеров, которые пройдут 23 июня. Сре-
ди выпускников-2017 много «звездных» 
деток, к которым традиционно прикова-
но больше внимания. О их планах на бу-
дущее — в материале «МК».

В этом году школу заканчивает красавица 
Стефания Маликова, дочка знаменитого певца 
Дмитрия Маликова. «Звездному» отцу никогда 
не приходится краснеть за Стешу, о чем он не 
раз говорил в интервью. И правда, девушка уже 
успела побывать на обложках модных журналов, 
дать множество интервью, спеть песню и снять-
ся клипах. Но, несмотря на свою популярность, 
Стеша не зазнается и не ставит себя на ступень 
выше других. Но недавно с выпускницей прои-
зошел неприятный случай. После сдачи ЕГЭ по 
математике она поспешила поделиться своей 

«пятеркой» с подписчиками в социальной сети. 
Однако вместо поздравлений и приятных слов на 
Стешу посыпались насмешки и издевательства. 
Интернет-пользователи напомнили девушке, что 
базовый экзамен по математике очень легкий и 
радоваться «пятерке» в данном случае смешно. «Не 
позорься! Чем ты хвастаешься?!» — возмущались 
подписчики ее странички.

«Мамочка! Моя счастливая. Когда узнала о 
моей «пятерке» по математике ЕГЭ, она была так 
рада, больше чем я! И папа вместе с ней! Все-
таки родители — это наше все. Можете говорить 
обо мне любые гадости, но о членах моей семьи 
никогда не позволю сказать ничего плохого», — 
парировала выпускница, выставив фото своей 
мамы.

Но спустя время Стеша все же удалила фото 
с результатом экзамена. 

Чтобы поддержать Стешу и поздравить ее со 
вступлением во взрослую жизнь, на последний 
звонок пришла вся семья Маликовых. А выпускница 
на мероприятии поменяла два наряда, одним из 
которых было шикарное нежно-голубое платье 
в пол, сшитое специально для Стеши именитым 
модельером Валентином Юдашкиным. Интересно, 
каким нарядом удивит нас девушка на выпускном 
вечере?

Ну а впереди еще нелегкое испытание — 
поступление в вуз. Стеша Маликова решила по-
ступать в МГИМО на факультет международной 
журналистики. 

Певице Славе сложно сдержать слезы, ведь 
ее дочка Александра также в этом году оканчивает 
школу. «Звездная» мамочка не верит, что время 
так быстро пролетело и теперь дочка вступает 
во взрослую жизнь, оставив позади школьные 
пенаты.

«Последний звонок!!! Нарыдались!» — эмо-
ционально делится Слава.

Нужно сказать, что певица и ее дочка очень 
близки. И как только у Славы появляется свобод-
ная минутка, она проводит ее с дочкой. То в СПА 
вместе сходят, то отправятся в жаркие страны или 
пробегутся по лучшим бутикам. Вот и окончание 
школы они, конечно же, отмечают вместе.

Александра решила поступать в театральный, 
и ее выбор поддержала вся семья.

Наталья Гулькина порадовала поклонников 
фотографией с последнего звонка дочки Яны — 
недавно девушке исполнилось 18 лет. По словам 
подписчиков, две красавицы на фото выглядят 
почти как ровесницы — кто выпускник, сразу и 
не поймешь. Наталью в синем брючном костюме 
запросто можно было спутать с двадцатилетней 
девчонкой. 

Также выпускником-2017 стал сын известного 
актера Игоря Верника Григорий. Но отец, к со-
жалению, не смог присутствовать на последнем 
звонке своего наследника. Зато на странице Гри-
гория в социальной сети можно найти множество 
фотографий со знаменательного дня. И судя по его 
записям, он решил уверенной походкой пойти по 
актерским стопам своего отца.

В этом году окончил школу и младший брат 
певицы Натальи Подольской Андрей. Вместе 
с сестрой Юлианой артистка прилетела в свой 
родной город Могилев, чтобы поддержать брата 
в этот день.

«Выпустили наше солнышко. Дальше посту-
пление... но аттестат 9,5 из 10. Так что мы с Юлианой 
в тебе не сомневаемся!» — написала Наталья под 
общей фотографией с братом.

Майя ГВИЛАВА.

ОТЧЕГО РЫДАЮТ ЗВЕЗДНЫЕ МАМЫ
Именитые родители не могут сдержать слез  
на выпускных вечерах своих детей

По делу о хищениях в «Гоголь-центре» и 
«Седьмой студии» задержан бывший ди-
ректор этого театра и генпродюсер сту-
дии Алексей Малобродский. В среду суд 
должен будет избрать ему меру пресе-
чения. Напомним, что Минкультом было 
выделено 215 млн руб. на один из про-
ектов Кирилла Серебренникова в «Седь-
мой студии» — «Платформа». По версии 
следствия, 200 млн из данной суммы 
были похищены. 

Сейчас коллеги Алексея Малобродского за-
нимаются сбором подписей в его поддержку. 
Григорий Папиш, занимавший в разные годы пост 
генерального продюсера Дома музыки, директора 
Московского театра кукол на Бауманской, руко-
водивший «Дворцом на Яузе», рассказал «МК» о 
своем друге и о том, на какие подводные камни 
неизбежно натыкается любой директор учрежде-
ния культуры в России. 

— Мы много лет работали в одном цеху. 
Я считаю Алексея своим другом. Нас связывают 
десятилетия работы на совместных и не только 
совместных проектах. Я знаю жену Алексея, она 
работала со мной программным директором — 
и уже две ночи не спит. Я живу последние два 
года в Израиле, в том же городе, где живет сестра 
Алексея. Знаю, в каком сейчас состоянии вся его 
семья. 

— Насколько уязвим человек, руководя-
щий у нас учреждением культуры?

— Не важно, в какой области он работает, 
важно, что в сфере государственного управле-
ния. И тогда он сильно уязвим. Система управ-
ления культурой и государственными проектами 
предполагает необходимость балансирования 
между желаемым со стороны художественного 
руководства, управления культурой и реальными 
законами, теми возможностями, которые есть у 
директоров. Вам это скажет любой руководитель: 
начиная с Владимира Урина и Кирилла Крока, 
кончая директорами самых маленьких театров 
и оркестров. Система распределения средств 
на протяжении многих лет такова, что она ставит 
директора перед выбором, что ему делать. Никто 
не застрахован от ошибок и намерения списать на 
него все неприятности. Если вы спросите у любого 
директора, то он скажет: то, что написано в законе, 
делать невозможно. Люди, которые проходят по 
этому смешному и странному делу, известны тем, 
что всегда правильно относились к закону. Их дея-
тельность всегда была на виду. Никаких серых схем 
не было. Мы говорим о совсем другой формации 
директоров, которые не хотят работать по диким 
законам, отчасти продиктованным еще советской 
системой. И они становятся ее заложниками. На 
них очень легко все списать, но это несправедливо. 
Это цвет директорского и продюсерского корпуса в 
России. Я знаю, какой степени сложности проекты 
они делали, в частности Алексей Малобродский. 
Не каждый на это способен, особенно в условиях, 
в которых они живут. 

— Что можете сказать о персональных де-
ловых качествах Алексея Малобродского?

— Я не являюсь проверяющим органом, 
и на мой взгляд — человека, который с ним 

работал, — это честнейший профессионал, пре-
красно разбирающийся в театральной экономи-
ке, невероятно любящий артистов, что нечасто 
встречается среди директоров. Он очень хорошо 
разбирается в театральном деле. Если посмо-
треть, какие постановки делались при Алексее 
Малобродском в театре Анатолия Васильева, 
«Гоголь-центре», многое станет понятно. А сколько 
ему пришлось пережить ужасов в «Гоголь-центре»! 
Вплоть до нападения. Но он не сломался, про-
должал работать, потому что был и есть человек 
команды. Люди, о которых мы говорим, работают 
на общий успех, на успех режиссера, в частности 
такого прекрасного, как Кирилл Серебренников. 
То, что сейчас происходит, можно было предпо-
ложить. Вероятно, принято решение, о котором 
можно только догадываться. Уверен, оно невер-
ное. Наверняка все направлено в адрес Кирилла 
Серебренникова, осуществляется серьезнейший 
наезд на театр с целью передачи его в другие руки. 
Но делать стрелочниками честных людей, которые 
всегда работали на общую идею, — абсолютно 
неправильно. За известных людей можно собрать 
подписи — артистов, режиссеров. А кто за дирек-
торов вступится? Никто же не говорит о том, что 
это цвет продюсеров, у которых можно учиться, 
которые воспитали современных молодых менед-
жеров, работающих уже директорами театров. Вот 
так рубить — опасное дело. Театральные деятели 
должны максимально поддержать тех, кто оказался 
в такой ситуации, защитить их доброе имя. 

Схожего мнения придерживается и худрук 
Камерного театра в Воронеже Михаил Бычков:

— Что вы можете сказать о 
Малобродском?

— Мы знаем, что он был одним из тех стол-
пов, на которых стояла «Золотая маска» в первые 
пять лет своего существования, мы знаем, что в 
самые критические годы он был правой рукой 
Калягина в Союзе театральных деятелей и как 
мог структурировал ту систему, которая готова 
была развалиться. Очень многим помог. То есть 
он один из уважаемых театральных директоров, 
который много раз и на разных уровнях достигал 
результатов, будь то гергиевский фестиваль или 
деятельность в «Школе драматического искус-
ства». Последние два года мы с ним работали на  
проекте детского многожанрового фестиваля 
«Маршак». В связи с этим с Малобродским обща-
лись лучшие детские театры страны, ему доверяли, 
и благодаря ему могут привезти в Воронеж лучшие 
спектакли... И вот сейчас он должен был закончить 
организацию программы очередного «Маршака», 
и не дай бог эти следственные действия нам всё 
поломают, всё начнет рассыпаться.

— Теперь по сути: история с хищениями 
пока задает больше вопросов, чем ответов, 
но в любом случае она симптоматична: дирек-
тора ужом извиваются в рамках нынешнего 
законодательства...

— Я занимаюсь театральным делом около 
сорока лет и прекрасно понимаю, что настоящие 
творческие проекты реализуются не благодаря 
тем условиям, в которых нам приходится рабо-
тать, а вопреки им. К сожалению, действующее 
законодательство и подзаконные акты не мешают 

заниматься какими-то гигантскими расхищениями 
во многих сферах экономики, но в практической 
ежедневной жизни учреждений культуры они де-
лают существование невозможным. Как Розовский 
когда-то красиво рассказывал: чтобы купить огу-
рец для реквизита, нужно пройти все круги ада и 
два раза нарушить закон.

— Пока мало фактуры по делу «Седьмой 
студии»...

— Когда я слышу про те факты, которые по-
падают в прессу, — были или не были пошиты 
какие-то костюмы, и на них-де было затрачено 
более миллиона, — то у меня возникает вопрос: 
неужели больше нечего делать и нет более се-
рьезных преступлений? Конечно, мне безумно 
стыдно, что мы дожили до времени, когда деятели 
культуры, которые не просто сидят и тупо исполня-
ют формальные инструкции, а стремятся чего-то 
добиться — продвижения, прорывов вперед, — 
эти деятели вынуждены подвергать себя риску, 
а потом вместо благодарности испытывать на 
себе давления следствия. У меня единственная 
надежда, что восторжествует здравый смысл и 
люди, занимающиеся расследованием, все поймут 
и сопоставят. 

— Что именно они должны понять?
— Что театр — это явно не та сфера, где нужно 

искать расхитителей. Возможно, были какие-то 
тактические ошибки, возможны, были наруше-
ния принятых механизмов, но это все делалось 
для того, чтобы возникали спектакли, концер-
ты... я убежден в этом! Я надеюсь, что наконец 
раздастся высокий голос и скажет: «Остановите! 
Прекратите!».

— А какой голос должен раздасться? Мно-
гие — голову в песок...

— Не знаю, почему бы тому же Гергиеву, как 
человеку, ведущему огромное хозяйство Мари-
инского театра, который прекрасно знает, что 
невозможно провести все строго по инструкции, 
почему бы ему не заступиться за людей, которые 
когда-то с ним работали? Или кому-то еще авто-
ритетному... Надеюсь, театральное сообщество 
не оставит этот вопрос и не успокоится.

Светлана ХОХРЯКОВА, Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ГОГОЛЬ-ЦЕНТР» МОГУТ 
ПЕРЕДАТЬ В ДРУГИЕ РУКИ

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Задержан экс-директор театра  
Алексей Малобродский: коллеги в шоке
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Алексей Малобродский.
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КРОССВОРД
ПРАЗДНИК

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Глупец, который робко 
прятал тело жирное в утесах в произведении 
Горького. 4. Негодяй, нанесший душевную рану 
брошенной им девушке. 10. «Пролог» к задаче 
в математике. 11. Выдача денежных пособий и 
пенсий. 13. Дикая кошка, на которую похож мейн-
кун. 14. Деревянный хомут для рогатого рабочего 
скота. 15. Переселенец в другую страну. 16. 
Охотничья собака, чьими щенками взятки дают. 
18. Солдатская зажигалка из сказки Андерсена. 
20. Кисломолочное народное средство для ле-
чения ожогов от загара. 22. Выпускник школы, 
завоевавший «золото» в гонке, длившейся долгих 
одиннадцать лет. 23. Любимая наука Винтика и 
Шпунтика. 24. Мужской «ридикюль» с правами и 
ключами. 27. Стеклянная груша, перегоревшая 
в торшере. 30. Назидательный выговор из уст 
мамы. 32. Место обитания несчастных дикарей в 
песне. 34. Образец для штамповки изделий. 35. 
Будущий муж, прошедший кастинг. 36. Экранизи-
рованная песня. 38. Птица, связанная со смертью 
Кощея. 39. Острые щипцы, разгрызающие про-
волоку. 40. Закулисная игра коварных актрис. 41. 
Комплект букв от А до Я. 42. Турнирная сводка 
чемпионата России по футболу.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. «Колодец» в замерзшей реке, 
из которого черпают воду деревенские жители. 
2. Серый весельчак, живший у бабуси. 3. Юмор, 
в котором скрыта тонкая насмешка. 5. Родные 
пенаты, которые кулик хвалит. 6. Жертва халат-
ности семи нянек. 7. Мучной беглец от бабушки 
с дедушкой. 8. Каждый участник шоу «Комеди 
Клаб». 9. Дополнительное время, во время кото-
рого футболисты забили решающий гол в матче. 
10. Черта отличницы, которая старательно учит 
уроки. 12. Овощ, похожий на чертополох. 17. 
«Даунтон» в названии британского телесериала. 
19. Подготовка стен к оклеиванию обоями. 20. 
Человек, «отпугивающий» деньги. 21. «Наука» о 

превращении свинца в золото. 25. «Травитель» 
баек на привале на картине Перова. 26. Другое 
название малой планеты. 27. Право на торговлю 
алкоголем. 28. Каждый ингредиент царской 
водки. 29. «Счастье», прибитое над дверью. 31. 
Крыса, шапки из меха которой считались этало-
ном советского стиля. 33. Собеседник, сидящий 
напротив. 34. «Меховое» название наждачной 
бумаги. 37. Другое название кугуара. 38. «Хо-
лостое» место за столом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Мемуары. 4. Уступка. 10. Статист. 11. Рыболов. 13. Изба. 14. Вече. 15. 
Натурщица. 16. Верста. 18. Нажива. 20. Престол. 22. Мягкость. 23. Акционер. 24. Кринолин. 
27. Инфекция. 30. Аудитор. 32. Облако. 34. Камера. 35. Карабинер. 36. Соня. 38. Рига. 39. 
Грузчик. 40. Идиллия. 41. Толстяк. 42. Экзамен.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Молитва. 2. Уста. 3. Рутина. 5. Слоган. 6. Улов. 7. Адресат. 8. Штрудель. 9. 
Трещотка. 10. Сборная. 12. Величие. 17. Тушканчик. 19. Автошкола. 20. Посылка. 21. Люцифер. 
25. Рислинг. 26. Надбавка. 27. Интуиция. 28. Истерия. 29. Подсчет. 31. Таракан. 33. Оказия. 
34. Кролик. 37. Ярус. 38. Риза.

МОЯ МОСКВА

продаю
❑ мотоцикл "Урал"

с консервации,
без пробега 
т. 8-916-667-24-80.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ социальный центр защиты 
населения. Бесплатная
юридическая консультация 
т. 8(495)796-83-49

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-60-02.

❑ отдых  м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых
 т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых!
т. 8-903-222-57-76

❑ расслабление 
т. 8-916-720-68-55

предлагаю

Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором 
любители авторской песни 
могут не только услышать любимых исполнителей, 
но и полюбоваться видами Москвы и ее окрестностей.

С 1 МАЯ по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

27 ИЮНЯ в 19:30
на теплоходе «Гнездо глухаря» 
выступит 
известный автор-исполнитель
Алексей ИВАЩЕНКО
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4 ДНЯ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПЕРИОД ВЫГОДНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»

Напоминаем, что в «МК» с датой выхода 9,13,16 
и 19 июня опубликован скидочный купон, предъявив 
который в подписных пунктах «МК» и центральных 

отделениях почты Москвы и Подмосковья,  
вы можете получить дополнительную скидку на  
подписку на «МК». НЕ УПУСТИТЕ СВОЙ ШАНС!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24  
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17  
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8 
23 июня с 8.00 до 20.00
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бул., д. 16, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
24 июня с 10.00 до 16.00
р-н Крюково, Зеленоград, ул. Логвиненко, корп. 1508
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Динамо», южный выход к Московской аллее
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21

ДЕНЬ ПОДПИСЧИКА «МК» В СОКОЛЬНИКАХ!
25 июня с 10.00 до 16.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», главная аллея.
Приглашаем всех подписаться на «МК» на 2-е полугодие 
2017 года и весь 2018 год по специальным редакционным 
ценам. Всем подписчикам в этот день подарок от газеты.

Программа сноса ветхих домов пер-
вого периода индустриального до-
мостроения — тех самых хрущевок-
панелек без балконов с сидячими 
ванными и трехметровыми кухонька-
ми — стартовала в Москве в 1999 году. 
Сейчас, почти 20 лет спустя, город 
избавился от 96 процентов ветхих до-
мов. Корреспондент «МК» наблюдал 
за сносом последнего панельного 
дома серии К-7 в Северо-Западном 
округе. 

На углу улицы Народного Ополчения и про-
спекта Маршала Жукова когда-то стоял целый 
квартал пятиэтажных домов — такой же, как во 
многих других районах города. Сейчас пятиэ-
тажка, облицованная мелкой плиткой, осталась 
только одна — уже опустевшая, с открытыми 
окнами. 

— Объект на проспекте Маршала Жуко-
ва, 35, корпус 2. «Приступить к сносу!» — раз-
дается над строительной площадкой голос 
бригадира, и техника приближается к дому. 
Предварительно пятиэтажку, давно оцепленную 
и закрытую для доступа посторонних, еще раз 
проверили: не остался ли кто-то внутри? Нет, 
только занавески не некоторых окнах до сих пор 
покачиваются — хозяева, переезжая, решили 
не снимать.

Ломать здание начинают с торца: как объ-
яснили представители инвестора, за чей счет 
проходит снос, сегодня используют самые со-
временные технологии, ведь пятиэтажка стоит 
почти вплотную к новому жилому дому. Выбор 
инструмента для сноса на сегодняшний день — 
это гидравлические ножницы, способные «пере-
кусить» панельные перекрытия и разобрать дом 
максимально быстро, исключая риск запыления 
территории и обрушения. 

Действительно, те, кто живет в соседних 
многоэтажных новостройках (среди них есть и 
переселенцы из пятиэтажек), в момент сноса 

с интересом выглядывали в окна, не боясь 
надышаться строительной пыли. Процесс за-
нимает совсем немного времени, и скоро о 
ветхой пятиэтажке здесь уже ничто не будет 
напоминать.

Что же касается строительного мусора, то 
его вывезут на перерабатывающее предприятие 
в Московской области. Все отходы будут отсо-
ртированы: отдельно дерево, металл, железо-
бетон. После переработки бетонного боя будет 
сделан вторичный щебень, который используют 
для укрепления грунта, дренажа. 

Тем временем вокруг строительной пло-
щадки уже вырос современный жилой комплекс 
с озелененными дворами и удобной инфра-
структурой (детский сад и школа в шаговой 
доступности), в котором были предоставлены 
квартиры в том числе и жителям стоявших на 
этом месте пятиэтажек. Им не пришлось менять 
не только район, но и квартал.

— В Северо-Западном округе програм-
ма завершена. Здесь было предусмотрено 
для сноса 107 ветхих домов первого периода 
индустриального домостроения. Всего нам 
осталось снести 57 домов, расположенных в 
Юго-Западном, Западном, Северо-Восточном 
округах, — рассказал журналистам первый 
заместитель руководителя департамента 
градостроительной политики Москвы Сергей 
Сущенко.

Необходимо отметить, что своевременный 
снос домов, находящихся в аварийном состоя-
нии, — это гарантия безопасности жителей. 
На прошлой неделе в Пензе обрушилась сте-
на пятиэтажки, которая давно была признана 
аварийной, но снести ее и расселить жиль-
цов обещали только до 2022 года. К счастью, 
во время происшествия никто не пострадал. 
Информация уже передана в Следственный 
комитет, мэра Пензы обязали срочно принять 
меры, чтобы обеспечить безопасность осталь-
ных жителей дома. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

Всего по «старой программе»  
осталось снести 57 домов

Дорогие читатели и подписчики 
«МК»! Совсем скоро «Московский  
комсомолец» подарит вам, вашим  
семьям и друзьям летнее «Хорошее 
настроение»!

Ждем вас 25 июня, в воскресенье, в парке 
«Сокольники» на праздничную встречу с ко-
мандой «МК»! С 10.00 до 16.00 вы сможете по-
общаться и задать самые каверзные вопросы 
лучшим журналистам газеты; вдоволь потанце-
вать под советские и российские хиты в испол-
нении наших друзей-артистов — знаменитых 
«На-На», ВИА «Поющие сердца», ВИА «Верные 
друзья», бразильской певицы Габриэллы, вы-
пускницы «Фабрики звезд» Юлии Михальчик, 
зажигательной цыганской группы, сумевшей 
обворожить саму поп-диву Мадонну, — «Ра-
даник», заслуженного артиста РФ Владимира 
Михайлова (эстрада «Ротонда», 12.00–16.00). 
Также с пользой и интересом провести время 
на тематических площадках (аллея парка у 
центрального входа, 10.00–16.00). 

На площадке «МК-семья» вы сможете 
пройти увлекательный сеанс арт-терапии; 
разучить игровые упражнения, сплачивающие 
семью; побеседовать с семейным психоло-
гом; узнать о лучших летних подработках для 
подростков, а заодно выиграть бесплатный 
курс английского языка и, конечно, поднять 
настроение с помощью шоу мыльных пузырей 
и веселых розыгрышей замечательного анима-
тора. Ведущая площадки — постоянный автор 
рубрики «Ты и Я» Жанна Голубицкая.

На площадке «МК–здоровье» будем укре-
плять и тело, и дух под руководством ведущей 

рубрики «МК-доктор» Александры Зиновьевой. 
Получить бесплатные консультации по «на-
болевшему» вы сможете у гастроэнтеролога, 
кардиолога-терапевта, травматолога-ортопеда 
и других опытных специалистов. 

На площадке «МК-спорт» специалисты 
Москомспорта ответят на вопросы родителей 
по записи ребят в спортшколы и секции. Самые 
смелые приглашаются на шахматный поединок 
с мастером ФИДе, многократной чемпионкой 
Москвы, призером международных соревнова-
ний, а по совместительству автором «МК» Майей 
Гвилавой. Интересным маневрам на шахматной 
доске обучит мастер ФИДе, чемпионка России, 
призер международных соревнований Виктория 
Зарывкина. Футбольный блогер Артур Страхов 
покажет удивительные трюки по фристайлу. А 
еще у вас будет шанс взять автограф у участниц 
неподражаемой женской футбольной команды 
«МК»! Ведет площадку редактор отдела спорта 
«Московского комсомольца» Алексей Лебедев. 

Ну и, конечно, вас ждет подписка на люби-
мую газету по выгодной спеццене, сувениры 
и отличные призы от «Московского комсо-
мольца»! Чтобы принять участие в розыгрыше 
суперпризов, ответьте на один (несколько) 
из следующих вопросов и принесите ответ, а 
также бланк подписки на «МК» в наш «Пресс-
центр» в парке «Сокольники» 25 июня:
■Какую новую рубрику вы бы хотели видеть 
в «МК»?
■Напишите несколько стихотворных строк, 
почему вы читаете нашу газету.
■Напишите свой вопрос журналистам «МК» 
или поделитесь интересной новостью.

«МК» ДАРИТ «ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ»!

21 июня празднует день рождения че-
ловек, который «рулит» Москвой 
без малого семь лет. Столичный 

мэр Сергей Собянин не любит публичности. 
Ему не нужно завоевывать любовь горожан, 
красуясь на популярных мероприятиях или 
раздавая интервью о безусловной пользе 
тех или иных действий. Он политик, слова 
которого не расходятся с делами. Политик, 
упорно и целенаправленно добивающийся 
высоких результатов. Политик, готовый при-
нимать непопулярные на первый взгляд, но 
эффективные для города меры, не боясь 
осуждения коллег и жителей.
Сергею Собянину уже удалось решить мно-
жество глобальных городских проблем: 
переломить ситуацию с пробками на до-
рогах, катастрофически стареющим жилым 
фондом, хаотичной торговлей. Но главные 
достижения, будем надеяться, у именинника 
впереди.
Сегодня на страницах «Московского ком-
сомольца» мэра Москвы поздравляют име-
нитые люди искусства, врачи, спортсмены, 
политики.

Депутат Государственной думы, член 
комитета по земельным отношениям и строи-
тельству Владимир РЕСИН:

— Сергей Семенович! От всей души по-
здравляю вас с днем рождения! Искренне желаю 
вам крепкого здоровья, неиссякаемой энергии и 
новых свершений на благо Москвы и москвичей! 
Пусть в делах вам всегда сопутствует удача.

Певец и телеведущий, педагог,  
руководитель Государственного театра  
пародий народный артист РСФСР Владимир 
ВИНОКУР:

— Дорогой Сергей Семенович! Я, простой 
артист из народа, поздравляю вас с днем рожде-
ния! Знаю, что вы отмечаете некруглую дату, так 
что юбилейные пожелания ожидайте в следую-
щем году. Я благодарю своего любимого мэра за 
усилия по превращению Москвы в красивейший 
европейский город. Да, некоторые горожане 
судачат, что, дескать, в столице постоянно ре-
монтируются дороги и тротуары, и это создает 
определенные неудобства. Но я уверен, что нужно 
смотреть на результат. А результатом станут со-
временные улицы, прекрасные пешеходные зоны 
и трассы высочайшего класса. Кстати, в ваш день 
рождения я буду выступать на концерте в Сочи и 
обязательно поздравлю вас перед зрителями.

Народный художник СССР, академик 
Российской академии художеств Александр 
ШИЛОВ:

— Сергей Семенович, примите мои поздрав-
ления в связи с днем вашего рождения! Живите 
вы и ваша семья долго, здоровыми и счастливы-
ми, всем сердцем желаю вам побольше благо-
дарностей за то, что вы ведете титаническую 
работу, делая город более удобным и красивым! 
Спасибо вам за благоустройство садов, парков, 
за громадное количество цветов, которые укра-
шают Москву. Все это требует много доброты 
и любви к своему Отечеству! По возможности 
берегите себя!

Трехкратный олимпийский чемпи-
он, президент Федерации хоккея России  
Владислав ТРЕТЬЯК:

— Уважаемый Сергей Семенович! От нашей 
хоккейной семьи и от себя лично поздравляю вас 
с днем рождения! Благодаря вашей поддержке 
массовый спорт и спорт высших достижений 
развивается в Москве и спортсмены-москвичи 
всегда занимают высшие ступени пьедестала. 
Желаю вам крепкого здоровья и удачи во всех 
ваших начинаниях!

Главный терапевт Минздрава РФ  
академик РАН Александр ЧУЧАЛИН:

— Мы, врачи, благодарим мэра за то, что он 
уделяет большое внимание здравоохранению, и мы 
ценим его внимание к врачебному сообществу. Это 
первый мэр в стране, который нашел путь соеди-
нения университетской медицины с практическим 
здравоохранением и вернул статус университетских 
клиник. С его приходом Москва стала единственным 
городом России, где проведено более 50 пересадок 
легких; мы резко изменили судьбу очень многих 
больных с редкими заболеваниями. И я ни разу не 
видел, чтобы мэр являлся противником внедрения 
прогрессивных методов диагностики и лечения. Он 
активно поддерживает наши инициативы. В городе 
создается Центр респираторной медицины, где 
будут проводить трансплантации легочным больным 
на средства грантов, выделенных мэром. Поэтому, 
кроме благодарности, других слов у меня нет. Так 
держать! Уверен, что в фокусе внимания мэра про-
должит оставаться здоровье человека, а ему желаю 
самого крепкого здоровья!

Актер театра и кино, кинорежиссер,  
народный артист РФ, депутат Мосгордумы 
Евгений ГЕРАСИМОВ:

— Желаю мэру, чтобы его проекты про-
должали реализовываться на благо москвичей, 
сибирского здоровья, кавказского долголетия, 
удачной охоты и чтобы времени хватало на лич-
ную жизнь! Ура!

Редакция «МК»  
присоединяется к поздравлениям!

МЭР СТОЛИЦЫ ОТМЕЧАЕТ ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
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— Везде обман! Купил порошок, там на-
писано: «Сто грамм бесплатно».
Открываю — а там только один 
порошок!

— Бэрримор, мне нужна горячая 
ванна!
— Сейчас вылезаю, сэр!

— Спасибо за танец, девушка. 
— За какой танец? Я просто к выходу 
пробиралась.

— У меня муж не пьет, не курит, стирает, 
гладит, посуду моет.
— Да это же не муж, а жена какая-то!

Съела Дюймовочка ползернышка, выпи-
ла полстакана водочки, осмотрелась... А 
Крот-то, оказывается, красавчик!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
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КУРЬЕР 
КУЛЬТУРЫ

АНОНС ДНЯ

РЕПЛИКАНАШ ФУТБОЛ

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА
ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимныднем в Москве 17…19°.  Ночью облачно, дождь, 

местами сильный, гроза; днем облачно с про-
яснениями, местами небольшой дождь, ветер 
ночью юго-западный, западный, 5–10 м/с, местами 
порывы 15–20 м/с, днем западной четверти, 5–10 
м/с, местами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.41, заход Солнца — 21.20, 
долгота дня — 17.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, заметных геомагнитных возмущений 
не ожидается.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день йоги.
Международный день скейтбординга.
День кинологических подразделений МВД 
России.
1742 г. — издан указ о сооружении Камер-
Коллежского вала в Москве с целью не допустить 
беспошлинной торговли спиртным.
1917 г. — адмирал Александр Колчак отстранен 

от должности командующего Черноморским 
флотом.
1941 г. — на вооружение Красной Армии приняты 

реактивные установки «катюша».
1957 г. — в США агентами ФБР арестован совет-
ский разведчик Рудольф Абель.

РОБЕРТО МАНЧИНИ В «ЗЕНИТЕ»

Возраст: 52 года. 
Гражданство: Италия
Достижения: Обладатель Кубка 

Италии-2000/01 с «Фиорентиной». 
Обладатель Кубка Италии-2003/04 с 
«Лацио». Чемпион Италии-2005/06, 
2006/07, 2007/08 с «Интером». Об-
ладатель Кубка Италии-2004/05, 
2005/06 с «Интером». Обладатель 
Суперкубка Италии-2005 с «Ин-
тером». Чемпион Англии-2011/12 
с «Манчестер Сити». Обладатель 
Кубка Англии-2010/11 с «Манчестер 
Сити». Обладатель Суперкубка 
Англии-2012 с «Манчестер Сити». 
Обладатель Кубка Турции-2013/14 
с «Галатасараем».

Манчини — имя в мировом тре-
нерском цехе отнюдь не рядовое, а его 
приглашение в «Зенит», несомненно, 
делает честь не только клубу с бере-
гов Невы, но и всему отечественному 
футболу. Президент сине-бело-голубых 
Сергей Фурсенко не скрывает, что 
давно мечтал заманить итальянца в 
Россию, но удалось ему это только с 
третьей попытки. Примерно через год 
можно будет с уверенностью ответить 
на вопрос, стоило ли так стараться, 

чтобы заполучить Роберто, а сейчас 
можно утверждать лишь то, что в РФПЛ 
приехал звездный тренер.

Манчини находится в самом рас-
цвете тренерской карьеры, когда уже 
не принято набивать шишки, а слож-
ные моменты можно решать не мето-
дом проб и ошибок, а исключительно 
за счет накопленного опыта. На его 
счету свыше 10 титулов, выигранных 
преимущественно в столь статусных 
чемпионатах, как итальянский и англий-
ский. Он трижды приводил к победе в 
серии А миланский «Интер», правда, 
первое чемпионство досталось в на-
следство от сосланного за махинации 
в низший дивизион «Ювентуса». При 
нем «Манчестер Сити» выиграл свой 
первый за последние 35 лет трофей — 
Кубок Англии, а в следующем сезоне и 
чемпионский титул, который последний 
раз покорялся до этого «горожанам» в 
далеком 1968 году. При этом стиль, в 
котором «МС» одержал решающую по-
беду, впечатляет. Проигрывая в заклю-
чительном туре 1:2 «Куинз Парк Рейн-
джерс» в матче, где команду Манчини 
устраивала исключительно победа, в 
дополнительное время Эдин Джеко и 
Серхио Агуэро забили по мячу и вы-
рвали титул.

Авторы голов упомянуты не для 
красного словца, ибо Агуэро стал тем 
приобретением, на котором в свое 
время настоял именно итальянский 
специалист. С его подачи в команде 
появился и Яя Туре, и Давид Силва. Эта 
троица во многом и определяла игро-
вой почерк команды многие годы.

Нечто подобное было и в «Инте-
ре», куда Манчини пригласил в свое 
время целую группу игроков во главе с 
Камбьяссо, Михайловичем и Станкови-
чем, на долгие годы ставшую костяком 
миланцев. Так что на мнение тренера, 
который, правда, крайне нервно может 
отреагировать на вмешательство в его 
активность на трансферном рынке, в 
Питере стоит обращать повышенное 
внимание.

Да, он любит длинные контракты 
с впечатляющими суммами. Да, его 
отступные после расставания что с «Ин-
тером», что с «МС» составляли каждый 
раз свыше 10 млн долларов, но, похоже, 
к этому руководство «Зенита» готово. 
Смущает лишь один момент: Сергей 
Фурсенко заявил, что Манчини при-
глашен в Санкт-Петербург с целью за-
махнуться на Лигу чемпионов. А здесь у 
итальянца явные проблемы. И из «Инте-
ра», и из «Сити» его попросили на выход 
именно из-за систематических про-
валов в главном европейском клубном 
турнире, где он ни разу так и не смог 
преодолеть групповой этап. Особенно 
забавно это выглядело при его работе с 
английским клубом, который букмекеры 
раз за разом называли в числе главных 
фаворитов на победу в ЛЧ. Так что за-
явления Фурсенко о взятом прицеле на 
Лигу чемпионов либо бравада, сродни 
его обещаниям на посту президента 
РФС выиграть мировое первенство в 
2018 году, либо безоговорочная вера 
в талант тренера.

ОЛЕГ КОНОНОВ В «АХМАТЕ»
Возраст: 51 год. Гражданство: 

Россия/Белоруссия
Достижения: Бронзовый при-

зер РФПЛ-2014/15 с «Краснодаром». 
Финалист Кубка России 2013/14 с 
«Краснодаром».

В клубе «Ахмат», некогда из-
вестном как «Терек», умеют удивлять 
тренерскими отставками. Возможно, 
непревзойденным рекордом грознен-
ского клуба так навсегда и останется 
расставание со Станиславом Черчесо-
вым. Тот развод с главным тренером, 
если кто позабыл, случился сразу после 
окончания чемпионата России-2012/13, 
по ходу которого грозненцы, пусть и со-
всем недолго, возглавляли турнирную 
таблицу, а по его итогам финиширо-
вали восьмыми, что стало лучшим на 
тот момент достижением клуба в его 
истории. Но контракт с будущим на-
ставником сборной России чеченский 
клуб продлевать не стал, пригласив на 
пост главного Рашида Рахимова. И вот 

4 года спустя Рашид Маматкулович в 
точности повторил путь, пройденный 
Станиславом Саламовичем. 

Расставание с Рахимовым прои-
зошло после довольно яркого сезона 
«Терека», по итогам которого грознен-
цы обновили свой лучший результат 
в чемпионатах страны, финишировав 
пятыми, отстав от получившего место 
в Лиге Европы «Краснодара» всего на 
очко. Впрочем, и пятая строчка вполне 
могла оказаться еврокубковой, одержи 
победу в Кубке России «Спартак», ЦСКА 
или «Зенит», а не «Локомотив».

Понять логику действий руковод-
ства клуба из Грозного что 4 года назад, 
что сейчас невозможно. Единственный 
более или менее адекватный аргу-
мент — стремление к переменам, пусть 
даже ради самих перемен. Впрочем, 
пригласив в команду с новым именем 
нового тренера, «Ахмат» может полу-
чить и новое лицо, ведь именно Олег 
Кононов, стоявший у истоков юного 
«Краснодара», превратил «быков» в 
клуб, который подавляющее большин-
ство болельщиков и специалистов на-
зывали самым играющим и атакующим 
в РФПЛ.

Действительно, игровой стиль ко-
манд Олега Георгиевича вне зависимо-
сти от их уровня и амбиций был легко 
узнаваем. Во главе угла — атака, опи-
рающаяся на идеально геометрически 
расчерченные тактические построения. 
Имеется у Кононова и опыт борьбы за 
медали РФПЛ — в сезоне-2014/15 его 
«Краснодар» брал «бронзу», а сам Олег 
Георгиевич по итогам того чемпионата 
был назван Российским футбольным 
союзом лучшим тренером РФПЛ. Но 
не стоит забывать, что тот кононов-
ский «Краснодар» по подбору игро-
ков если не очень сильно, то ощутимо 
превосходил «Ахмат» в его сегодняш-
нем виде. Практически каждый игрок 
основной обоймы претендовал или 
входил в итоговый список 33 лучших 
по итогам первенства, что вылилось 
и в довольно яркий дебют команды в 
Лиге Европы, где «быки» даже обы-
грывали дортмундскую «Боруссию». 
Так что состав «Ахмату» необходимо 
укреплять серьезно. Иначе команда, 
которая при Олеге Георгиевиче рано 
или поздно в любом случае заиграет, 
так и может остаться очень симпатич-
ным середняком, лишь мечтающим о 
еврокубках и медалях.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, редактор отдела спорта «МК»

...Суббота. Санкт-Петербург. 
Стадион, получивший имя города на 
время Кубка конфедераций. Пресс-
конференция после игры сборных 
Новой Зеландии и России.

Передо мной — главный тренер 
новозеландцев Энтони Хадсон. Судь-
ба привела родившегося в США 36-
летнего специалиста на край земли 
не так уж давно, но один из самых мо-
лодых в мире тренеров национальных 
команд (и один из самых перспектив-
ных, кстати) уже успел показать, чего 
стоит. Новозеландцы — команда от-
носительно грамотная и традиционно 
зубастая, за здорово живешь никому 
сдаваться не будут, как их географи-
ческие соседи из Таити на Кубке кон-
федераций четыре года назад.

О футболе поговорить с сыном 
поигравшего за «Арсенал» и «Челси» 
известного английского футболиста 
Алана Хадсона очень, поверьте, ин-
тересно. И я, конечно же, не мог не 
спросить у него: «Вот вас называют 
«английский Моуринью». А как бы 
вы охарактеризовали Станислава 
Черчесова?»

Знаете, такого потока славосло-
вий в ответ я даже не ожидал. Причем 

это были не дежурные слова (уж их-то 
за годы работы научился отличать), 
а вполне искреннее восхищение 
коллегой.

— Во-первых, не люблю, когда 
меня называют «английским Моури-
нью», — улыбнулся Хадсон. — Не надо 
никого ни с кем сравнивать. Но поверь-
те, я очень сильно уважаю Черчесова. 
Очень! За сборной России давно слежу, 
игр 6–7 точно последних видел. И по-
ражен ее прогрессом при Черчесове. 
То, что было против Катара, помните? 
И теперь сравните, как русские играли 
против нас! Очень хорошая команда у 
вас — умная и быстрая. Знаю при этом, 
что вашему тренеру тяжело справлять-
ся с давлением, которое сопровожда-
ет хозяев любых крупных турниров. 
Но ведь у него получается! Во всяком 
случае пока...

И теперь мне, знаете, особенно 
интересно, что скажет после игры с 
Россией в среду, 21 июня, главный 
тренер сборной Португалии Фернан-
ду Сантуш. Победитель чемпионата 
Европы-2016, между прочим...

Чем удивит Черчесов 
чемпионов Европы?

ЧТО: Футбол. Кубок конфедераций. 
Россия — Португалия
ГДЕ: Москва. «Открытие Арена»
КОГДА: 21 июня, среда. Прямая 
трансляция на Первом канале в 
17.50.

Несмотря на то что свой первый 
матч сборная России выиграла до-
вольно уверенно, победив команду 
Новой Зеландии (2:0), ничья, кото-
рую разыграли в первом туре сбор-
ные Португалии и Мексики (2:2), 
обязывает нашу сборную в матче с 
действующими чемпионами Европы 
играть на победу. Пусть симпатич-
ным новозеландцам, скорее всего, 
не грозит повторение судьбы ко-
манды с Таити, завершившей груп-
повой этап на КК-2013 с разницей 
забитых и пропущенных мячей  -23, 
вероятность побед в матчах с ними 
и у мексиканцев, и у португальцев 
довольно высока. Получается, что 
для выхода из группы двух ничьих 
в оставшихся встречах команде 
Станислава Черчесова может и не 
хватить. 

При таком раскладе сразу у трех 
команд будет по 5 очков, и не факт, что 
по количеству забитых мячей среди 
этого трио мы будем выше соперни-
ков: они-то по 2 гола на свой счет уже 
записали в очной встрече, а голы в 
ворота Новой Зеландии в зачет идти 
не будут. Так что с Португалией надо 
играть на победу, которая гарантирует 
нашей сборной выход в полуфинал. В 
случае поражения от лучшей сборной 
Евро-2014 россиянам останется лишь 
по заказу побеждать Мексику.

ГРУППА А
 И В Н П М О
Россия 1 1 0 0 2-0 3
Португалия 1 0 1 0 2-2 1
Мексика 1 0 1 0 2-2 1
Новая Зеландия 1 0 0 1 0-2 0
ГРУППА В

 И В Н П М О
Чили 1 1 0 0 2-0 3
Германия 1 1 0 0 3-2 3
Австралия 1 0 0 1 2-3 0
Камерун 1 0 0 1 0-2 0

СПОРТ

МАНЧИНИ ПРИЕХАЛ В РОССИЮ 
ЗА ЛИГОЙ ЧЕМПИОНОВ?

Как этим летом усилили  
тренерские позиции клубы РФПЛ?

Продолжается трансферная деятельность клубов Российской футболь-
ной премьер-лиги в летний дозаявочный период, активность которой 
традиционно достигнет своего пика к последним дням. И если с игро-
ками — потенциальными новобранцами, особенно дорогими, многое 
действительно прояснится лишь ближе к часу икс, когда трансферное 
окно захлопнется, то с кандидатурами тренеров тянуть возможности 
нет. Как приглашать футболистов, не зная, кто ими будет командовать? 
Довольно большое количество клубов РФПЛ по тем или иным причинам 
расстались после минувшего сезона со своими рулевыми. И большинство 
этих команд уже определились с именами новых наставников. О них и 
пойдет речь. Сегодня — о возглавившем «Зенит» Роберто Манчини и 
приходе в клуб «Ахмат» Олега Кононова.

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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ФРАЗА ДНЯ
«На Кубке конфедераций 

продолжается групповой 
этап, так что самые боль-
шие игры еще впереди. 
Мы — хозяева турнира, 
португальцы — чемпионы 
Европы, и внимание бо-
лельщиков к нашей пред-
стоящей встрече понятно. 
Дополнительный интерес 
зрителей пойдет игрокам 
обеих команд только на 
пользу».

Станислав ЧЕРЧЕСОВ, 
главный тренер сборной 

России по футболу на 
пресс-конференции 
перед матчем Кубка 

конфедераций 
Россия — Португалия.ЕВ
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В Большом театре проходит 
XIII Международный 
конкурс хореографов

Над зданием Новой 
сцены Большого театра 
развеваются флаги 27 стран 

мира. А у театрального подъезда 
нередко можно видеть карету 
«скорой помощи». В Москве 
проходит XIII Международный 
конкурс артистов балета и 
хореографов. В конкурсе 
участвуют 126 артистов 
балета и 30 хореографов, 
и страсти на Новой сцене 
разгорелись недетские, 
атмосфера наэлектризована до 
предела, обстановка нервная и 
напряженная.

На жеребьевке питомец Московской ака-
демии русско-японский танцовщик Чино Марк 
вытянул номер 1. И его первое и, заметим, бле-
стящее выступление задало тон всему конкур-
су… В I туре он уверенно станцевал вариацию 
Франца из балета «Коппелия», стильно и со 
вкусом показал вариацию принца Дезире из 
«Спящей красавицы». Во II — вариацию принца 
Зигфрида и в качестве современного отличный 
номер «Парик» хореографа Александра Рюнтю 
с аллюзиями на «бога танца» XVIII века Огюста 
Вестриса. Когда-то на первом московском кон-
курсе с номером «Вестрис» победил тогда еще 
совсем молодой Михаил Барышников. Теперь 
на сцене новый Вестрис, и шансы на победу у 
него очень хорошие…

— Открывать конкурс, выступать во-
обще самым первым для тебя было волни-
тельно? — спрашиваю я Марка.

— Так получилось, что не особо. Вначале 
я, конечно, испугался, а потом станцевал и по-
нял, что это даже удобно, потому что разогрелся 
и сразу же, не остывая, начинаешь танцевать!

— То есть ты спокоен как самурай? Со-
всем не боишься?

— Немножко есть. Но на адреналине мне 
показалось даже лучше выступать.

Другой питомец Московской академии, Де-
нис Захаров, резко выделяется на фоне других 
участников. Музыкальность его исполнения, 
потрясающая органика, уникальные данные, 
красивая фактура, редкая индивидуальность — 
все делает его не похожим ни на кого другого 
и в классике, и в современном репертуаре. 
Уроженец Уфы, всего третий год обучающийся в 
Московской академии, куда он перешел из Баш-
кирского хореографического училища, только 
за один этот учебный год стал победителем 
сразу четырех конкурсов. Он один из главных 
конкурентов Чино в борьбе за золотую медаль 
в младшей группе…

— У меня есть мечта стать танцовщиком, 
мечта быть на сцене, мечта исполнять свои роли, 
красочные и контрастные, — рассказывает мне 
Денис. — Я ведь еще в детстве пародировал 
каких-то персонажей… Из «Лебединого озера» 
Ротбарта, например. У меня это пятый конкурс 
уже. Я, если не считать бальных танцев, на кон-
курсах с 17 лет… 

— Наверное, я даже больше переживаю на 
репетициях, а когда я уже должна выступать, 
то внутри хорошо себя чувствую. Нет такого 
сильного волнения. Ведь порой волнуешься 
так, что до слез просто, даже начинает трясти. 
А когда выходишь на сцену, можно сказать, 
просто ловишь кайф, — говорит мне Екатерина 
Клявлина, 17-летняя участница московского 
конкурса, уже успевшая на «Арабеске» имени 
Екатерины Максимовой, будучи самой юной 
участницей, получить «серебро». 

Если сравнивать выступления участников, 
то младшая группа на конкурсе оказалась ин-
тереснее старшей. Отметим еще и Карлиса 
Цирулиса из Латвии, бразильца Виктора Гон-
куавеса Кайшета, одну из самых юных участниц 
на конкурсе — 15-летнюю Алесю Лазареву, вос-
питанницу «Гжели»… Все они, конечно, прошли 
в III тур.

Золотыми лауреатами конкурса оказались 
Сяочао Вен (Китай) и Хименес Зунига и Андрес 
Эдуардо (Чили) — они поделят между собой 
денежный приз размером в 30 тыс. долларов. 
«Серебро» и 25 тыс. долларов разделили между 
собой и российские хореографы Андрей Мер-
курьев и Нина Мадан, а «бронзу» и 20 тыс. — ки-
тайцы Тхинтхин Лю и Лун Чен. Тремя дипломами 
и 10 тыс. долларов премировали еще троих 
россиян — Александра Рюнтю, Кирилла Радева 
и Александра Могилева.

Большинство номеров, представленных 
на конкурсе, оказались на редкость скучными, 
неинтересными и такими однообразными, как 
будто были сделаны под копирку одним и тем 
же хореографом. Зачастую это был просто на-
бор движений без всякого содержания, важно 
названный как «Вознесение», «Игры разума», 
«Путь», «О сокровенном», «Через невзгоды» 
и т.д. Другая крайность — наличие содержания, 
но бледность хореографии, как в номере Дми-
трия Залесского «Танцы с другом», где кроме 
двух мужчин и одной женщины в наличии име-
лась еще и искусственная собака. Впрочем, 
иные из номеров все же были отмечены печатью 
таланта и оригинальности. К ним прежде всего 
отнесем никак не отмеченные жюри номера 
таких ярких хореографов, как Никита Иванов 
(«Пятница» и «Власть»), Алексей Бусько («Гнет», 
«Отпусти»), Илья Живой («Silizium»), Анна Герус 
(«Вещь»). А также отмеченные дипломом номе-
ра хореографа Александра Рюнтю («Парик», 
«Глазами скульптора»), премированные «сере-
бром» номера Нины Мадан («Чайка Джонатан», 
«Равновесие ртути») и номера «золотых» лауреа-
тов — фрилансеров из Чили Хименеса Зуниги и 
Андреса Эдуардо («Кинжал», «Архипелаг»). 

Сразу после объявления имен победителей 
я побеседовал с одним из участников чилий-
ского дуэта — Хименесом Зунигой:

— Сейчас я в таком шоковом состоянии! Мы 
приехали сюда, чтоб просто хорошо провести 
время, получить удовольствие… Но узнать, что 
мы победили, — для нас просто невероятно! Мне 
очень нравится музыка, на которую мы сделали 
номер «Кинжал», и я просто поставил собствен-
но все то, что было в этой музыке. А вторая вещь, 
«Архипелаг», для меня совершенно особенная. 
Она о моих трех сестрах и моей матери, которая 
ушла от нас недавно. Это как бы благодарность 
этим женщинам от меня и рассказывает о взаи-
моотношениях, которые они все пережили. 
Я думал, что «Архипелаг» придется не по вкусу. 
Но нас прекрасно поняли!
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